
СВЯЗЬ Переход 
на цифровое телевещание 
будет поэтапным

Телевизору 
аналога нет

Татьяна Шадрина

Первый регион в России полностью перешел с аналогового 
на цифровое телевизионное вещание 20 федеральных ка-
налов. Пионером стала Тверская область. 

До конца года каналы второго мультиплекса в цифро-
вом формате начнут свое вещание по всей территории Рос-
сии, заявил на торжественной церемонии в Твери глава 
минкомсвязи Константин Носков. «Мы начинаем развер-
тывать в полной мере проект на всю страну, — сказал он. — 
Девять лет назад 25 процентов жителей имели возмож-
ность смотреть один или два телеканала, больше 40 про-
центов — только четыре канала». Теперь у них появилась 
возможность смотреть 20 цифровых телеканалов. На этой 
неделе правительство планирует рассмотреть формат и 
сроки перехода с аналогового на цифровое вещание, ска-
зал замглавы минкомсвязи Алексей Волин. «Мы можем за-
верить людей в том, что будет принято комфортное для 
граждан решение», — пообещал он. 

Подготовка к этому шла почти десяти лет. С 2009 года 
формировалась сеть цифрового вещания, сначала в стан-
дарте DVB-Т, с 2011 года в более современном стандарте 
DVB-Т2, который позволяет добиться изображения лучше-
го качества и имеет более широкую (на 10—15 процентов 
по сравнению с DVB-Т) зону уверенного приема, рассказал 
директор филиала ФГУП «Российская телевизи-
онная и радиовещательная сеть» (РТРС) в Твери 
Павел Антипов. 

РЕГЛАМЕНТ Началась 
разработка новых правил 
техосмотра

Привяжут 
к авариям 

Владимир Баршев

В России разрабатывается новая система мониторинга 
состояния транспортных средств, которая привяжет те-
хосмотр к километрам и авариям.

Для технического осмотра машин предлагается «ин-
дивидуальная программа» на основе характеристик 
авто, особенностей эксплуатации, данных о ДТП, страхо-
вых случаев, отзывных кампаниях и пробега. В итоге у 
автомобиля будет история. При хорошей истории техос-
мотр можно проходить реже, и он обойдется дешевле. 
При плохой потребуется более частое и тщательное ТО, а 
значит, и более дорогое. Рассматривается и наихудший 
сценарий, при котором могут быть введены ограничения 
и даже запрет на эксплуатацию автомобиля с передачей 
сведений в ГИБДД.

Об этом рассказал газете «Коммерсантъ» директор 
департамента научно-технической деятельности «Элек-
тронный паспорт» Борис Ионов. Но громкая новость о 
том, что техосмотр будет различаться для машин с раз-
ным пробегом и разными условиями эксплуатации, пока 
не более чем пожелания. Возможно, когда-нибудь, лет че-
рез десять, о них можно будет говорить всерьез. Но пока 
это только очень далеко идущие планы. Борис 
Ионов рассказал о перспективах развития элек-
тронного паспорта транспортных средств.

ЭКСКЛЮЗИВ 
Александр Сергеев 
о приоритетах науки 
накануне собрания РАН   

Какое открытие 
ждет Академию 

Юрий Медведев

ОТВЕТЫ на большие вызовы для России будут обсу-
ждаться на открывающемся завтра Общем собрании Рос-
сийской академии наук. В чем главная особенность фору-
ма? Об «РГ» рассказал президент РАН Александр Сергеев.   
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Речь пойдет о семи приоритетных на-
правлениях научно-технологического развития России, 
утвержденных ее руководством. Их реализация позво-
лит стране совершить рывок, выйти на принципиально 
новый уровень развития, войти в пятерку ведущих эко-
номик мира, что предусмотрено в майском указе прези-
дента России. 

Планы очень амбициозные. Но сколько уже написано пре-
красных документов, стратегий, проектов, но, к сожа-
лению, большая часть задумок так и остается на бума-
ге. Одна из причин в том, что нет четкого, про-
писанного до запятой механизма реализации. 
Каков он будет в данном случае? 

СОБЫТИЕ Владимир Путин принял участие 
в торжествах по случаю 100-летия окончания «Великой войны»

Война окончена. 
100 лет назад

ИСТОРИЯ

ПЕРВАЯ МИРОВАЯ: 
ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ПАМЯТИ  И  ПОБЕДЫ

Для Российской империи Первая мировая 
война закончилась 3 марта 1918 года, 
для остальных воюющих стран — через восемь 
месяцев, 11 ноября, в результате Компьенского 
перемирия. Германия вынуждена была 
подписать Версальский договор, составленный 
государствами-победителями на Парижской 
мирной конференции. Боевые потери русской 
армии за годы этой войные приблизились  
к миллиону человек. О судьбе одного 
из русских полков — Кексгольмского, 
прошедшего героический боевой путь 
и потерявшего в боях с неприятелем 
80 процентов офицеров и 60 процентов нижних 
чинов, рассказывается в публикации 
ноябрьского номера исторического 
журнала «Родина».

Татьяна Замахина, Париж

П
резидент РФ Влади-
мир Путин вчера 
принял участие в 
мероприятиях в Па-
риже, посвященных 
100-летию оконча-
ния Первой миро-
вой войны. Наряду с 
российским лиде-

ром масштабное событие собра-
ло почти пятьдесят руководите-
лей разных стран. Президент 
России побывал на торжествен-
ной церемонии в честь векового 
юбилея, а также возложил цве-
ты к памятнику русским солда-
там и офицерам, которые поги-
бли и  были похоронены во 
Франции.

В Париже собралось беспре-
цедентное количество мировых 
лидеров, а также руководство 
международных организаций. 
Место встречи было символич-
ным — Триумфальная арка, где 
находится могила Неизвестного 
солдата — памятник воинам, по-
гибшим на полях сражений в 
1914—1918 годах. Лидерам не по-
мешал и начавшийся перед цере-
монией дождь.

Владимир Путин прибыл к 
Триумфальной арке на новом 
отечественном лимузине Aurus — 
машина из проекта «Кортеж» 

была специально доставлена во 
французскую столицу. Прибыв 
на место, глава государства на-
правился к другим лидерам, ко-
торые к тому моменту уже вы-
строились на трибунах в не-
сколько рядов, готовясь занять 
свои места. Президент России по-
дошел для приветствий к хозяину 
встречи Эмманюэлю Макрону, а 
также к стоявшим в первом ряду 
канцлеру Германии Ангеле Мер-
кель и президенту США Дональду 
Трампу. Последнему он не только 
пожал руку, но и показал жест 
одобрения — большой палец 
вверх. А американский лидер по-
хлопал коллегу по плечу.

Владимир Путин занял место 
в первом ряду рядом с француз-
ской президентской четой. После 
прибытия Путина с исполнения 
национального гимна Франции и 
началась церемония. Во время 
торжественного чествования па-
мяти погибших в Первой миро-
вой войне был зажжен Вечный 
огонь возле Триумфальной арки. 
После этого дети и подростки из 
разных стран зачитали воспоми-
нания свидетелей — известных 
писателей, которые собственны-
ми глазами видели ужасы той 
войны.

Затем к собравшим-
ся обратился Эмманю-
эль Макрон. 

Участники Парижской мирной конференции на ступеньках Версальского дворца. Париж. Март — апрель 1919 г.

Австралийский доллар 48,4192
Азербайджанский манат 39,4045
Армянский драм** 13,7268
Белорусский рубль 31,3701
Болгарский лев 38,7579
Бразильский реал 17,7768

Венгерский форинт** 23,5885
Вон Республики Корея*** 59,2259
Гонконгский доллар* 85,3851
Датская крона 10,1635
Доллар США 66,8497
Евро 75,8076

Индийская рупия** 91,9623
Казахстанский тенге** 17,9544
Канадский доллар 50,6783
Киргизский сом** 95,9588
Китайский юань* 96,2642
Молдавский лей* 39,2195

Новый туркменский манат 19,1272
Норвежская крона* 79,3327
Польский злотый 17,6692
Румынский лей 16,2683
СДР  92,7881
Сингапурский доллар 48,5192

Таджикский сомони* 70,9266
Турецкая лира 12,0949
Узбекский сум**** 81,0304
Украинская гривна* 23,9390
Фунт стерлингов   87,0316
Чешская крона* 29,2431

Шведская крона* 73,7570
Швейцарский франк 66,3323
Южноафриканский рэнд* 46,8073
Японская иена** 58,7380

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.11.18

Выборы главы государства 
и депутатов парламента 
 прошли вчера в Донецкой 
народной республике 
вопреки всем провокациям 
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Ольга Васильева 
о сильных школах,
особенных детях 
и ЕГЭ 
по английскому

Сергей Урсуляк — 
как рассказать 
про 90-е, чтобы 
получилось 
«Ненастье»

Национальный рейтинг 
 безопасности автомобилей 
создадут после серии 
жестких 
краш-тестов 
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Владимир Путин пожал руку Дональду Трампу перед началом торжественной церемонии.
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В Париже собралось беспрецедентное количество мировых лидеров и руководителей международных организаций, участники церемонии прошли колонной по Елисейским Полям.
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СОТРУДНИЧЕСТВО  Лидеры 
России и Казахстана 
договорились
развивать туризм

Билет 
на Байконур

Александра Белуза, Петропавловск (Казахстан)

Россия сделает все для того, чтобы туризм между Рос-
сией и Казахстаном «заиграл» как следует. Об этом 
Владимир Путин заявил на форуме регионов двух 
стран, который 9 ноября прошел в Петропавловске. 
Темой форума в этом году стал туризм. В России, по сло-
вам президента, создается целый ряд новых привлека-
тельных курортов, зон отдыха и лечения, которые в пер-
спективе станут центрами формирования туристических 
кластеров. «Это принесет пользу регионам, в том числе 
граничащим с Казахстаном», — отметил он и привел циф-
ры: Россию ежегодно посещают около 3,6 миллиона ка-
захстанцев, а Казахстан — около 3 миллионов россиян. Ту-
ристические потоки будут расти, если регионы будут раз-
вивать новые виды туризма, заметил Владимир Путин. 

Учитывая географическое положение двух стран, 
можно было бы подготовить сквозные маршруты, кото-
рые будут знакомить туристов с национальными исто-
рико-культурными ценностями, традициями России и 
Казахстана, предложил глава Российского государства. 
Важным он считает и событийный туризм, одной из тем, 
по его словам, могла бы стать приближающаяся годов-
щина 75-летия Победы в Великой Отечественной войне. 

Нурсултан Назарбаев отметил, что нужно создать усло-
вия для комфортного прохождения туристами погранич-
ного контроля, а также развивать космический туризм на 
уникальных стартовых площадках Байконура. Накануне 
разработать российско-казахстанские туры на Байконур с 
посещением запусков ракет-носителей и музейных экспо-
зиций предложил глава Ростуризма Олег Сафонов. 

Ряд задач в сфере туризма включены в «План совмест-
ных действий России и Казахстана на 2019—2021 годы». •

Война окончена. 100 лет назад
Он отметил, что лидеры 
со всего мира собрались 
у «священной плиты — 

могилы нашего неизвестного сол-
дата, этого анонимного воина, 
символа всех, кто умер за роди-
ну». Французский лидер назвал 
Первую мировую войну «безуми-
ем» и призвал думать о будущем. 
Именно дружба между народами 
побеждает воинственные пороки, 
подчеркнул Макрон. «Слова лю-
дей должны звучать громче, чем 
раскаты орудий, а дух примире-
ния — побеждать соблазн циниз-
ма», — призвал он.

«Франция знает, чем она обя-
зана этим бойцам и всем бойцам, 
пришедшим со всего мира. Она 
преклоняется перед их величием. 
Франция чествует с уважением и 
скорбью павших представителей 
других наций, которых она когда-
то победила», — отметил Макрон. 
Он выразил опасение в связи с 
возможностью возвращения се-
годня «старых демонов». «Новые 
идеологии манипулируют рели-
гиями, есть угроза того, что исто-
рия возобновит свой трагиче-
ский курс», — добавил президент. 
Церемония завершилась прохо-
ждением военных в форме вре-
мен Первой мировой войны.

У Владимира Путина был и 
собственный пункт программы — 
он возложил цветы к памятнику 
воинам Русского экспедиционно-
го корпуса, сражавшимся во 
Франции во время Первой миро-
вой войны. Этот монумент, кото-
рый находится в историческом 
центре города, открывал сам Пу-
тин в июне 2011 года.

В торжественных мероприяти-
ях вместе с российским лидером 
приняли участие ученики рус-
ской школы Бордо-Кодеран, а так-
же дети и внуки членов Русского 
экспедиционного корпуса. «Я вас 
всех рад здесь видеть и хочу выра-
зить надежду, что память о ваших 
родственниках и наших солдатах 
будет сохраняться и в России», — 
сказал Путин. Участники церемо-
нии после краткого общения по-
дарили президенту книгу «Патри-
отизм без границ».

Затем президент России от-
правился к другим лидерам на за-
втрак в Елисейский дворец. В со-
ответствии с рассадкой Путин и 
Трамп должны были сесть рядом 
за одним столом. Как сообщил 
источник в делегации РФ, Ели-
сейский дворец поменял рассад-
ку лидеров за столом перед нача-
лом рабочего завтрака. В итоге 
президенты России и США сиде-
ли друг напротив друга и не име-
ли возможности обстоятельно 

поговорить. Рядом с Путиным си-
дели глава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер и Генсек ООН Анто-
ниу Гутерриш. С ними президент 
России смог пообщаться и обсу-
дить, в частности, общеевропей-
ские проблемы.

Еще до ланча — в разговоре с 
журналистами — президент РФ 
затронул одну из главных про-
блемных тем в отношениях Рос-
сии и США, заявив, что Москва 
готова к диалогу по Договору о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности. «Это же не 
мы выходим из Договора, это 
американцы планируют сделать, 
— напомнил глава государства в 
интервью французскому RT. — И 
они, и мы настроены на то, чтобы 
восстановить диалог». Владимир 
Путин сообщил, что рассчитыва-
ет именно на восстановление 
полномасштабного переговорно-
го процесса по данной теме, в том 
числе на экспертном уровне.

Кроме того, президент в раз-
говоре с журналистами положи-
тельно оценил идею создания об-
щеевропейских вооруженных 
сил. Напомним, что с таким пред-
ложением ранее выступил Ма-
крон. «Что касается альтернатив-
ных вооруженных сил, общеев-
ропейских, это не новая идея. 
Сейчас президент Макрон ее реа-
нимировал, — напомнил он. — Но 
мне об этом еще говорил один из 
прежних президентов Франции 
Жак Ширак. Но и до него были 
эти идеи». Российский лидер под-
черкнул, что «это в целом про-
цесс положительный с точки зре-
ния укрепления многополярно-
сти мира». «В этом смысле у нас 
перекликаются позиции с Фран-
цией», — заметил президент РФ.

Путин отметил, что «Европа — 
мощное экономическое образо-
вание, мощный экономический 
союз и в целом вполне естествен-
но, что они хотят быть независи-
мыми самодостаточными, суве-
ренными в сфере обороны и без-
опасности». 

Позже Путин, проходя мимо 
журналистов, сообщил, что у него 
все же состоялось краткое обще-
ние с президентом США. Беседа 
лидеров была краткой, конкрет-
ные темы, в том числе Договор о 
ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности, не обсуждались, 
сообщил «Интерфаксу» пресс-се-
кретарь главы государства Дмит-
рий Песков. По его словам, лидеры 
подтвердили намерение провести 
более обстоятельную дискуссию 
по актуальным вопросам во время 
саммита «Большой двадцатки» в 
Аргентине.

Кроме того, в кулуарах Елисей-
ского дворца Путин вкратце пооб-
щался с премьер-министром Из-
раиля Биньямином Нетаньяху, 
рассказал журналистам Песков. 
Это была первая встреча лидеров 
после инцидента с российским во-
енным самолетом над Средизем-
ным морем. Собеседник Путина 
назвал этот разговор «хорошим» 
и «важным», однако конкретные 
детали прессе не сообщались.

После ланча Путин вместе с 
другими главами государств и 
правительств отправился на Па-
рижский форум мира. Целью ме-
роприятия, приуроченного к 
юбилею, было объявлено сниже-
ние международной напряжен-
ности. Президент РФ не был заяв-
лен в качестве выступающего. 
Однако Россия в рамках форума 
представила два проекта — «Гра-
жданский диалог против кризи-

сов» и «Университет комитета 
гражданских инициатив».

Макрон, открывая форум, 
главной темой выступления сде-
лал как раз кризисы, которые, по 
его словам, ослабляют все госу-
дарства. Речь не только об эконо-
мических кризисах, но и экологи-
ческих, климатических и мигра-
ционных. «Мы ослаблены новым 
появлением угроз, которые могут 
в любой момент нанести удар: 
терроризмом, распространением 
химического или ядерного ору-
жия, киберпреступностью», — 
сказал президент Франции. Ду-
мать, как «менять мир», и предпо-
лагается в рамках форума мира, 
который станет ежегодным.

Генсек ООН Антониу Гутер-
риш прямо сравнил нынешнюю 
эпоху с периодом перед Первой 
или Второй мировыми войнами. 
«По моему мнению, несколько 

явлений сегодняшнего дня име-
ют множество параллелей как с 
началом XX века, так и с 1930-ми 
годами, — заявил он, — и это дает 
нам основания бояться, что в ре-
зультате может произойти не-
предвиденная цепь событий».

Первая мировая война пока-
зала, «к чему приводит надмен-
ный национализм», согласилась 
канцлер ФРГ Ангела Меркель. В 
своей речи она выступила за пар-
тнерство стран мира, с помощью 
которого, по ее словам, можно 
будет решить нынешние и предо-
твратить в будущем кровопро-
литные конфликты. «Тесное ме-
ждународное сотрудничество на 
основе общих ценностей — это 
путь к созданию нового и лучше-
го будущего для нас», — подчер-
кнула канцлер. В частности, ми-
ровое сообщество должно сооб-
ща продолжать работу по поиску 

политического решения в Сирии, 
несмотря на все сложности, зая-
вила Ангела Меркель. По ее сло-
вам, нельзя закрывать глаза ни 
на один конфликт, где бы он ни 
разворачивался.

Президент США тоже высту-
пил в Париже в пользу сохране-
ния мира, правда, выбрав для 
этого другую площадку. Дональд 
Трамп посвятил этой теме речь 
на церемонии памяти погибших 
в Первой мировой войне амери-
канцам, которые были похороне-
ны на мемориальном кладбище в 
Сюрен. Он призвал сохранить 
мир, за который отдали свои 
жизни солдаты, сражавшиеся в 
той войне. «Наш долг — сохра-
нить цивилизацию, которую они 
защищали, и мир, за который 
они так благородно отдали свои 
жизни 100 лет назад», — сказал 
Трамп. •

А К Ц Е Н Т

Вместе с российским лидером в меропри-
ятиях, посвященных 100-летию окончания 
Первой мировой войны, приняли участие 
около пятидесяти глав государств
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ДАТА Первую мировую войну называли «неизвестной» и «забытой»  — и это несправедливо

В камне, в бронзе, в живой памяти  
Владимир  Мединский,  
министр культуры РФ,  
председатель РВИО 

«И
менно благодаря Рос-
сии, пусть и зача-
стую авторитарной, 

Франция до сих пор продолжает 
существовать» — такое неожи-
данное, прямо скажем, призна-
ние пришлось встретить на днях 
во «французском» интернете. 
Если бы оно прозвучало от фран-
цузов в 1914-м или в 1945-м, 
удивляться не приходилось бы. 
Но это сегодня историк Эдуар 
Юссон пишет: «Пять миллионов 
погибших гражданских и воен-
ных в годы Первой мировой; 27 
миллионов погибших граждан-
ских и военных в 1941—1945 гг. 
Такую цену заплатили Россий-
ская империя и Советский Союз 
за защиту свободы в Европе». 

Русские умеют ценить благо-
дарность. Спасибо за ваши при-
знания, мсье Юссон! Но еще пять 
лет назад такое упоминание о Пер-
вой мировой кольнуло бы нацио-
нальное самолюбие: вот, францу-
зы помнят, а мы сами забыли! 

Первую мировую войну назы-
вали «неизвестной» и «забытой». 
Забыты были ее герои. Это было 
несправедливо. Мы вернули долг 
нашим предкам — солдатам Пер-
вой мировой. 

В течение десятилетий Первая 
мировая в общественном созна-
нии находилась в тени револю-
ции 1917 г. и Гражданской войны. 
Переход между этими событиями 
был весьма условным. Вспомним, 
выход советской России из Пер-
вой мировой произошел 3 марта 
1918 г. Однако еще 23 февраля 
1918 г. красногвардейские отря-
ды оказали сопротивление насту-
павшим на Псков немецким вой-
скам. Эти события, которые ста-
ли символическим «днем рожде-
ния» Красной армии, почему-то 
всегда воспринимались как часть 
истории Гражданской войны, 
хотя мы имеем полное право счи-
тать их и последними боями Пер-
вой мировой. 

Были и объективные причины 
у забвения. У нас обошлось без 
«потерянного поколения». В це-
лом в России Первая мировая 

война не воспринималась как 
травматический опыт. Как-то не-
гативное событие в прошлом, ко-
торое заставляет к себе постоян-
но возвращаться в ночных кош-
марах. Наоборот, та война описы-
валась как «нулевая точка рево-
люции», после которой началось 
строительство нового, более 
справедливого мира. 

Конечно, это не отрицает ужа-
сные потери, понесенные Россией. 
Прошли через войну 15,5 млн сол-
дат и офицеров русской армии. 
Общее количество погибших, по 
подсчетам 1925 г., составило по-
рядка 800 тыс. человек. А если 
учесть умерших от ран, не вернув-
шихся из плена или тех, кто был 
отравлен немецкими газами на 
фронте и умер вскоре по возвра-
щении, то общая цифра значи-
тельно возрастет. Более поздние 
исследователи называли 1,8 млн. 
Сегодня мы можем встретить так-
же цифру более чем 2 млн человек. 

Но того апокалиптического 
видения, как в Европе, у нас нет. В 
Каннах есть известный монумент 
солдатам Первой мировой — «На-
шим мертвым». А когда в тех же 
Каннах установили при участии 
Российского военно-историче-
ского общества памятник рус-
ским солдатам, сражавшимся во 
Франции, то это был «Ангел с 
пальмовой ветвью», ангел мира. 
Что называется, почувствуйте 
разницу. 

По-разному для нас война и на-
чиналась. Неверно говорить, буд-
то 1 августа 1914 г. «Россия всту-
пила в войну». Нам ее объявили 
германцы, отказавшись от всех 
предложений уладить мирным пу-
тем возникшие на Балканах раз-
ногласия. К сожалению, призыв 
Николая II использовать между-
народно-правовые механизмы, а 
не грубую силу не был услышан. 
Кто-то не верил, что война начнет-
ся. Другие жаждали ее, думая, буд-
то она завершится быстро. Реаль-
ность оказалась совершенно иной. 
«Европейские партнеры» не жела-
ли прислушаться к нам, что ввер-
гло весь мир в кровавую бойню. 

Для России это была именно 
оборонительная война. Будучи 
членом Антанты, мы оттягивали в 
1914—1917 гг. более 40% всех сил 

Германии, Австро-Венгрии и Тур-
ции. Русская армия одержала ряд 
блестящих побед под Гумбинне-
ном и Варшавой, в Карпатах и на 
полях Галиции, под Сарыкамы-
шем и Эрзерумом. Мы сражались 
за собственные национальные ин-
тересы, однако русские солдаты 
несли освобождение и другим на-
родам. Так, благодаря успешному 
наступлению Кавказской армии 
генерала Юденича десятки тысяч 
армян были спасены от развязан-
ного младотурками геноцида. 
Славянские народы Австрийской 
империи смотрели на нас как на 
освободителей. 

Русская армия не проиграла 
Первую мировую в военном отно-
шении. Однако революционные 
потрясения привели к тому, что 3 
марта 1918 г. был заключен Брест-
ский мир. Это урок: в период по-
трясений именно внутреннее 
единство — залог выживания.  

Мы должны помнить о том, что 
Россия вела себя как достойный 
член коалиции, исходила из того, 
что только совместными усилия-
ми можно разбить врага. Победы 
русской армии неоднократно об-
легчали положение французов, 
англичан, сербов, итальянцев и 
румын на других фронтах, подчас 
спасая их от поражений. Особое 
значение в годы Первой мировой 
имел союз с Францией. Еще Алек-
сандр III в 1891—1893 гг. заключил 
с нею военные конвенции, цель 
которых была действовать сов-
местно в случае немецкий агрес-
сии. Через 20 лет такой момент на-
стал. Россия прекрасно понимала, 
что победу в войне против одной 
из сильнейших армий в мире при-
несет только коалиционная, сов-
местная стратегия. В 1914 г. мы ор-
ганизовали наступление в Восточ-

ной Пруссии, которое оттянуло 
часть сил с Запада: в итоге Герма-
ния потерпела сокрушительное 
поражение под Парижем, ее блиц-
криг сорвался. Она была обречена 
на затяжную войну, которую не 
могла выиграть. Точно так же и в 
1916 г., когда немцы атаковали 
Верден, мы начали наступление у 
озера Нарочь, оказав поддержку 
нашим союзникам. 

Символом русско-француз-
ского союза стал Русский экспе-
диционный корпус. Несколько 
бригад в 1916—1917 гг. прибыли 
во Францию и участвовали в боях 
на Западном фронте. В апреле 
1917 г. они отличились в боях у 
Курси и высоты Мон-Спэн. Проя-
вив чудеса мужества и отваги, 
русские солдаты выполнили по-
ставленные перед ними задачи. 
Один из участников тех событий 
— ефрейтор Малиновский, буду-
щий маршал Советского Союза. 

Его боевой путь во Франции про-
должался вплоть до самого окон-
чания Первой мировой — в составе 
Русского легиона чести, добро-
вольческой части, которая после 
революции в России и прихода к 
власти большевиков продолжила 
сражаться против общего врага. 
За отвагу он был награжден фран-
цузским Военным крестом с дву-
мя звездами. 

Российско-французский союз 
был основой той системы между-
народной безопасности в Европе 
начала XX века, который сумел 
стать эффективным методом про-
тиводействия имперским амби-
циям Германии. К сожалению, 
спустя 20 лет этого союза уже не 
было, чтобы эффективно встать на 
пути нацистской агрессии. 

Боевое товарищество России и 
Франции Первой мировой — пред-

мет не только многих научных ис-
следований, но и специальных 
усилий по увековечению. За по-
следние годы на территории 
Франции открыты восемь различ-
ных памятников, посвященных 
тем событиям. Так, еще в 2011 г. в 
центре Парижа Владимир Путин 
открывал памятник Русскому эк-
спедиционному корпусу. В даль-
нейшем ряд других монументов 
был установлен при поддержке 
Российского военно-историче-
ского общества, в том числе в ком-
мунах Курси и Агилькур, во фран-
цузском Бресте. 

Еще пять лет назад часто спра-
шивали: почему у нас нет памят-
ника героям Первой мировой? 
Сейчас по всей России усилиями 
местных властей, общественных 
организаций появилось за послед-
ние годы около ста различных па-
мятников, бюстов и мемориаль-
ных досок, связанных с «забытой» 
прежде войной. 

Главным стал национальный 
монумент на Поклонной горе. Го-
товясь к его возведению, мы орга-
низовали Всероссийский конкурс 
на лучший проект. Организовали 
сбор средств на памятник — всем 
миром, как это всегда было приня-
то в России. Любой человек в лю-
бой момент мог принять участие в 
святом деле. Большой театр, МХТ 
имени Чехова, Московская кон-
серватория давали благотвори-
тельные концерты и спектакли. В 
Московской филармонии для сбо-
ра средств выступили альтист 
Юрий Башмет и пианист Борис 
Березовский.  

Так мы выработали основные 
принципы для установки памят-
ников Первой мировой. Это от-
крытость, максимально широкое 
свободное обсуждение. И созда-
ние монументов на народные 
средства, сбор пожертвований, 
который дает всем чувство сопри-
частности. Монумент Героям 
Первой мировой на Поклонной 
горе в Москве 1 августа 2014 г. от-
крывал президент. Можно гово-
рить и о целой плеяде величест-
венных монументов Героям Пер-
вой мировой, установленных 
нами, — Калининград, Псков, Са-
ранск, Тула, Липецк, Гусев в Кали-
нинградской обл., Киров, Ставро-

поль… Есть и трогательный па-
мятник «Прощание славянки» на 
Белорусском вокзале, который 
объединяет память сразу о двух 
войнах: Первой мировой и Вели-
кой Отечественной.  

Мы утверждали память о Вели-
кой войне не только в бронзе и 
камне. Фильм-памятник «Баталь-
онЪ» Игоря Угольникова встре-
тил теплый прием у публики, а 
также получил ряд престижных 
наград. Мы его поддержали в про-
изводстве, как и десятки других 
кино- и телепроектов. Мы органи-
зовали или содействовали в про-
ведении более 20 выставок. На-
пример, «Взгляни в глаза войны» 
в Малом Манеже — ради этой вы-
ставки Павел Лунгин на время 
прервал карьеру кинорежиссера, 
став ее художественным руково-
дителем. Наконец-то появился 
Музей Первой мировой — в Ратной 
палате в Пушкине. 

В 2015 г. состоялась премьера 
нашей компьютерной игры «Илья 
Муромец», посвященной чуду 
русской техники, четырехмотор-
ному бомбардировщику. Дейст-
вие происходит во время Бруси-
ловского прорыва на Западе Укра-
ины… У «Ильи Муромца» много 
поклонников по всему миру. 

Попробую резюмировать. 
Пять лет назад представления о 
месте России в Первой мировой 
были расплывчатыми. С тех пор 
проделана серьезная системная 
работа по институционализации 
памяти о Великой войне, закре-
плении ее в общественном про-
странстве.  Подводя итоги нашей 
пятилетки, отмечу, что 2014 году 
треть опрошенных ВЦИОМ счита-
ла Россию победительницей 
(34%), и такая же доля (35%) 
опрошенных полагала, что наша 
страна войну проиграла. По дан-
ным свежего опроса ВЦИОМ, мы 
видим значительный рост числа 
тех, кто уверен в военной победе 
России — сегодня их почти полови-
на (49%). Также выросло и количе-
ство наших сограждан, которые 
считают, что участвовать в Пер-
вой мировой было необходимо — с 
30 до 42%. Более половины (51%) 
опрошенных сегодня считают, что 
Победа была бы нашей, если бы не 
революция. •

Тем временем

В День сотрудника органов внутренних дел президент в 

сопровождении главы МВД Владимира Колокольцева по-

сетил Московский университет МВД имени В.Я. Кикотя — 

один из крупнейших международных центров в системе 

полицейского образования. Глава государства вместе с 

курсантами поздравил правоохранителей с профессио-

нальным праздником и осмотрел лаборатории.

«В нашей стране всегда с особым уважением относились 

к солдатам правопорядка, к тем из них, кто честно и до-

бросовестно исполняет свой долг», — подчеркнул Влади-

мир Путин. «В основе успешной службы всегда лежали, 

лежат и будут лежать главные качества и принципы со-

трудника органов внутренних дел, которыми он руковод-

ствуется: это личная порядочность, честность, предан-

ность своему делу и долгу», — отметил он.

Подготовила Кира Латухина

А К Ц Е Н Т

В течение десятилетий Первая мировая 
в общественном сознании 
находилась в тени революции 1917 г. 
и Гражданской войны

Президент возложил цветы к памятнику воинам Русского экспедиционного корпуса.
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ЧЕМ ЖИВЕТ В ЭТИ ДНИ 
ПАРИЖ

Ровно в 11 часов по местному време-

ни в воскресенье в городах и селах 

Франции в течение долгих 11 минут 

звонили тысячи и тысячи церковных 

колоколов. Так было в далеком 1918 

году, когда французы узнали об окон-

чании Первой мировой, так произош-

ло и сейчас — 100 лет спустя.

Недельный марафон Эмманюэля 

Макрона по памятным местам, свя-

занным с «Великой войной», завер-

шился торжественной церемонией 

в Париже у Триумфальной арки. В 

эти дни во французской столице 

меры безопасности, и без того дра-

коновские из-за террористической 

угрозы, а она, как здесь считают, по-

прежнему велика, были усилены 

многократно. Как сообщил министр 

внутренних дел Кристоф Кастанер, 

дополнительно отмобилизовано 

около 10 тысяч полицейских, жан-

дармов, агентов национальных 

спецслужб. Небо над городом охра-

няют подразделения ПРО, привле-

чены группы по борьбе с беспилот-

никами. Вокруг всех объектов, за-

действованных юбилейными меро-

приятиями, созданы периметры 

безопасности, куда нет хода ни ав-

томобилям, ни пешеходам.

В субботу таким оказался знамени-

тый музей Орсе, где Эмманюэль 

Макрон и его супруга Брижитт дава-

ли официальный ужин в честь ино-

странных гостей. Причем потчевали 

не только утонченными блюдами 

французской кухни, но и изыскан-

ной пищей для глаз: прежде, чем 

сесть за стол, им было предложено 

посетить знаковую выставку работ 

Пабло Пикассо, относящихся к его 

«голубому и розовому периодам».

Аналогичная картина наблюдалась 

и в воскресенье. Помимо Елисей-

ских Полей на всей протяженности 

от Триумфальной арки до площади 

Согласия все прилегавшие к ним 

кварталы были блокированы сила-

ми правопорядка еще и потому, что 

накануне в ряде городов были аре-

стованы несколько правых экстре-

мистов, которые готовили покуше-

ние на Эмманюэля Макрона. По их 

планам атака должна была произой-

ти в ходе его предъюбилейной по-

ездки в город Шарлевиль-Мезьер, 

что на востоке Франции. Заговор-

щики хотели пронести на встречу с 

президентом керамический нож, 

«невидимый» для металлодетекто-

ров охраны, и использовать его для 

нападения. Организатором покуше-

ния был признан 62-летний экс-биз-

несмен. 

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж
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Телевизору аналога нет

СОВФЕД Владимир Якушев рассказал о новой программе 
переселения из ветхого жилья

Снова за старое

В Тверской области по-
с т р о е н а  с е т ь  и з  3 9 
эфирных цифровых те-

лестанций, до запуска цифрово-
го вещания там было 22 точки 
аналогового вещания. Они обес-
печивали прием телесигнала на 
87 процентах территории обла-
сти, но вот качество сигнала 
было разное, от двух до пяти 
баллов. В небольших населен-
ных пунктах стояли передатчи-
ки аналогового вещания, кото-
рые передавали сигнал только 
четырех каналов. Теперь в де-
ревне можно смотреть те же 20 
программ в прекрасном качест-
ве, что и в Твери, отметил Анти-
пов. 

С запуском сети цифрового 
вещания второго мультиплекса 
зрители должны бесплатно по-
лучить набор телеканалов высо-
кого качества: «Первый канал», 
«Россия 1», «Матч ТВ», НТВ, 
«Петербург — 5 канал», «Культу-
ра», «Россия 24», «Карусель», 
ОТР, «ТВ Центр» (первый муль-
типлекс), «Рен ТВ», «Спас», 
СТС, «Домашний», «Пятница», 
«Звезда», «Мир», ТНТ, «Муз-
ТВ», «ТВ3» (второй мульти-
плекс). Вещание первого пакета 
в цифровом формате уже осу-
ществляется более пяти лет, вто-
рой, как и первый, распростра-
няется бесплатно. Аналоговое 
вещание большей части этих ка-
налов и так присутствует в эфи-
ре крупных городов, в следую-
щем году Россия полностью пе-
рейдет на цифровое вещание 
этих 20 каналов.

Причем 90 процентов инве-
стиций в развитие первого и 
второго мультиплекса пошли на 
обеспечение цифровым сигна-
лом 40 процентов населения. 
Это те самые люди, которые мо-
гли смотреть не более четырех 
каналов, сказал руководитель 
РТРС Андрей Романченко.

«Готовность к переходу пол-
ностью на цифровое вещание у 
субъектов РФ разная, учитывая 
это, переход будет поэтапным. 
Безусловно, будет уделено вни-
мание поддержке малообеспе-
ченных слоев населения, — ска-
зал Носков. — Мы проводили не-
сколько исследований и выя-
снили, что парк телевизоров 
очень сильно поменялся. Мас-
штабных проблем не ожидаем».

В преддверии перехода на 
«цифру» важно помнить, что 
если рядом с логотипом телека-
нала у вас на экране есть знак 
«А» (аналоговое вещание), то 
тогда придется либо покупать 
приставку (не требует абонент-
ской платы), либо новый теле-

визор, поддерживающий стан-
дарт DVB-Т2. Управляющим 
компаниям надо проверить, ка-
кие коллективные антенны 
установлены на обслуживае-
мых ими домах — для приема 
цифрового сигнала нужна деци-
метровая антенна, так как ме-
няются частоты вещания. Гу-
бернатор Тверской области 
Игорь Руденя обратился в пра-
вительство с предложением за-
крепить в законодательстве 
обязанность застройщика сда-
вать новые дома с системой кол-
лективного приема цифрового 
эфирного вещания. Помимо 
коллективной цифровой антен-
ны есть и другой вариант: ком-
натная цифровая антенна или 
индивидуальная дециметровая 
антенна для частного дома, в 
данном случае не нужно пла-
тить абонентскую ежемесяч-
ную плату. В отдаленные регио-
ны цифровые приставки будет 
доставлять «Почта России», это 
оборудование она включила в 
свой каталог «Почтамаркет», 
сказал Алексей Волин. Учиты-
вая, что отделения почты есть 
буквально везде, то проблем с 
доступностью приставок быть 
не должно. 

«Разовый платеж для населе-
ния — в среднем 1,5 тысячи ру-
блей за приставку и квартирную 
антенну», — сказал Антипов. В 
Тверской области планируется 
шести тысячам человек, чей до-

ход не превышает прожиточный 
минимум в 1,5 раза, компенси-
ровать затраты на приобрете-
ние цифровой приставки, в об-
ластном бюджете на эти цели 

предусмотрены шесть миллио-
нов рублей. Если потребность в 
такой под держке окажется 
выше, будут выделены дополни-
тельные средства из региональ-

ного бюджета, уверяют регио-
нальные власти. Также в Твер-
ской области около 900 волон-
теров помогут жителям подклю-
чить и настроить оборудование 
для приема цифрового телеви-
дения. 

В аналоге продолжат вещать 
региональные каналы, которые 
не попали в число 20 каналов 
первого и второго мультиплек-
са. Таких в Тверской области 
всего два.

Дальше в России намерены 
развивать стандарты вещания 
высокой четкости — 4К, 8К. Но 
сверхвысокое разрешение пред-

полагает больший объем пере-
дачи данных. Если в одном пере-
датчике DVB-Т2 «уместить» 20 
каналов, то в передатчик 4К или 
8К можно вложить не более трех 
программ,  чтобы получить 
очень высокое качество. Но это 
уже вопрос развития третьего 
мультиплекса, отметил Анти-
пов. •

Галина Мисливская 

П
рограмма по переселе-
нию граждан из ветхого и 
аварийного  жилья  на 

2014—2017 годы выполнена по-
чти полностью, но наряду с успе-
хами имеются и проблемные мо-
менты, которые правительство 
намерено учесть при старте но-
вого этапа программы с 2019 
года. 

«В настоящее время програм-
ма по расселению аварийного 
жилья, признанного таковым до 
1 января 2012 года, выполнена 
на 98,7 процента, и это очень хо-
роший показатель», — отметила 
вице-спикер Совфеда Галина Ка-
релова, открывая парламент-
ские слушания, которые прошли 
в верхней палате в пятницу. «Ко-
нечно, итоги прошедшего перио-
да показали не только успехи, но 
и выявили комплекс проблем», — 
добавила она. Так, одиннадцать 
регионов не обеспечили реали-
зацию программы, в тринадцати 
обнаружилось 200 тысяч неуч-
тенных квадратных метров не-
пригодного жилья. В результате 
11 тысяч человек не попали в 
программу переселения. 

Минстрой, Фонд содействия 
реформированию ЖКХ и регио-
нальные власти будут исправ-
лять ситуацию в ходе реализа-
ции национального проекта 
«Жилье и городская среда», ча-
стью которого стал федераль-
н ы й  п р о е кт  « О б е с п еч е н и е 
устойчивого сокращения непри-
годного для проживания жилищ-

ного фонда». С 2019 по 2024 год 
на него будет выделено более 
507 миллиардов рублей, в том 
числе 432 миллиарда из феде-
рального бюджета. 

По словам министра по де-
лам строительства и ЖКХ Вла-
димира Якушева, в реализации 
этого проекта будет использо-
ван ряд нововведений. В ведом-
стве обобщили опыт субъектов, 
лучшие практики будут предло-
жены в качестве инструментов 
или, как говорят в минстрое, 
«опций» для достижения целей 
нового этапа. «За 2019—2024 
годы планируется переселить из 
аварийных домов около 530,9 
тысячи граждан. С учетом спе-
цифики строительного цикла 
мы поймаем еще хвост этой про-
граммы в 2025 году», — уточнил 
Якушев.

К 2023 году планируется вый-
ти на устойчивый снос аварий-
ного фонда, когда на учет ава-
рийного фонда должно ставить-
ся меньше, чем нужно сносить, 
пояснил он. По прогнозам, в бли-
жайшие пять-шесть лет аварий-
ными будут признаны порядка 
12 миллионов квадратных ме-
тров жилья. 

Но сносить из них будут не 
все. Минстрой намерен разрабо-
тать специальную программу 
для тех домов, которые можно 
восстановить. «Когда дом пере-
ходит в категорию ветхого, то 
есть 60—7 процентов износа, мы 
считаем, что здесь у нас должна 
быть отдельная программа по 
работе с этими домами. Потому 
что в принципе жизненный цикл 
этих домов мы еще можем про-
длить, если проведем качествен-
ный капитальный ремонт имен-
но там, где у этого дома «болит», 
— рассказал министр.

Также в ведомстве намерены 
пресечь практику передачи под 
коммерческую застройку участ-
ков, освобождающихся в резуль-
тате сноса аварийного жилья. «В 
результате обсуждений с регио-
нами возникло предложение на-
ложить ограничения на исполь-
зование земельных участков, 
которые будут освобождаться за 
счет федеральной программы», 
— сообщил министр, добавив, 
что в таких местах следует об-
устраивать общественные про-
странства — «скверы или парков-
ки, которых сейчас не хватает».

Регионы смогут продавать 

землю коммерсантам, но поне-
сут дополнительные расходы. 
«Если субъекты примут реше-
ние, что квартал сносят, а уча-
сток идет под коммерческую за-
стройку, деньги, полученные с 
аукциона, должны вернуться в 
программу сноса аварийного 
жилья. А если возникнет некая 
дельта, субъект должен потерять 
свою квоту в данной программе. 
Мне кажется, что это справедли-
во», — пояснил министр.

Будет доработан и механизм 
развития застроенных террито-
рий. По словам Якушева, инве-
сторы неохотно берутся за такие 
проекты, поскольку обязаны по-
строить не только жилье, но и со-
циальную инфраструктуру. «Мы 
предлагаем, чтобы те инвесто-
ры, которые будут заходить на 
застроенные территории, имели 
бы возможность получить в том 
числе из Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ субсидию 
на освоение этого участка. И 
если инвестор не собирается до-
бровольно строить там социн-
фраструктуру, то это должен 
сделать муниципалитет», — зая-
вил глава минстроя.

Совет Федерации окажет пра-
вительству поддержку в рамках 
своей компетенции, заверила Га-
лина Карелова. «Сенаторы уси-
лят контроль за ситуацией в про-
блемных регионах. Интересы 
граждан, принцип их поддержки, 
уверена, будут в основе и тех ре-
шений, которые станут итогом 
сегодняшних парламентских-
слушаний», — заключила она. •

На всех радиотелевизионных башнях страны (на фото — 
башня в Твери) установлены дециметровые передатчики.Константин Носков: До конца текущего года каналы второго мультиплекса по всей стране начнут вещать в цифровом формате.

В Тверской области, ставшей пионером перехода на «цифру», многодетным семьям компенсируют затраты на покупку цифровой приставки.

А К Ц Е Н Т

Подготовиться к переходу на цифровое 
вещание должны и управляющие компа-
нии: им следует установить на обслужива-
емые ими дома дециметровые антенны

А К Ц Е Н Т

Минстрой планирует разработать 
программу ремонта ветхого жилья 
для домов с износом в 60—70 процентов

ЦИФРА

1,5
ТЫСЯЧИ

рублей потребуется 

на покупку оборудования 

для приема 

цифрового вещания тем, 

у кого его еще нет.

1

На церемонию запуска второго муль-
типлекса в Твери собрались звезды 
десяти каналов, которые в него входят.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1614426
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев: кабмин 
продолжит максимально 
возможную поддержку АПК

Урожай в плюсе

Владимир Кузьмин

Правительство продолжит поддержку сельского хозяйст-
ва для сохранения его роста. При этом кабмин намерен 
провести серию совещаний по развитию отдельных отра-
слей промышленности. Об этом заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

В пятницу глава правительства собрал совещание по 
агропромышленному комплексу. Он входит в число прио-
ритетов развития, хотя в отдельный национальный про-
ект не выделен. Впрочем, это пока не окончательное реше-
ние, напомнил премьер. «Объемы производства в агро-
промышленном комплексе растут, — заявил Медведев. — 
Россия — одна из ведущих стран — экспортеров зерна на 
мировом рынке. Мы продолжаем наращивать поставки, в 
том числе имею в виду возможности, которые сейчас су-
ществуют по экспорту зерновых и некоторых других 
культур». Сельское 
хозяйство дает сти-
мул для развития от-
дельных смежных от-
раслей, стала ме-
няться жизнь на селе.

Государство ока-
зывает максимально 
возможную поддер-
жку АПК. В этом году 
из бюджета выделя-
ется более 250 мил-
лиардов рублей. «И 
продолжим эту под-
держку оказывать», 
— заверил председа-
тель правительства. 
Сейчас проект федерального бюджета на следующий год 
находится на рассмотрении в Государственной думе. Мед-
ведев предложил участникам совещания еще раз обсу-
дить распределение средств на сельское хозяйство, а так-
же льготное кредитование, доступное для малого и сред-
него бизнеса, выделение субсидий на приобретение сель-
хозтехники и средств на поддержку производителей мо-
лока и на развитие мясной отрасли. Вспомнил глава каб-
мина о поручениях, данных по итогам аграрного совеща-
ния на Ставрополье и касающихся разработки го-
спрограммы по развитию сельских территорий.

Подобные совещания, пообещал Дмитрий Медведев, 
пройдут и по ряду других отраслей промышленности. 
«Надо посмотреть, что необходимо дополнительно сде-
лать для более эффективного их роста с учетом майского 
указа президента, тех приоритетов, которые мы заложили 
в Основных направлениях деятельности правительства, — 
сказал он. — Нам надо обсудить работу по созданию усло-
вий для роста в базовых отраслях промышленности, раз-
вивать импортозамещение, внедрять инновации, наращи-
вать долю высокотехнологичной продукции, привлекать 
частные инвестиции и активнее продвигать наши товары 
на внешние рынки». •

Государство оказы-
вает максималь-
ную поддержку 
АПК, в этом году 
из бюджета 
выделено более 
250 млрд рублей

МЕЖДУ ТЕМ

До 5 декабря по всей стране должна пройти инвентаризация 

унитарных предприятий, подлежащих ликвидации или реорга-

низации. Соответствующий срок для федеральных органов ис-

полнительной власти, государственных корпораций и госком-

паний, регионов и муниципалитетов установлен Дмитрием 

Медведевым.

Он также поручил министерству экономического развития, ми-

нистерству финансов и Федеральной антимонопольной служ-

бе до 1 февраля подготовить и внести в правительство сводный 

план мероприятий по сокращению государственных и муници-

пальных предприятий с расчетами необходимых затрат.

НАДЗОР Прокуроры 
выявили нарушения прав 
инвесторов

Проверили 
курорты

Иван Егоров

В настоящее время прокуроры ориентированы жестко 
пресекать малейшие нарушения прав инвесторов, доби-
ваться их фактического устранения и привлечения нера-
дивых чиновников к ответственности, вплоть до уголов-
ной. Об этом заявил начальник управления Генпрокура-
туры по надзору за соблюдением прав предпринимате-
лей Алексей Пухов во время трансляции видеоканала 
надзорного ведомства «Эфир». 

По его словам, в поле зрения прокуроров попали пре-
жде всего регионы с неблагоприятным инвестиционным 
климатом, рейтинг которых формируется Агентством 
стратегических инициатив. Например, именно результа-
ты рейтинга повлияли на отправку в Бурятии комиссии 
из центрального ап-
парата Генпрокура-
туры, которая про-
верила особую эко-
номическую зону 
туристско-рекреа-
ционного типа «Бай-
кальская гавань». 
Как сообщила на-
чальник пресс-
службы надзорного 
ведомства Татьяна 
Захарова, согласно 
перспективному 
плану развития, к 
2017 году в этой экономической зоне должно быть 
привлечено инвестиций на 6 млрд 254 млн рублей и со-
здано 19 810 рабочих мест. Планировалось, что этот 
курорт сможет принимать более 500 тыс. туристов в 
год. В итоге объем инвестиций составил всего 157 млн 
рублей, а реальных рабочих мест было создано только 
17. Кроме того, прокурорами выявлен ряд нарушений в 
деятельности минтуризма Бурятии. Так были заключены 
договоры о просветительской работе с туристами по исто-
рии культового зодчества бурят, которые имели признаки 
притворных сделок. Настоящей же целью этих договоров, 
по данным прокуратуры, было предоставление коммер-
сантам земельного участка «Турка», который входит в 
«Байкальскую гавань» под временные постройки.

Другой регион, который привлек внимание Генпроку-
ратуры, стал Ставропольский край с его Кавказскими 
Минеральными Водами. По данным прокуратуры, мест-
ные органы власти в Пятигорске, Ессентуках фактиче-
ски «тормозили» строительство инвестиционных ком-
мерческих объектов. •

В поле зрения про-
куроров попали 
прежде всего реги-
оны с неблагопри-
ятным инвестици-
онным климатом

ТЕХНОЛОГИИ В минкомсвязи 
подтвердили планы блокировки 
сотовой связи в колониях 

Зона тишины

Владислав Куликов

В минкомсвязи подтвердили 
данные, что готовится на пра-
ктике внедрить планы ограниче-
ния связи в исправительных уч-
реждениях.

Об этом сообщил агентству 
«Интерфакс» заместитель мини-
стра цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций России 
Олег Иванов.

«Минкомсвязь совместно 
с операторами связи и произво-
дителями специального оборудо-
вания прорабатывает как органи-
зационные, так и технические 
способы локального ограниче-
ния связи для отдельных катего-
рий абонентов с учетом их геоло-
кации», — рассказал Олег Иванов.

Напомним, накануне о наме-
рении ограничить мобильную 
связь в исправительных учрежде-
ниях рассказал информационно-
му агентству заместитель дирек-
тора Федеральной службы испол-
нения наказаний Валерий Бояри-
нев. По его словам, ФСИН «плот-
но работает с минкомсвязью» по 
теме блокирования связи на тер-
ритории таких учреждений.

Отключить нелегальную связь 
тюремное ведомство пытается 
давно. Были испробованы разные 
варианты, несколько раз даже за-
являлось, что найдено оконча-
тельное решение проблемы. Но 
проблема оставалась. Эксперты 
пришли к выводу, что есть только 
один способ отключить тюрьму 
от нелегальной связи: обязать со-
товых операторов создавать 

«мертвые зоны» на территории 
исправительных учреждений.

Технически это возможно. Од-
нако, по словам представителей 
тюремного ведомства, с которы-
ми не раз обсуждалась эта тема, 
поскольку обязанности отклю-
чать от своих вышек абонентов, 
подающих сигнал из тюрьмы, 
нет, то сотовые операторы оста-
ются глухи к предложениям. 
«В каком-нибудь маленьком по-
селке, где есть колония, именно 
колония обеспечивает большую 
прибыль сотовой компании, — 
объяснил «РГ» один из экспер-
тов. — Отключать ее местному от-
делению компании невыгодно». 
Поэтому на законодательном 
уровне нужно ввести соответст-
вующий запрет, полагают пред-
ставители правоохранительных 
органов.

В свою очередь, заместитель 
директора Федеральной службы 
исполнения наказаний Валерий 
Максименко сообщил РИА Ново-
сти, что из-за строгих мер, пред-
принятых ведомством, цены на 
нелегальную связь в зонах выро-
сли в пять раз.

«За неделю до тысячи этих те-
лефонов перехватываем, и, ко-
нечно, борьба идет постоянно, — 
сказал Валерий Максименко. — 
Скажу так: стало телефонов на-
много меньше, и возможности 
позвонить намного меньше, по 
оперативной информации, в пять 
раз поднялись цены на услуги, 
чтобы пронести телефон. Это го-
ворит о том, что мы на правиль-
ном пути». •
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ВЛАСТЬ В России может 
появиться совет 
по реформированию 
системы соцстрахования

Фонд 
под защитой

Кира Латухина

Президент согласился подумать над созданием совета по 
реформированию обязательного социального страхова-
ния. С таким предложением пришел к главе государства 
председатель Федерации независимых профсоюзов Ми-
хаил Шмаков.

«В целом не совершенствуется вся система обязатель-
ного социального страхования, куда относятся страхова-
ние временной нетрудоспособности, медицинское стра-
хование и пока еще не принятое — пытаются принять — 
страхование занятости», — констатировал Шмаков. 
А сейчас финансовый блок правительства готовит Бюд-
жетный кодекс, и его новая редакция не учитывает спе-
цифику прежде все-
го Фонда социально-
го страхования, за-
метил он: «Его в 
принципе по тем 
данным, которые 
есть на это время, 
хотят «растворить» 
в бюджете, что не-
правильно и приве-
дет только к ухудше-
нию защиты работ-
ников».

«Что значит «рас-
творить» в бюдже-
те?» — уточнил президент. «Разнести те вопросы, кото-
рые решает Фонд социального страхования, по разным 
главам этого Бюджетного кодекса, и фактически получа-
ется, что государство может в бюджетных целях запу-
скать руку, грубо говоря, в этот Фонд социального стра-
хования», — поделился опасениями глава ФНПР. «Поэто-
му есть целый набор таких вопросов, которые надо ре-
шать. Но это межведомственные, иногда очень спорные 
вопросы», — добавил он и предложил создать совет при 
президенте по реформированию обязательного социаль-
ного страхования по всем четырем направлениям, «что-
бы все эти межведомственные противоречия можно 
было бы проще разрешать».

«Это, конечно, сфера деятельности правительства, 
но я, разумеется, готов принять в этом участие», — заме-
тил президент. «Мы говорим о совете. Конечно, это долж-
но работать правительство, должны работодатели, мы 
должны работать, но этот статус на какое-то время — 
пока мы не выработаем определенную концепцию, кото-
рую все должны выполнять, — был бы очень полезен, с на-
шей точки зрения», — сказал глава ФНПР. 

«Хорошо, давайте это обсудим», — ответил Путин.
Глава государства поручил проработать вопрос о со-

здании совета по реформированию системы обязатель-
ного социального страхования, он может быть собран 
в начале 2019 года, заявил РИА Новости Михаил Шма-
ков. Обязательное социальное страхование включает 
в себя четыре вида: от временной нетрудоспособности, 
пенсионное, от несчастных случаев и от безработицы, 
и требует комплексного развития, убежден глава 
ФНПР. •

СОЦЗАЩИТА С 2019 года 
инвалидам будут помогать 
добираться до работы

Помощь рядом

Марина Гусенко

С начала следующего года в России появится новая услу-
га для инвалидов — сопровождение при трудоустройстве 
и адаптации на рабочем месте, которое, в частности, бу-
дет включать индивидуальную помощь при передвиже-
нии до места работы и по территории организации, а так-
же помощь в профессиональной адаптации на рабочем 
месте. Об этом рассказала вице-премьер Татьяна Голико-
ва в ходе заседания Совета при правительстве по вопро-
сам попечительства в социальной сфере. 

По словам вице-премьера, одна из главных задач — это 
трудоустройство в кратчайшие сроки, сразу после завер-
шения учебы, молодых людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Вице-премьер попросила министерство просвеще-
ния обратить внимание на то, что свыше 16 тысяч детей 
с ограничениями здоровья и детей-инвалидов 7—18 лет 
не обучались в обра-
зовательных учре-
ждениях на начало 
прошлого учебного 
года, а значит, фак-
тически были 
исключены из обще-
ства. 

В рамках про-
граммы «Доступная 
среда» в этом году 
на создание безба-
рьерной среды в 
образовательных 
организациях было 
направлено 595 миллионов рублей. По итогам прошло-
го года в 22 процентах школ и в 17 процентах детских 
садов созданы условия для детей-инвалидов. Особое 
внимание должно уделяться реализации права на обра-
зование детей-инвалидов, проживающих в детских до-
мах, школах-интернатах и домах-интернатах, подчер-
кнула Голикова. 

По словам замминистра труда и соцзащиты Григория 
Лекарева, ведомство к концу следующего года подгото-
вит предложения по разработке законопроекта по ран-
ней помощи. Скорее всего, поправки будут внесены не 
только в закон о соцзащите инвалидов, но и в закон об ох-
ране здоровья граждан и законодательство об образова-
нии.

«Сегодня запрос общества на ведение самостоятель-
ного образа жизни инвалидами очень высок, — подчер-
кнул замминистра. — Мы должны сформировать такие 
условия, и работа в этом направлении получила новый 
импульс после ратификации Россией Конвенции ООН 
о правах инвалидов». 

Лекарев напомнил, что в рамках «Доступной среды» 
идет работа по формированию комплекса реабилитаци-
онных и абилитационных услуг, при этом учитывается 
запрос общества на такие технологии сопровождения, 
как «ранняя помощь», «сопровождаемое проживание», 
сопровождение при содействии занятости. Они должны 
охватить все возрасты и жизненные ситуации, которые 
могут сложиться у инвалидов и их семей. •

Профсоюзы просят 
гарантий непри-
косновенности 
для Фонда 
социального 
страхования

Свыше 16 тысяч 
детей школьного 
возраста с ограни-
чениями здоровья 
и детей-инвалидов 
нигде не обучаются

ДУМА 
Новый бюджет 
подготовили
ко второму 
чтению

С УЧЕТОМ 
ПОПРАВОК
Татьяна Замахина

Госдума планирует 14 ноября 
рассмотреть проект бюджета на 
следующие три года во втором 
чтении. К основному чтению 
профильный Комитет по бюдже-
ту и налогам получил более 660 
поправок — в основном от кабми-
на. Одобренные комитетом по-
правки, в частности, касаются 
инвалидов и военных пенсионе-
ров.

Как сообщил на заседании 
глава комитета Андрей Мака-
ров, поправки правительства 
(всего их 462) стали результа-
том совместной работы кабми-
на с Госдумой и Совфедом.

В результате принятия по-
правок во втором чтении будет 
распределено 425,7 млрд ру-
блей из зарезервированных 
средств на реализацию нацпро-
ектов, пояснил парламентарий. 
По его словам, речь о распреде-
лении по конкретным объектам 
и мероприятиям. Это необхо-
димо, «чтобы регионы, уже по-
нимая, какие задачи перед 
ними стоят, могли формиро-
вать свои обязательства и при-
нимать свои бюджеты». «Это, 
действительно, очень большой 
объем средств. В 2019 году эта 
сумма составляет 425,7 млрд 
рублей, в 2020 году — 437,1 
млрд рублей, а в 2021 году — 
687,8 млрд рублей», — указал 
глава комитета.

Первый замминистра фи-
нансов Татьяна Нестеренко, в 
свою очередь, сообщила, что 
поправки кабмина разделены 
на семь смысловых блоков. 
Первый как раз касается рас-
пределения средств по нацпро-
ектам. Второй блок связан с 
уточнением ассигнований с 
учетом замечаний Счетной па-
латы. В третьем разделе попра-
вок идет речь о средствах, заре-
зервированных до принятия ре-
шений. В частности, правитель-
ство ждет окончательных дан-
ных по количеству граждан, по-
лучающих дополнительные гос-
выплаты. Следующий блок 
уточняет траты в связи с созда-
нием министерства науки и 
высшего образования. Пятый — 
регулирует вопросы трансфер-
тов между бюджетами регио-
нов. Шестой блок распределяет 
средства между 2018 и 2021 го-
дами, и седьмой — уточняет ас-
сигнования в связи с изменени-
ем типов организаций.

В частности, одна из попра-
вок правительства касается 
средств на увеличение пенсий 
военным пенсионерам. По пору-
чению президента выплаты им с 
1 октября 2019 года вырастут 
на 2 процента. А с учетом еже-
годной индексации денежного 
довольствия военные пенсии в 
целом вырастут на 6,3 процента 
и составят 26 200 рублей.

Комитет по бюджету реко-
мендовал к принятию не только 
правительственные, но и депу-
татские поправки. Так, речь 
идет о ежегодном выделении 
дополнительных 200 млн ру-
блей общественным организа-
циям инвалидов. «Это будет ре-
альная поддержка организаци-
ям, которые уже многие годы 
каждый день оказывают по-
мощь людям с ограниченными 
возможностями», — заявил жур-
налистам спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин, сообщив, что 
общая сумма средств с учетом 
этой поправки составит 1,7 
млрд рублей в год.

Бюджетный комитет продол-
жит рассмотрение поправок к 
документу. В свою очередь, про-
ект нового бюджета Пенсион-
ного фонда уже получил реко-
мендацию комитета. На рассмо-
трение Госдумы документ так-
же будет вынесен 14 ноября. 
Проект, в частности, предпола-
гает, что страховая пенсия и 
фиксированная выплата к ней 
будут проиндексированы с 1 
января 2019 года на 7,05%, с 
2020 года — на 6,6%, с 2021 года 
— на 6,3%. В доходах фонда учте-
ны денежные средства от реали-
зации конфискованного иму-
щества коррупционеров, объя-
снил глава ПФР Антон Дроздов. 
В расходной части, по его сло-
вам, учтены все решения, на-
правленные на совершенство-
вание пенсионного законода-
тельства. •

К основному чте-
нию законопроек-
та о бюджете 
поступило более 
660 поправок

Какое открытие 
ждет Академию 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: По боль-
шому счету главная цель 
приоритетных направле-

ний — внедрение достижений нау-
ки в экономику. Даже во времена 
СССР это был «больной» вопрос, 
хотя им занимались государство, 
Госплан и ГКНТ. А когда мы «прыг-
нули» в капитализм, то были уве-
рены, что рынок быстро все рас-
ставит по своим местам, что си-
стема инноваций самоорганизу-
ется. Но оказалось, что и в капита-
лизме она вот так автоматически 
не работает. Чтобы процесс запу-
стить, превратить научные разра-
ботки в инновации, от государст-
ва требуется немало усилий. 

Созданную в США инновацион-
ную систему называют более 
важным достижением XX века, 
чем даже полет на Луну

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: И у нас такие по-
пытки делались неоднократно. 
Наверняка помните, как слово 
«инновации» стало модным, его 
повторяли, где надо и не надо. 
Прошло уже много лет, и мы раз-
водим руками: что-то с нашими 
инновациями происходит не то. 

Реализация семи приоритетов, 
по сути, это новая попытка. По ка-
ждому создан межведомственный 
совет, куда кроме ученых РАН во-
шли представители бизнеса, ву-
зов, разных ветвей власти. Советы 
должны сформировать сквозные 
цепочки: фундаментальная наука 
— НИОКР — прототип — производ-
ство — рынок. Во  главе каждого со-
вета ученый из академии, я воз-
главляю Координационный совет. 
Такое доверие со стороны руко-
водства страны академия получи-
ла впервые за многие годы. Конеч-
но, это и интереснейшая задача, и 
огромная ответственность. 

Но это принципиально новая 
работа для академии. Ведь руко-
водство РАН всегда подчеркива-
ло, что ее задача генерировать 
новые знания, что она отвечает 
за фундаментальные исследова-
ния, а заказчик пусть приходит 
и выбирает, что ему требуется. 
Теперь вам придется думать о 
внедрении, строить цепочки с 
десятком самых разных органи-
заций, где свои правила игры. Ду-
маю, немало найдется тех, кто, 
надеюсь, со здоровым любопыт-
ством будет наблюдать, спра-
витесь ли… Но фундаменталь-

ные исследования никто не от-
менял… Хватит сил? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Скажу сразу: 
если кто-то ждет, что вот сейчас 
на Общем собрании выйдут уче-
ные и представят множество 
сквозных цепочек, то он глубоко 
заблуждается. Задача межведом-
ственных советов как раз в том, 
чтобы искать такие цепочки со-
обща, искать заинтересованных 
исполнителей, всячески их сти-
мулировать. 

Когда вы спрашиваете о меха-
низме реализации приоритетов, 
чтобы они не остались на бумаге, 
важно подчеркнуть важнейший 
момент. Если изобразить движе-
ние по инновационной цепочке 
слева направо, то постановка за-
дачи должна быть справа. Задачу 
науке должен ставить бизнес. Что 
ему надо от науки для выхода на 
рынок? Кроме того, это может 
быть и социальный заказ государ-
ства, и заказ различных мини-
стерств и ведомств. Но подчерки-
ваю, заказ! Заказ с гарантией вне-
дрения, если технология будет 
продемонстрирована. Уверен, та-
кой подход позволит наконец со-
здать в стране эффективную ин-
новационную систему. 

Что касается фундаменталь-
ных исследований, то, конечно, 
они остаются главным приорите-
том академии. Мы должны пред-
лагать задел на будущее, прорыв-
ные разработки, которые могут 
стать основой для развития новых 
рынков. Нам необходимо пра-
вильно представить бизнесу суть 
прорывов, как ими можно вос-
пользоваться. Но повторяю: заказ 
на то, в каком виде этот «прорыв» 
может быть интересен рынку, 
должен идти от бизнеса. Так, кста-
ти, инновационные системы ра-
ботают во всем мире.  

Каковы критерии, что приори-
теты  эффективно реализу-
ются? Что наконец началось 
внедрение высоких технологий? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Конечно, в пер-
вую очередь, это появление 
успешных проектов. Но есть более 

объективный интегральный пока-
затель: увеличение денег, которые 
бизнес вкладывает в науку. Сегод-
ня это около 20 процентов, осталь-
ное — доля государства. В ведущих 
странах все равно наоборот, ска-
жем, в США соотношение 80—20, 
в Европе 60—40, близок к нему и 
Китай. Нам надо переворачивать 
пирамиду. Считаю, что это самый 
объективный индикатор реализа-
ции приоритетов. И если увидим, 
что доля бизнеса растет, значит, 
мы на верном пути. 

В последнее время  наш бизнес 
в этом отношении, говоря образ-
но, оживляется, у него появился 
интерес к науке. Его представите-
ли будут участвовать в работе Об-
щего собрания. По каждому из 
семи направлений нам совместно 
удалось выстроить несколько 
сквозных цепочек, и эти положи-
тельные примеры будут проде-
монстрированы. На них мы пока-
жем, как можно выстраивать от-
ношения между разными органи-
зациями. Предстоит обсудить 
первые плюсы и минусы, вырабо-
тать оптимальную модель взаи-
модействия, механизм функцио-
нирования этих цепочек. 

Расскажите более конкретно 
о некоторых проектах.

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: К примеру, мин-
природы и МЧС заинтересованы 
в создании всепогодной геоин-
формационной системы на осно-
ве дистанционного зондирования 
Земли. Кто-то скажет, а зачем? 
Ведь уже есть «Гугл», другие си-
стемы, которые дают разные кар-
тинки планеты. Но они не опера-
тивны, сняты в хорошую солнеч-
ную погоду, когда все замечатель-
но видно. Но если что надо иметь 
карты по крайней мере раз в сут-
ки с пространственным разреше-
нием около одного метра. Потре-
бителей такой информации поми-
мо МЧС огромное множество, 
скажем, в сельском хозяйстве, 
в транспорте, в управлении тер-
риториями. Мы говорим, что нам 
нужны всепогодные данные, 
а если облака? Оптика ничего не 

видит, значит, нужна информация 
в других диапазонах длин волн, 
скажем, в СВЧ-диапазоне. А это 
уже совсем другая техника, рада-
ры на спутниках с длительным 
сроком службы, солнечные бата-
реи для их питания и т.д. Так вы-
страивается цепочка всепогодной 
геоинформационной системы. 

Другой пример. Только что Ев-
ропейский парламент принял ре-
шение о полном запрете пластико-
вой тары с 2021 года. Думаю, что 
это не минует и нас. А у нас в ре-
тейле почти вся тара пластиковая. 
Напомню, что ретейл — это почти 
15 процентов ВВП страны. И рос-
сийский бизнес уже забеспокоил-
ся, ему нужна биоразлагаемая 
тара на органической основе, ина-
че он потеряет огромный рынок. 
Это очень интересная задача для 
сельскохозяйственной и биохи-
мической науки, и мы готовы за 
нее взяться.  В области медицины 
будет обсуждаться, в частности, 
роботизация в хирургии. Уже оче-
видно, что за ней будущее. Ведь ро-
бот может более точно и аккурат-

но, чем хирург, провести опера-
ции на многих органах. Мы готовы 
включиться в эту работу.

Одно ваших первых предложе-
ний на посту президента РАН 
было привлечение сырьевого 
бизнеса для создания   фонда по 
финансированию приборной 
базы науки. Что-то удалось 
сделать? 

АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: В нацпроекте 
«Наука» записано, что за шесть 
лет на 50 процентов должна об-
новиться приборная база веду-
щих научных организаций. То 
есть государство готово вложить-
ся, но очевидно, что запланиро-
ванных денег для быстрого реше-
ния проблемы недостаточно. 
С крупными компаниями мы об-
суждаем, как создать фонд разви-
тия науки. О деталях пока гово-
рить рано, но важно, что такая за-
интересованность у наших пар-
тнеров есть. •

А К Ц Е Н Т

Реализация приоритетов позволит России 
войти в пятерку ведущих экономик мира 
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Александр Сергеев: Чтобы приорите-
ты не остались на бумаге, задачи 
науке должен ставить бизнес. 

Справка РГ 

Приоритетные направления 
научно-технологического развития России 
1. Переход к эколочески чистой и ресурсосберегающей энергетике, 

повышение эффективности добычи и глубокой переработке углеводо-

родов, формирование новых источников, способов транспортировки 

и хранения энергии. 

2. Переход к цифровым, интеллектуальным, производственным техно-

логиям, роботизированным системам, новым материалам и  способам 

конструирования, создание систем обработки больших объемов дан-

ных, машинного обучения и искусственного интеллекта. 

3. Возможность эффективного ответа российского общества на большие 

вызовы с учетом взаимодействия человека и природы, человека и техно-

логий, социальных институтов на современном этапе глобального разви-

тия, в том числе применяя методы гуманитарных и социальных наук. 

4. Противодействие техногенным, биогенным, социокультурным угро-

зам, терроризму и идеологическому экстремизму, а также киберугрозам 

и иным источникам опасности для общества, экономики и государства.

5. Переход к персонализированной медицине, высокотехнологичному 

здравоохранению и технологям здоровьесбережения, в том числе за 

счет рационального применения лекарственных препаратов, прежде 

всего антибактериальных.

6. Связанность территории РФ за счет создания интеллектуальных 

транспортных и телекоммуникационных систем, занятия лидерских 

позиций в создании международных транспортно-логических систем, 

освоении и использовании космического и воздушного пространства, 

Мирового океана, Арктики и Антарктики. 

7. Переход к высокопродуктивному и экологически чистому агро- и ак-

вахозяйству, разработка и внедрение систем рационального примене-

ния средств химической и биологической защиты сельскохозяйствен-

ных растений и животных, хранение и переработка сельхозпродукции, 

создание безопасных и качественных, в том силе фукциональных про-

дуктов питания. 

Ирина Жандарова

П
енсионеры не будут полу-
чать социальную пенсию, 
если они решили трудоу-

строиться. Начисление этой вы-
платы прекращается с первого 
числа месяца, следующего за 
тем, в котором пенсионер вышел 
на работу, уточняется в проекте 
приказа минтруда, размещенном 
для общественного обсуждения 
на Федеральном портале проек-
тов нормативных правовых ак-
тов. В то же время работающие 
пенсионеры могут получать 
страховую пенсию.

Выдача социальной пенсии 
возобновляется после увольне-
ния пенсионера с работы, тоже с 
первого числа месяца, следую-
щего за тем, в котором подано за-
явление об уходе и представлены 
документы, подтверждающие 
факт увольнения.

Социальную пенсию назнача-
ют людям, которым не хватило 
страхового стажа или баллов для 
назначения страховой пенсии. 
Такая пенсия начинает выплачи-
ваться через пять лет после до-
стижения пенсионного возраста 
и только в том случае, если чело-
век уже не работает. Иностран-

ным гражданам и лицам без граж-
данства она выплачивается в том 
случае, если стаж их постоянного 
проживания на территории Рос-
сии составляет не менее 15 лет.

В проекте приказа говорится, 
что человеку должны выплачи-
ваться любые положенные пен-
сии, даже если его признали бан-
кротом. Кроме того, если моло-
дые люди учатся в иностранном 
вузе и потеряли кормильца, они 
все равно имеют право на соци-
альную пенсию до достижения 
ими возраста 23 лет вне зависи-
мости от того, поступили они 
туда самостоятельно или поеха-
ли по направлению в соответст-
вии с международными догово-
рами России.

Документ носит технический 
характер. В пояснительной запи-

ске к приказу говорится, что он 
подготовлен для реализации по-
правок, внесенных в пенсионное 
законодательство в октябре это-
го года, и во исполнение поста-
новления Конституционного 
суда России.

Дело в том, что социальную 
пенсию по старости уже много 
лет платят только неработаю-
щим россиянам. Проект приказа 
минтруда лишь уточняет некото-
рые «бюрократические» нюан-
сы. То же самое касается правила, 
по которому люди, признанные 
банкротами, не лишаются права 
на пенсию. •

ЦИФРА

3,1
МИЛЛИОНА

человек в России получают 

социальную пенсию

КОШЕЛЕК Минтруд уточнил, когда работающим пенсионерам не положены пенсии

Трудный выбор
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ОПРОС Больше всего довольны 
своей работой архитекторы 
и программисты 

На работу 
как на праздник

Ольга Игнатова  

Большинство архитекторов, тре-
неров и программистов вновь 
выбрали бы свою профессию, 
если бы им представилась воз-
можность начать жизнь с чистого 
листа. Так ответили около 80 про-
центов представителей этих про-
фессий, опрошенных SuperJob.

Свое решение о выборе про-
фессии вновь подтвердило бы 
также большинство психологов 
(77 процентов), сметчиков и вра-
чей (73), дизайнеров и парикма-
херов (70), медицинских сестер 
(64), маркетологов (61), учите-
лей и юристов (59), аналитиков, 
автомехаников и сантехников 
(58). Единственно верным счита-
ют свое карьерное решение 
57 процентов переводчиков, 
56 процентов поваров, 52 про-
цента бухгалтеров, 51 процент 
журналистов и технологов. 
Меньше всего довольных выбо-
ром профессии оказалось среди 
экономистов (48 процентов) 
и экологов (49 процентов).

Аналогичный опрос прово-
дился 4 года назад, с этого време-
ни тройка лидеров не измени-
лась. Прибавилось довольных 
выбором профессии среди меди-
цинских сестер (на 7 процентов) 
и психологов (на 4 процента), 
убавилось — среди маркетологов 
(на 9 процентов), аналитиков и 
поваров (на 7 процентов). Боль-
ше всего разочаровались в вы-
бранной стезе журналисты: 
4 года назад подтвердили выбор 
профессионального пути две тре-
ти из них, сегодня — лишь каждый 
второй.

«Любая профессия трансфор-
мируется в условиях рынка, — 
подчеркивает декан факультета 
психологии МГУ, эксперт Лиги 
здоровья нации Юрий Зинченко. 
— И там, где изменения идут бы-
стрее, чем протекает трудовая 
жизнь человека, возникает недо-
вольство и раздражение сделан-
ным выбором. Потому что одни 
люди могут быстро адаптиро-
ваться к изменениям, другие — 
нет». Помогают утвердиться 
в профессии и получать впослед-
ствии от нее удовольствие и по-
лученные изначально в вузе фун-
даментальные знания. «Удивляй-
те работодателя не только свои-
ми глубокими знаниями и про-
фессиональными навыками, но 
и современностью и нестандар-
тностью мышления. Работайте 
всегда на опережение ситуации», 
— советует Зинченко. Профессии, 
где люди чувствуют себя наибо-
лее комфортно, сегодня очень во-
стребованы. Архитекторы нуж-
ны как в городских проектах, так 
и при ремонте в квартирах и до-
мах, на них большой спрос, как 
и на тренеров, ведь россияне все 
больше увлекаются здоровым 
образом жизни. А без IT-специа-
листов вообще ни одна компания 
не может обойтись.

Впрочем, чтобы профессия 
приносила удовлетворения, нуж-
но ее просто любить. «Я бы не 
применял свою работу ни на ка-
кую другую. Причина — каждый 
день в течение 45 лет, занимая 
разные должности, я прихожу на 
работу с интересом», — говорит 
научный руководитель Гидро-
метцентра Роман Вильфанд. •

СПОР Выплаты операторов 
балтийских газопроводов 
отправились приставам

Акция против 
«Газпрома»

Александра Воздвиженская

Швейцарский суд запретил операторам балтийских газо-
проводов «Северный поток» и «Северный поток-2» (Nord 
Stream AG и Nord Stream 2 AG) выплачивать «Газпрому» 
какие-либо средства. Теперь они уходят сразу приставам 
в качестве обеспечительной меры по судебным разбира-
тельствам между «Газпромом» и «Нафтогазом», сообщи-
ла российская компания в проспекте еврооблигаций. 
Меры предприняты по требованию украинской стороны.

Спор, из-за которого сейчас «Газпром» лишается выплат 
от операторов газопроводов, но сохраняет контроль над ак-
циями и обещает их не отчуждать, касается решения Сток-
гольмского арбитража. Оно было вынесено в феврале этого 
года и, с учетом ранее принятых решений, предполагает, что 
«Газпром» должен выплатить «Нафтогазу» 2,56 миллиарда 
долларов плюс проценты за недозагрузку украинской газо-
транспортной системы в предыдущие годы.

«Газпром» с решением суда не согласен и сейчас его 
оспаривает, одновременно пытаясь расторгнуть коммер-
ческие контракты с «Нафтогазом». Тот, в свою очередь, 
идет по европейским юрисдикциям с требованиями на-
сильно взыскать с российской компании долг, несмотря на 
то, что рассмотрение апелляций «Газпрома» еще не прош-
ло. Вообще, оно должно начаться только 27 ноября: на эту 
дату запланированы предварительные слушания по пер-
вой апелляции «Газпрома» насчет решения Стокгольмско-
го арбитража, оно касается условий контракта на постав-
ку газа на Украину. Вторая апелляция — на решение по 
транзиту через страну — еще в работе.

Разбирательство в любом случае обещает быть слож-
ным и долгим. Теперь рассмотрение иска «Газпрома» о 
расторжении контракта на транзит объединено с иском 
«Нафтогаза» о тарифах на транзит российского газа. •

ПРАВО КС РФ разъяснил 
правила изменения 
территориальной 
подсудности дел

А судьи где?

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разъяснил порядок изменения 
территориальной подсудности уголовных дел. По мне-
нию судей, подобное решение должно приниматься толь-
ко при наличии серьезных оснований и на самом высо-
ком уровне — по обращению Генерального прокурора 
или его заместителя в Верховный Суд РФ, однако в опре-
деленных случаях желательно и даже необходимо.

О проверке статьи 35 Уголовно-процессуального ко-
декса РФ судей КС попросили фигуранты крупного кор-
рупционного скандала во Владивостоке.

Как следует из материалов суда, экс-глава Владивосто-
ка Игорь Пушкарев, его брат, ранее возглавлявший ком-
панию «Востокцемент» Андрей Пушкарев и бывший ди-
ректор МУПВ «Дороги Владивостока» Андрей Лушников 
проходили сразу по нескольким уголовным делам — от 
взятки в особо крупном размере до коммерческого под-
купа. Учитывая высокое положение обвиняемых в регио-
не и их потенциальную возможность влиять на правосу-
дие, дело было направлено на рассмотрение в Тверской 
районный суд Москвы. С соответствующим ходатайст-
вом выступил Генпрокурор, который усомнился в воз-
можности объективного и беспристрастного разбира-
тельства дела в Приморье.

Слушания прохо-
дят в эти дни, очеред-
ное заседание суда 
по делу Пушкарева 
состоялось 9 ноября. 
Однако экс-глава 
Владивостока и его 
«соратники» про-
должают настаивать, 
что в подобных слу-
чаях Фемида получа-
ет слишком широкие 
полномочия. По их 
мнению, в законе от-
сутствуют точно 
сформулированные основания для изменения террито-
риальной подсудности, и решение вопроса ставится в за-
висимость не от выраженной в законе воли законодателя, 
а от усмотрения правоприменительного органа. Тем са-
мым нарушаются конституционные гарантии судебной 
защиты, а кроме того, не выполняются положения статьи 
47 Конституции РФ: «Никто не может быть лишен права 
на рассмотрение его дела в том суде и тем судьей, к под-
судности которых оно отнесено законом».

Судьи изучили материалы дела и обосновали свое ре-
шение ранее обнародованными правовыми позициями 
КС, поэтому решение вынесено без проведения публич-
ных слушаний. Суд, в частности, напомнил, что право на 
судебную защиту и гарантии справедливого правосудия 
достигаются в том числе через обеспечение независимо-
сти и беспристрастности судей.

КС также указал, что практике известны ситуации, 
когда возможности обвиняемого позволяли ему манипу-
лировать общественным мнением. Это, кстати, происхо-
дит и сейчас: Игорь Пушкарев отрицает свою вину, в его 
поддержку созданы специальный сайт и группы в основ-
ных социальных сетях.

— В восприятии общественности, если она информи-
рована о том влиянии, которое обвиняемый имеет на со-
ответствующей территории, объективность, непредвзя-
тость и беспристрастность суда, которому уголовное 
дело подсудно в силу закона, даже если их субъективный 
настрой безупречен, могут быть поставлены под сомне-
ние, — полагает КС, — что в конечном итоге объективно 
снижает уровень уважения и доверия к правосудию даже 
при отсутствии для этого каких-либо оснований.

На основании изложенных доводов судьи постанови-
ли, что изменение территориальной подсудности обяза-
тельно, если «сохраняющееся фактическое влияние об-
виняемого, в том числе обусловленное его положением 
до начала производства по данному уголовному делу, со-
здает угрозу гарантиям объективного и беспристрастно-
го правосудия».

При этом за законодателем остается право совершен-
ствовать правила изменения территориальной подсудно-
сти уголовных дел, принятые в целях обеспечения бес-
пристрастного разбирательства. Например, возможно 
допустить рассмотрение дела на той же территории, но 
судом другого региона или субъекта Федерации, или же 
наоборот, судом по территориальной подсудности, но в 
другом регионе. •

ТРАНСПОРТ В московском метро запустили 
«Дальневосточный экспресс»

Поезд идет на восток

Иван Пышечкин

Н
а Кольцевой линии 
столичной подземки 
начал курсировать 
новый тематический 
поезд «Дальнево-
сточный экспресс». 
Его интерьер расска-
зывает об особенно-
стях регионов Даль-

него Востока, образе жизни мест-
ных жителей, их самобытной 
кухне, природе и многом другом. 
Прокатиться на необычном со-
ставе пассажиры смогут до мая. 

В первый рейс «Восточный эк-
спресс» в торжественной обста-
новке отправили из депо «Кра-
сная Пресня». Состав представ-
лен пятью брендированными ва-
гонами, каждый из которых поде-
лен на две секции. Девять из них 
посвящены непосредственно ре-
гионам и одна — работе и учебе на 
Дальнем Востоке. 

В первую очередь пассажиры 
познакомятся с удивительным 
гастрономическим разнообрази-
ем края:  здесь  и  пельмени 

«Амур» с говяжьей печенью, и 
щурбургер из амурской щуки, 
всевозможные блюда из тайменя 
и хариуса, строганина и юкола 
по-эвенкийски. «Это один из на-
ших самых «вкусных» поездов, 
потому что никогда еще в темати-
ческих составах не было столько 
изображений еды», — шутит зам-
начальника Московского метро-
политена по развитию клиент-
ских сервисов и работе с пасса-
жирами Юлия Темникова. Но 
главная особенность поезда, по 
ее словам, — интерактивность. 
Пассажиры могут увидеть более 
60 ярких видеороликов о восточ-
ных регионах прямо на своих гад-
жетах, отсканировав QR-коды в 
вагонах. 

Не менее интересно пассажи-
рам узнать о памятниках приро-
ды и культуры, например, озере 
Култучном и Авачинской бухте 
на Камчатке, китовой аллее и 
180-м меридиане на Чукотке и 
десятках других мест, которые 
иногда незаслуженно обделены 
вниманием туристов.

Этот поезд — еще и без преуве-
личений «экспресс возможно-
стей», ведь, не выходя из него, 
можно найти настоящую работу. 
В одном из вагонов размещена 
информация о действующих 
в регионах вакансиях, отклик-
нуться на которые также можно 
с помощью QR-кода. Здесь же 
можно познакомиться с дальне-
восточными вузами, их факуль-

тетами и особенностями препо-
давания. Зампред правительства 
РФ — полномочный представи-
тель президента в Дальневосточ-
ном федеральном округе Юрий 
Трутнев рассказал, что одна из 
целей запуска состава — расска-
зать молодым людям о возмож-
ностях для самореализации и 
профессионального роста, полу-
чении образования и работы в 
восточных регионах страны. 
«Надеюсь, нам удастся показать 
всем пассажирам, что на Даль-
нем Востоке создано лучшее в 
России пространство для при-
влечения инвестиций. В этот ре-
гион обязательно надо приехать, 
чтобы влюбиться и начать свой 
путь», — сказал он.

Запуск поезда приурочен 
к дням Дальнего Востока в Мо-
скве, которые пройдут с 3-го по 9 
декабря на Тверской площади. 
Там можно будет приобрести из-
делия народных промыслов, сде-
ланные руками дальневосточных 
мастеров, а также различные де-
ликатесы — рыбу, морепродукты, 
икру, оленину, мед и орехи. Клю-

чевым же событием станет фе-
стиваль молодежи, который бу-
дет проходить с 13-го по 15 дека-
бря на Краснопресненской набе-
режной. Посетителей ждет не 
только масса развлечений, но и 
образовательные презентации. 

В 2017 году состав с однои-
менным названием уже курсиро-
вал по Таганско-Краснопреснен-
ской линии и перевез более мил-
лиона пассажиров. А в текущем 
году это уже 21 тематический со-
став, запущенный в московском 
метро. На прошлой неделе, к при-
меру, был запущен состав, посвя-
щенный XXIX Всемирной зимней 
Универсиаде, которая пройдет 
в Красноярске в 2019 году. А 3 но-
ября курсировать по столичной 
подземке начал театральный по-
езд в честь 120-летнего юбилея 
МХТ им. А.П.Чехова. • 

Одним из первых пассажиров нео-
бычного поезда стал полпред прези-
дента в Дальневосточном федераль-
ном округе Юрий Трутнев. 

А К Ц Е Н Т

Девять секций поезда посвящены 
непосредственно регионам и одна — 
работе и учебе на Дальнем Востоке

ДЕНЬГИ Долги 
до 100 тысяч 
рублей можно 
будет взыскать 
без приставов

ПЛАТИТЕ 
ПРОЩЕ 
Владислав Куликов

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, повышаю-
щий до 100 тысяч рублей планку 
долга, когда исполнительный 
лист можно принести на работу 
должника, минуя судебных при-
ставов.

Инициатива была разработа-
на министерством юстиции. Се-
годня максимальная сумма, ког-
да возможен упрощенный вари-
ант, 25 тысяч рублей. Когда у 
должника есть легальная работа 
и постоянная зарплата, намного 
легче отдать судебные докумен-
ты сразу в бухгалтерию. Она 
проконтролирует, чтобы долг 
был выплачен.

«Реализация законопроекта 
будет способствовать обеспече-
нию прав граждан на своевре-
менное исполнение требований 
исполнительного документа и 
снижению нагрузки на судеб-
ных приставов-исполнителей, — 
поясняют в Министерстве 
юстиции России. — Практика 
предъявления взыскателем ис-
полнительного документа по 
месту получения должником до-
ходов показала, что такой спо-
соб исполнения является для 
него наиболее удобным и опера-
тивным».

При этом судебные приставы 
вовсе не умывают руки: в случае 
любой осечки взыскатель может 
прийти к ним. Бухгалтер оказал-
ся не осведомлен о тонкостях за-
конодательства и удивленно 
смотрит на исполнительный 
лист? Ему разъяснят, что он дол-
жен делать. У должника нет по-
стоянного места работы, трудит-
ся где-то неофициально?

Тогда у взыскателя останется 
право прийти к судебным при-
ставам, и они возбудят исполни-
тельное производство. Так что 
один на один человека с пробле-
мами не оставят. Упрощенная 
процедура нужна для ситуаций, 
когда все идет гладко. К тому же 
она выгодна и должнику: ему не 
придется платить исполнитель-
ский сбор, семь процентов от 
суммы долга.

«По данным Федеральной 
службы судебных приставов, 
в прошлом году на рабочие ме-
ста должников было направлено 
486,7 тысячи копий исполни-
тельных листов на общую сум-
му 7,9 миллиарда рублей, — со-
общил «РГ» председатель прав-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — С зар-
платы должников будут взыски-
ваться периодические платежи 
в счет погашения долга. Кроме 
того, на начало нынешнего года 
в ведомстве на исполнении на-
ходилось 4,5 миллиона испол-
нительных производств с сум-
мами взыскания от 25 тысяч 
до 100 тысяч рублей. Из них 
практически в каждом четвер-
том деле копии были направле-
ны на рабочие места должников 
для удержания периодических 
платежей». 

Иными словами, более мил-
лиона взыскателей, если бы 
предлагаемые правила уже дей-
ствовали, могли бы сразу из суда 
прийти на работу к должнику, 
минуя приставов. Все решилось 
бы быстрее. По словам Владими-
ра Груздева, предлагаемые меры 
позволят снизить нагрузку у су-
дебных приставов. На это же об-
ращают внимание и в минюсте. 
Кроме того, по словам предста-
вителей ведомства, сокращают-
ся и бюджетные затраты, кото-
рые неизбежно возникают при 
подключении к делу судебных 
приставов. Рабочее время госу-
дарственного человека оплачи-
вается из казны.

В свою очередь, адвокат Вик-
тория Данильченко согласна 
с тем, что инициатива поможет 
ускорить процедуру возврата 
денежных средств по решению 
суда. Мошенничеств, когда, до-
пустим, на работу будут прихо-
дить фальшивые судебные реше-
ния, эксперты не ожидают. Ведь 
в бухгалтерии смогут проверить 
подлинность документов. К тому 
же за спиной должника ничего 
не произойдет, бухгалтер родной 
организации его точно проин-
формирует. Если он знает, что 
никаких долгов за ним нет, будет 
повод вызвать полицию. •

Если бы норма уже 
действовала, более 
миллиона взыска-
телей могли бы 
напрямую прийти 
в офис к должникам

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1614407

О проверке статьи 
35 УПК РФ судей КС 
попросили фигу-
ранты коррупцион-
ного скандала 
во Владивостоке
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РЕСУРСЫ Определен главный драйвер спроса 
на углеводороды до середины века

Химическая реакция
Александра Воздвиженская

Х
имизация экономик мира 
обеспечит углеводородно-
му сырью более-менее ста-

бильный спрос на горизонте бли-
жайших 30 лет. В целом спрос на 
нефть, газ и уголь будет постепен-
но сокращаться, но доля спроса на 
сырье со стороны нефтехимии бу-
дет только расти. Основными 
драйверами выступят строитель-
ство и торговля (упаковка). Рос-
сии здесь уготована роль набира-
ющего вес экспортера полиэтиле-
на и полипропилена, основным 
потребителем которого станет 
растущий азиатский рынок.

Об этом говорится в энергети-
ческом бюллетене Аналитическо-
го центра (АЦ) при правительстве 
РФ, эксперты которого проанали-
зировали сценарии развития от-
расли, представленные Междуна-
родным энергетическим агентст-
вом (МЭА). До 2030 года в мире 
прогнозируется рост спроса на ос-
новные полимеры (этилен, пропи-
лен, ароматические углеводоро-
ды, аммиак и метанол) на 40 про-
центов, а к 2050 году — на 60—
65 процентов. Центром роста про-
изводства и спроса продуктов не-
фтехимии станут страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона 
(АТР). «Россия занимает скром-
ные позиции на мировой нефтехи-
мической карте и решает вопросы 
расширения внутреннего спроса и 
импортозамещения. В перспекти-
ве за 10—15 лет Россия расширит 
присутствие на мировых рынках, 
но объем поставок будет ограни-
ченным», — считают эксперты АЦ.

Около 80 процентов сырья, ко-
торое используется в мировой не-
фтехимии, — это продукты перера-
ботки нефти (этан и нафта), еще 

десять процентов приходится на 
газ, остальное — на уголь (в России 
основное сырье — нафта и сжижен-
ные углеводородные газы). Здесь 
изменений не ожидается вплоть 
до середины столетия. А вот доля 
нефтехимии в структуре мирово-
го спроса на нефть вырастет: по 
базовому сценарию МЭА  — 
с 12 процентов в 2017 году до 
16 процентов в 2050-м. «Дополни-
тельный спрос на нефть со сторо-
ны нефтехимического комплекса 
обеспечит почти половину общего 
прироста спроса на нефть в тече-
ние этого периода», — подчеркива-
ют в АЦ. Более амбициозный сце-
нарий МЭА предполагает мень-
ший мировой спрос на нефть по 
сравнению с базовым сценарием, 
но куда более значительный рост 
доли нефтехимии в структуре 
спроса — до 26 процентов.

В России за счет дешевого сы-
рья потенциал роста внутреннего 

потребления пластиков и экспорта 
продукции нефтехимии эксперты 
оценивают довольно высоко. На 
фоне введения санкций в 2014 году 
в перечень приоритетной продук-
ции для импортозамещения вклю-
чили основные крупнотоннажные 
полимеры и катализаторы, что до-
полнительно подстегивает нефте-
химическое производство и уже 
почти избавило Россию от участи 
чистого импортера крупнотоннаж-
ных полимеров. Сложная ситуация 
сохраняется с полиэтиленом, про-
изводство которого растет, но не 
может заместить импорт.

В период до 2030 года произ-
водство крупнотоннажных поли-
меров в России вырастет до 
14,4 миллиона тонн (почти в три 
раза), а потребление — в два раза. 
К 2025 году за счет наращивания 
производства Россия может стать 
крупным экспортером на рын-
ках Европы и стран АТР. •
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ГЕОПОЛИТИКА Почему 
в Израиле ждут встречи 
Путина и Нетаньяху

Логика 
Святой земли

Евгений Шестаков, Тель-Авив — Москва

Почему президент России Владимир Путин не провел пол-
ноценных переговоров с премьером Биньямином Нетанья-
ху в Париже — этот вопрос остается одним из наиболее обсу-
ждаемых в Израиле. Еврейское государство много надежд 
связывало со встречей двух руководителей, которая должна 
была стать первым контактом на высшем уровне после ин-
цидента в Сирии со сбитым российским Ил-20. Тогда Мо-
сква обвинила израильских военных в причастности к гибе-
ли 20 военнослужащих, находившихся на борту самолета. 
Но в Тель-Авиве свою ответственность, даже косвенную, 
признавать наотрез отказались, посчитав достаточными 
объяснения главы израильских ВВС Амикама Норкина, спе-
циально прилетавшего в российскую столицу. Однако, 
к  дивлению израильской стороны, даже после этого кон-
фликт не оказался исчерпанным. 

Говоря об инциденте с российским самолетом в Си-
рии, который был сбит сирийскими военными при отра-
жении атаки израильских ВВС, министр по делам Иеру-
салима Зеэв Элькин улыбается: мол, что мы в Израиле 
можем поделать, если сирийцы не умеют стрелять — ведь 
сбит Ил-20 был сирийским расчетом ПВО. Член узкого 
кабинета безопасности Израиля Элькин стопроцентно 
убежден — извинять-
ся его стране не за 
что. «Мы сделаем все 
от нас зависящее, 
чтобы не позволить 
Ирану создать в Си-
рии военный плац-
дарм и перебрасы-
вать иранское ору-
жие ливанской груп-
пировке «Хезбол-
ла», — чеканит он не 
хуже любого генера-
ла. Вот и бомбят израильтяне территорию Сирии, хотя 
формально не находятся с ней в состоянии войны.  

Вообще по поводу «виновности» и «невиновности» 
у моих собеседников в Израиле — а это были и политоло-
ги, и депутаты, и военные — сложился довольно неожи-
данный для российского восприятия консенсус. На мой 
вопрос, будет ли Израиль обвинять Россию, если из по-
ставленных в Сирию российских комплексов С-300 бу-
дут сбиты израильские самолеты, я услышал почти еди-
нодушное «нет». По логике моих собеседников, поставля-
ющая оружие страна не несет ответственность за дейст-
вия «третьих лиц», к которым это оружие попадает. Куда 
больше в Израиле опасаются, что российские военные 
специалисты попадут под удар израильской авиации. 
«Последнее, чего мы хотим, чтобы в ходе наших операций 
по защите Израиля — именно так называют в Тель-Авиве 
удары по иранским и сирийским объектам на территории 
Сирии — пострадали российские граждане», — очень се-
рьезно замечает министр Элькин. Почему Израиль, кото-
рый как минимум интуитивно чувствует сохранившееся 
возмущение России в отношении его действий в Сирии, 
косвенно ставших причиной гибели 20 российских воен-
нослужащих, продолжает настаивать на своей невинов-
ности? И не готов признать «моральную ответствен-
ность» за инцидент, что, вероятно, разрядило бы ситуа-
цию. У подобной «глухоты», на мой взгляд, есть как мини-
мум две причины. Первая заключается в том, что в Тель-
Авиве не очень понимают, какую практическую пользу 
для двусторонних отношений между странами принесет 
частичное признание Израилем своей вины. Израиль 
надеется, что для урегулирования проблемы будет доста-
точно саммита с участием Нетаньяху и Путина.

Вторая причина — в состоянии «политического сюрреа-
лизма», свойственного израильскому обществу, которое 
оно считает нормой во внутренней и внешней политике. 
Это состояние можно назвать политикой двойных стан-
дартов и даже в чем-то — лицемерием, но возможно, в этой 
свойственной местному истэблишменту особой логике 
кроется секрет выживания окруженного врагами еврей-
ского государства.

Наиболее типичный пример — отношения между па-
лестинской группировкой «Хамас» и Израилем.  Через 
пропускной пункт Керем-Шалом из Израиля в день про-
ходят сотни грузовиков с товарами для живущих в сек-
торе Газа палестинцев — цемент, ткани, трубы разных 
диаметров, топливо. Из сектора в Израиль поток това-
ров пожиже, но тоже есть — спрессованные алюминие-
вые банки, некоторые виды овощей. А буквально мину-
тах в десяти езды от пропускного пункта расположен го-
род Сдерот, который хамасовцы регулярно обстрелива-
ют ракетами и где время от времени гибнут люди.  Но это 
неблагоприятное обстоятельство ничуть не мешает бой-
кой торговле палестинских и израильских бизнесменов. 
Примеров такой замешанной на прагматизме и лишен-
ной моральных и иных сантиментов логики в Израиле 
можно наблюдать множество. Поэтому мои собеседни-
ки в еврейском государстве искренне полагали, что об-
щность интересов России и Израиля по поддержанию 
стабильности и предсказуемости в регионе, в конечном 
итоге, важнее спора двух стран вокруг сбитого в Сирии 
российского самолета.  И недоумевали, почему эта тра-
гедия отразилась на взаимодействии Москвы и Тель-
Авива и мешает полноценной встрече президента Вла-
димира Путина и премьера Биньямина Нетаньяху. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Германии раскрыли радикальное подполье в рядах бундесвера 

Заговор сержантов
Екатерина Забродина

С
реди элитных подразделе-
ний немецкой армии и 
спецназа действует ради-

кальное подполье, поставившее 
своей целью убийство видных 
политиков Германии — в основ-
ном леволиберального толка. Та-
кие сенсационные данные со 
ссылкой на источники в Феде-
ральном уголовном ведомстве 
опубликовал журнал Focus. 

По данным издания, в груп-
пировку входили не только и не 
столько правоэкстремисты, 
сколько приверженцы фанатич-
ного учения о «грядущем конце 
света», которые готовились к 
осуществлению некого «возме-
здия». Оно должно было свер-
шиться в «день Икс», для этого 
предполагалось собрать в одном 
месте сразу несколько извест-
ных политических деятелей ФРГ. 
Хотя список потенциальных 
жертв, на которых готовилось 
покушение, пока не найден, из-
вестно, что главной мишенью за-
говорщиками был назначен со-
председатель фракции «Левых» 
в бундестаге Дитмар Барч (на-
помним, он делит эту должность 
вместе с Сарой Вагенкнехт). Не-
мецкие СМИ называют еще не-
сколько имен, среди них  дейст-
вующий глава внешнеполитиче-

ского ведомства Германии соци-
ал-демократ Хайко Маас и быв-
ший президент страны Йоахим 
Гаук. 

С конспирацией у заговорщи-
ков было не очень: свои преступ-
ные планы они не боялись обсу-
ждать в интернет-чатах, модера-

торами которых выступали слу-
жащие Специального подразде-
ления сухопутных войск бундес-
вера. Правда, как оказалось, речь 
шла вовсе не о командовании в 
лице офицеров, но фактически о 
сержантском составе из рядов 
контрактников, которые в сво-

бодное от выполнения боевых за-
даний время обсуждали в соцсе-
тях апокалиптические теории за-
говора. Впрочем, кое-что у пред-
полагаемых злоумышленников 
было готово, а именно  несколько 
тайников с оружием и горючим. 
Известно также, что у них име-

лись осведомители в военной 
контрразведке. Уже ведется след-
ствие в отношении младшего 
офицера из Кельна, который опо-
вещал заговорщиков о предстоя-
щих обысках. Насколько реаль-
ной была исходившая от них уг-
роза, предстоит выяснить. Оппо-
зиция в бундестаге потребовала 
провести собственное расследо-
вание происшествия. В любом 
случае министра обороны Урсу-
лу фон дер Ляйен, судя по всему, 
ждут непростые времена.  

На след радикального подпо-
лья Федеральное уголовное ве-
домство вышло в ходе разбира-
тельств по другому резонансно-
му делу о неонацистах в бундес-
вере. Как писала «РГ», в мае 2017 
года стало известно о задержа-
нии старшего лейтенанта Фран-
ко А., служившего в германо-
французской бригаде в Илькир-
ше-Граффенштадене. В его казар-
ме была найдена целая коллек-
ция артефактов, связанных с 
эпохой нацизма. Немецкий гра-
жданин Франко А. умудрился 
встать на учет в миграционных 
ведомствах ФРГ, выдав себя за 
беженца из Сирии. По версии 
следствия, он вместе с сообщни-
ками готовил теракт в отноше-
нии известных политиков в рас-
чете представить его как дело 
рук мигрантов. •

СКАНДАЛ Немцы 
все чаще 
уклоняются 
от оплаты 
коммуналки 

СВЕТА 
НЕ БУДЕТ
Юрий Ершов

Не заплатите за электроэнер-
гию — отключим свет! Подобные 
угрозы нередко звучат в адрес 
законопослушных немцев. Как 
следует из мониторингового от-
чета федерального энергосете-
вого агентства, пишет ежене-
дельник «Шпигель», в прошлом 
году остаться без электричества 
могли 4,8 миллиона потребите-
лей энергии в Германии. Им 
были направлены соответству-
ющие предупреждения от ком-
паний-поставщиков. В отчете 
говорится, что в 2017 году свет 
за долги отключали у 344 тысяч 
домохозяйств Германии, что на 
14 тысяч больше, чем в году 
предыдущем. Кстати, в доку-
менте также говорится, что тре-
бования расплатиться за свет 
все же вынуждают пользовате-
лей отдать долг. По закону в Гер-
мании поставщик энергии мо-
жет отключить свет, если потре-
битель, получив предупрежде-
ние, просрочил оплату даже в 
сумме 100 евро. •

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В ДНР прошли выборы главы республики 
и депутатов парламента

Голоса республики

Руслан Мельников

О
ткладывавшиеся дол-
гое время выборы гла-
вы и депутатов На-
родного совета ДНР 
стали неизбежными 
после убийства Алек-
сандра Захарченко. 
Заложенная украин-
скими диверсантами 

в кафе «Сепар» бомба стала дето-
натором процесса, которому про-
тивились украинские  власти.

С утра 11 ноября в республике 
открылись 408 избирательных 
участков. Председатель ЦИК ДНР 
Ольга Позднякова сообщила, что к 
18.00 проголосовали 76,2 процен-
та избирателей. О высокой явке 
говорили и жители города, а кор-
респондент «РГ» видел очереди на 
участках Донецка.

На должность главы государст-
ва претендовали пять кандидатов, 
а в выборах депутатов Народного 
совета участвовали представите-
ли двух общественных движений. 
День голосования в Донецке на-
чался с обстрелов. По пути на из-
бирательные участки корреспон-
дент «РГ» слышал взрывы. По по-

нятным причинам, особое внима-
ние при проведении выборов уде-
лялось обеспечению безопасно-
сти. На каждом избирательном 
участке дежурили сотрудники 
МВД, которые при необходимости 
сопровождали работников избир-
комов при голосовании на дому. 
Досрочное голосование началось 
еще 6 ноября. Как пояснили кор-
респонденту «РГ» в пресс-службе 
ЦИК ДНР, в первую очередь речь 
идет о военнослужащих, которые 
не могли покинуть воинские части 
в день выборов.

Показательно, что незадолго до 
начала голосования украинская 
сторона обстреляла северные 
окраины Донецка из 152-милли-
метровых гаубиц. Эти орудия 
были применены впервые с нача-
ла перемирия. Также накануне вы-
боров украинская сторона начала 
активно использовать на линии 

соприкосновения разведыватель-
ные, корректирующие и даже 
ударные беспилотники. А на гор-
ловском направлении силовики 
Украины применили средства ра-
диоэлектронной борьбы. В резуль-
тате начались сбои связи и участи-
лись обращения местных жителей 
в больницы с жалобами на голов-
ную боль. Из-за украинских ди-
версий была повреждена оптово-
локонная магистраль, и в день вы-
боров начались проблемы со свя-
зью на территории республики. 

На виртуальных фронтах Киев 
тоже изо всех сил пытался сорвать 
выборы. Но предупреждения о 
том, что в распоряжение ресурса 
«Миротворец» имеются списки 
членов избкомов, которые готовы 
к публикации, не помогли. Тем бо-
лее что организаторы выборов 
и не думали прятаться.

— Украинская сторона угрожа-

ет нам пятнадцатью годами тюрь-
мы. Но я не обращаю на это внима-
ния. Главное, что люди голосуют,  — 
говорит председатель избиратель-
ной комиссии № 91, расположен-
ной в медуниверситете, Наталья 
Казимирова.

МГБ ДНР сообщили о подготов-
ке украинскими спецслужбами 
провокаций, направленных на 
срыв выборов через рассылку 
подложных сообщений по элек-
тронным каналам. И действитель-
но, корреспонденту «РГ» накану-
не выборов начали поступать 
на электронную почту сомнитель-
ные письма. Появилась информа-
ция о взломе украинскими хаке-
рами почты республиканских 
СМИ и депутатов.

— Распространяют слухи, что 
Украина будет мстить за участие 
в голосовании. В очередях прово-
каторы рассказывают, как после 
референдума украинские боевики 
находили на контролируемой Ук-
раиной территории сотрудников 
избирательных комиссий, выво-
дили в огороды и стреляли в заты-
лок. Но нас этим не запугать, — го-
ворит активистка ДНР Анна.

На минских переговорах тоже, 

кстати, вышло не по-украински. 
«Представители Киева использо-
вали любой повод, чтобы заявить 
о несоответствии выборов 11 ноя-
бря Минским соглашениям и до-
биться заявления Контактной 
группы об их осуждении. Но сде-
лать это им не удалось. Консенсу-
са не было», — отметила предста-
витель ДНР в политической груп-
пе Контактной группы Наталья 
Михайлова, пояснив, что выборы 
не противоречат соглашениям. 

Между тем в реальность вопло-
тился еще один кошмар Киева: на 
выборы в ДНР приехали междуна-
родные наблюдатели, в том числе 
из стран Евросоюза. «Народ ДНР 
самоопределяется и осуществля-
ет свой свободный выбор. Это 
важно и для Европы, которой 
нужно показать, что народ респу-
блики придерживается стандар-
тов демократического государст-
ва. Эти выборы не противоречат 
Минскому процессу», — считает 
наблюдатель из Франции, прези-
дент организации «Запад — Вос-
ток» Николя Миркович. •

Провокации военных и спецслужб 
Украины не смогли помешать выбо-
рам в ДНР.

В свободное от боевых миссий время немецкие контрактники обсуждали в соцсетях планы заговора. 

А К Ц Е Н Т

К вечеру в ДНР проголосовали 
более 76 процентов избирателей

Никто не хочет, 
чтобы кровь росси-
ян была на руках 
израильских 
военных
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— Полный текст читайте на сайте
rg.ru/art/1614884

РЕЗОНАНС  

Агенты ФБР 
задержали 
российского 
наблюдателя 
за выборами

ДОПРОС РАДИ 
САНКЦИЙ
Игорь Дунаевский

Власти США задержали и допро-
сили российского журналиста 
Александра Малькевича в между-
народном аэропорту Вашингто-
на. Малькевич, который также за-
нимает должность первого за-
мпредседателя комиссии Обще-
ственной палаты (ОП) РФ по раз-
витию информационного сооб-
щества, СМИ и массовых комму-
никаций, находился в США в ка-
честве наблюдателя на выборах 
губернатора в штате Мэриленд

Агенты ФБР несколько часов 
допрашивали его о приписывае-
мом России влиянии на выборы 
в США и скопировали всю ин-
формацию с электронных носи-
телей, который были у него с со-
бой. После этого журналиста от-
пустили, предъявив требование 
зарегистрировать возглавляе-
мый им информационный ре-
сурс USA Really в качестве ино-
странного агента в США. В МИД 
России выразили «самую серьез-
ную озабоченность» этим инци-
дентом, назвав его очередным 
эпизодом «кампании давления 
американских властей не только 
на российскую прессу, но на лю-
бое независимое мнение о 
США». В Москве отметили, что 
требование было предъявлено 
«чуть ли не под дулом пистоле-
та». «Как в истории с телекана-
лом RT (который ранее по требо-
ванию властей США зарегистри-
ровался в качестве иноагента. — 
«РГ»), официальный Вашингтон 
старается помешать донесению 
объективной информации о со-
бытиях в мире и самих США до 
американской общественно-
сти», — констатировали во внеш-
неполитическом ведомстве.

В МИД потребовали прекра-
тить «гонения на российских 
журналистов» и посоветовали 
США задуматься о том, в каком 
свете такие действия против ра-
ботников прессы выставляют 
американскую демократию. 
Кроме того, на Смоленской пло-
щади указали, что, судя по тема-
тике допроса, «просматривается 
стремление создать предлог для 
новых санкций против России». 
В заявлении МИД выражена над-
ежда на то, что «в Вашингтоне 
осознают недопустимость даль-
нейшего расшатывания отноше-
ний между странами в угоду аме-
риканской внутриполитической 
конъюнктуре». А посольство РФ 
в Вашингтоне рекомендовало 
подвергшимся задержанию рос-
сийским гражданам «сразу тре-
бовать связи» с дипломатами. •

Ожесточенные столкновения израильтян и палестинцев ничуть 
не мешают им успешно торговать друг с другом. 
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ПРЕМЬЕРА Сериал «Обычная женщина» как опыт выживания в новой реальности 

Перевернутые буквы
Валерий Кичин

Н
есмотря на обилие конку-
рентов, сериал Бориса 
Хлебникова «Обычная 

женщина» смотрелся с нараста-
ющим вниманием. Каждую се-
рию канал ТВ3 выкладывал для 
свободного просмотра уже через 
полчаса после эфира, что резко 
умножило число зрителей. 

Живет-поживает обычная се-
мья. Муж — хороший хирург, но 
рохля. Жена разрывается между 
хозяйством, двумя проблемными 
дочками, ворчащей свекровью, 
еще не рожденным, но уже требу-
ющим внимания ребенком и необ-
ходимостью на все это добыть де-
нег. Все типично. Но однажды слу-
чается нечто такое, что всю эту ру-
тинную жизнь обратит в нескон-
чаемый кошмар, из которого ни-
кому не уйти целым. Фабула не но-
вая, но всегда волнующая.

Зато нестандартна компози-
ция 9-серийной картины. Как в 
любом детективе, бомба заложе-
на в факте загадочного убийства. 
Труп возникает на старте фильма, 
и мы — в пылу расследования, но 
это обманка, и главный кошмар 
впереди. А пока сценаристы Ма-
рия Меленевская и Денис Уточ-
кин умело отвлекают нас от глав-
ной загадки картины: что заста-
вило серьезную, кажется, герои-
ню заняться самым постыдным из 
ремесел — сутенерством? Что-то 
здесь не стыкуется и даже проти-

воречит характеру, заявленному 
Анной Михалковой: женщина ум-
ная, деятельная, энергичная, из 
тех, что коня на скаку остановит, 
мужу верная, во всех смыслах 
«положительная» — и притон, ко-
торый она затеяла в номере со-
лидного отеля, втянув в дело под-
ругу-администраторшу. Но в этом 
несоответствии и заложена вто-
рая бомба, которая взорвется в 
предпоследней серии, оставив се-
мье вместо налаженной жизни 
вот эти развалины. Это самая му-
чительная из серий накаленного 
по сюжету фильма: смотреть ее 
невыносимо трудно, потому что 
из всех ужасов самый ужасный — 
зрелище наглой несправедливо-
сти, творящейся на наших глазах. 
Когда человека, который пытает-
ся жить по человеческим нормам, 
с ухмылкой втаптывают в грязь — 
и это, преступное, объявлено но-
вой нормой. Новой рутиной, об-
ыденностью, средой обитания. И 
пробить эту бетонную стену, как 
мы знаем по жизни, уже не удаст-
ся — обложили со всех сторон. 
Коррупция. Те, кто не в ней, — чу-
жаки, отщепенцы. Они для такой 
системы опасны, их бьют.

В этой 8-й ретроспективной 
серии — ключ к загадкам сюжета, 
из которых вопрос: кто убил? — на 
последнем месте. Это, выходит, 
«нормальное» убийство, естест-
венное в подобных обстоятельст-
вах, — такие будут множиться, 
пока есть для них почва. Люди 

убедились, что закон их уже не за-
щищает, перед любыми ударами 
судьбы они беспомощны и пола-
гаться можно только на себя. Пе-
ред нами наглядный опыт выжи-
вания в условиях, когда нравст-
венные нормы не то чтобы нару-
шены — их больше нет вообще. 
Когда все человеческое в людях 
грозит пересохнуть, и мы видим 
механизм распространения эпи-
демии. Перевернутые буквы в ти-
трах — как перевернутая жизнь. В 
детективе ждешь развязки — воз-
мездия плохим и сатисфакции хо-
рошим. В этой драме развязка — 
приговор всем, ее не ждешь — ее 
страшишься: у такой жизни 
счастливого финала нет.

У хорошего режиссера не бы-
вает плохих актеров. «Обычная 
женщина» — ансамблевый фильм. 
Здесь хороши опытный Евгений 
Гришковец в роли мужа-правдо-
люба, Юлия Мельникова (адми-
нистратор Галина), быстро наби-
рающие мастерство Александра 
Бортич и Елизавета Кононова. 
Особо отметим Татьяну Догилеву 
в «возрастной» роли въедливой 
свекрови: фигура редкостно мно-
гоплановая, вызывающая слож-
ные чувства, — живая. И, разуме-
ется, Анну Михалкову в роли «об-
ычной женщины» Марины: ска-
зать, что она играет гениально — 
ничего не сказать. •

ФЕСТИВАЛЬ

В Концертном 
зале «Зарядье» 
Иван Рудин 
провел 
музыкальный 
марафон

НЕБО БАХА

Ирина Муравьева

Баховским марафоном завер-
шился XVIII Международный 
музыкальный фестиваль 
ArsLonga. Почти всю программу 
фестиваля его худрук, пианист 
Иван Рудин, посвятил 333-летию 
со дня рождения Иоганна Себас-
тьяна Баха: композитора, чье 
творчество стало синонимом со-
вершенного человеческого духа 
не только для истории музыки. 

Благоговейное отношение к 
Баху сохраняется у всех поколе-
ний музыкантов: Бах как «начало 
начал», «зерно», из которого рас-
тет само понимание процесса му-
зыки, духовная собранность и 
глубина, сверхличный мир, со-
вершенство формы, пронзитель-
ный общечеловеческий гума-
низм. «Для меня Бах, — говорит 
Иван Рудин, — одно из тех неверо-
ятных природных явлений, кото-
рые вызывают огромное потрясе-
ние. Бах превосходит значение та-
ких понятий, как композитор, му-
зыка, искусство. Бах делает жизнь 
осмысленной и прекрасной».

Красивая календарная дата — 
конечно, не основной повод иг-
рать баховскую музыку, но резон 
организовать фундаментальный 
проект с привлечением круга му-
зыкантов-«бахистов», помузици-
ровать в ансамблях, открыть ред-
кий для концертных залов репер-
туар. Такого рода проект и предло-
жил публике фестиваль ArsLonga: 
«Бах-333» в четырех вечерах, сос-
редоточивший публику не на фун-
даментальных хоровых сочинени-
ях Баха — Мессах и Страстях, а на 
редко исполняющейся в концер-
тах инструментальной музыке. В 
монографической программе 
«J.S.Bach 333» прозвучали все 
двух- и трехголосные Инвенции 
Баха; в программе «Возвращение 
Баха» — «24 прелюдии и фуги» 
композитора Всеволода Задерац-
кого (ученика Сергея Танеева и 
учителя цесаревича Алексея), на-
писанные им в сталинских лаге-
рях; «В круге Баха» — клавирные 
сочинения и сонаты Баха и с ними 
— Фортепианное трио Феликса 
Мендельсона, вернувшего когда-
то забытого Баха в историю.

Финалом арслонговской «ба-
хианы» стал проект «Бах-мара-
фон», проходивший в двух кон-
цертных залах парка «Зарядье». 
Иван Рудин пригласил из Герма-
нии авторитетного пианиста-ба-
хиста Евгения Королева, чьи за-
писи сложнейших баховских кла-
вирных сочинений — Гольдберг-
вариаций и «Искусства фуги» — 
признаны выдающимися. С Коро-
левым выступила плеяда его «ба-
ховских» учеников: Иван Рудин, 
Степан Симонян, Реми Женье. 
Вместе с ними выступали пиани-
сты Александр Гиндин и Люпка 
Хаджи-Георгиева (Македония), 
скрипач Андрей Баранов (Россия 
— Щвейцария), флейтисты Мак-
сим Рубцов из Российского наци-
онального оркестра и Илья Дво-
рецкий, Алексей Уткин со своим 
Государственным камерным ор-
кестром России и представители 
юного поколения музыкантов. В 
цикле клавирных концертов был 
исполнен неординарный набор, 
отражающий богатую «палитру» 
Баха: сольный Итальянский и ан-
самблевый Бранденбургский (№ 
5 ре-мажор), концерты для одно-
го, двух, трех и четырех клавиров 
с оркестром. В тонком слитном 
ансамбле прозвучал концерт для 
трех клавиров (№ 1 ре-минор), в 
основу которого вошли перело-
жения частей из кантат BWV 146 
(«Многими скорбями надлежит 
нам войти в Царствие Божие») и 
BWV 188 («Все упование мое»). 
Однородный мягкий звук, струя-
щееся движение в оживленном 
темпе, чистые инструменталь-
ные линии, как тонкие узоры вну-
три нежной звуковой материи, 
утонченность мадригала — Бах 
звучал, как голубое небо, как ан-
гелы на хорах, как что-то совер-
шенное, надмирное, что утрачено 
современным миром, но может 
быть снова и снова пережито — 
в Бахе. •

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Сегодня на «России 1» премьера фильма 
Сергея Урсуляка

Грядет «Ненастье»

Сусанна Альперина 

Р
ежиссер Сергей Урсу-
ляк снял «Ненастье» по 
одноименному роману 
Алексея Иванова. Это 
история о ветеране аф-
ганской войны, устро-
ившем «ограбление 
века» в одном из горо-
дов на Урале. Герои кни-

ги и картины пытаются понять, 
какое время оказалось сложнее — 
военное или мирное? Главные 
роли в «Ненастье» исполнили 
Александр Яценко, Татьяна Ля-
лина, Сергей Маковецкий, Алек-
сандр Горбатов и Александр Го-
лубев. Накануне премьеры Сер-
гей Урсуляк ответил на вопросы 
«РГ». 

Какие у вас отношения с прозой 
Алексея Иванова?  

СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Давние. Я читал его 
много. Фильмы по его произве-
дениям смотрел — и «Геогра-
фа..», и то, что сделал Лунгин по 
его сценарию — «Царь». Я счи-
таю Иванова одним из самых 
интересных прозаиков. Но тем 
не менее я не собирался его 
экранизировать. Я просто в пои-
сках материала читал разные 
книги, вышедшие за то время, 
когда я делал «Тихий Дон». И 
«Ненастье» мне понравилось. Я 
позвонил на канал «Россия 1». 
Генеральный директор Антон 
Златопольский мне ответил: 
«Мы два месяца назад купили 
права на эту книгу».

В романе сложный сюжет, 
трудно было умять его в 11 се-
рий? 

СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Знаете, если можно 
уложить в четыре фильма «Войну 
и мир», то как-нибудь в одиннад-
цать «Ненастье» уместить мож-
но. Это не самая большая пробле-
ма. Гораздо большая: как сделать 
этот мир обаятельным и вызыва-
ющим сочувствие. Потому что 
люди, о которых рассказано в 
книге, в жизни у нас большой 
любви не вызывают. А, снимая 
кино об этом, нужно добиться, 
чтобы этим людям сочувствова-
ли, чтобы их в результате полю-
били. 

Есть фильмы, в которых нет 
ни одного хорошего героя. Зачем 
нужно, чтобы этих афганцев 
полюбили?

СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Потому что я делал 
фильм не про афганцев, а про 
нас. И про любого из нас можно 
сказать и что он хороший, и что 
он — плохой человек. Потому что 
для кого-то мы плохие, а для ко-
го-то — очень хорошие. Поэтому 
делать фильм о солнечных людях 
без плохих поступков это неин-

тересно. Во-первых, таких не бы-
вает. А, во-вторых, существует 
время, которое в огромной сте-
пени провоцировало не на самые 
лучшие поступки. И рассказать 
об этом времени... Не об афган-
цах! Афганцы — это лишь повод, 
среда. Я старался рассказать о 
нас всех.

Вы то время, я так понимаю, 
не идеализируете.

СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: А как его можно 
идеализировать? 

Можно сказать, что в 90-е 
была свобода, а сейчас ее нет.

СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Считаю, что все за-
висит от взгляда человека, кото-
рый рассказывает историю. 
Можно рассказать про деда, ко-
торый тянул репку и звал на по-
мощь бабку, внучку и Жучку, так, 
что всех стошнит. А можно так, 
что всем станет смешно. Можно 
изобразить, как мучительно дед 
это делал, а можно — как весело. 
Зависит от того, кто рассказыва-
ет. Например, 60-е годы были 
разные: и хорошее, и очень много 
плохого. Можно об этом расска-
зать, как Данелия в «Я шагаю по 

Москве», а можно — совершенно 
по-другому. Про 70-е можно было 
рассказать, как тот же Данелия в 
«Мимино», а можно — по-друго-
му. Это зависит от взгляда худож-
ника. Я рассказываю историю 
так, как хотел бы. Я вижу это вре-
мя так, как вижу. И мой фильм ин-
тонационно очень отличается от 
книги Иванова. События те же, а 
интонация другая.

Ваше имя, как ни крути, ассо-
циируется прежде всего с «Лик-
видацией».

СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: «Ликвидация» — это 
отдельный случай в жизни, кото-
рый бывает у очень немногих ре-
жиссеров, когда они делают кино, 
которое нравится всем. «Ликви-
дация» — это тот самый случай, 
когда все сошлось. Все остальное 
— это совершенно другие перипе-
тии, взаимоотношения и с публи-
кой, и с собой, и с материалом, и 
со временем, и так далее. Могу 
вам сказать, что преувеличивать 
значение «Ликвидации» в про-

фессии не нужно, она другим бе-
рет. Профессионально последую-
щие картины были гораздо луч-
ше сделаны — «Жизнь и судьба», 
«Тихий Дон», но у «Ликвидации» 
такая судьба. Прекрасно! 

Что нового в режиссере Урсуля-
ке открылось после работы над 
«Ненастьем»?

СЕРГЕЙ УРСУЛЯК: Во-первых, я впер-
вые работал с материалом, кото-
рый близок к сегодняшнему дню. 
Так близко к современности я не 
подходил. Исключение, может 
быть, «Сочинение ко Дню Побе-
ды», но там все-таки была некая 
фантасмагорическая история, 
поэтому я бы сказал, что это не в 
счет. Не знаю, открыл ли я для 
себя что-то новое, да и не привык 
говорить о себе в третьем лице. •

Одну из главных ролей в фильме 
«Ненастье» исполнил актер 
Александр Яценко.

Анна Михалкова играет женщину умную, деятельную, энергичную, мужу вер-
ную, из тех, что коня на скаку остановит, и во всех смыслах «положительную».

А К Ц Е Н Т

Можно рассказать про деда, который 
тянул репку, так, что всех стошнит.
А можно так, что всем станет смешно

HOMO SCRIPTOR, 
ИЛИ ЧЕЛОВЕК ПИШУЩИЙ
Век живи, век учись. (Если кто забыл, то окончание этой 
пословицы: «Дураком умрешь».)

Как-то не обращал я внимания на то, что существует 
это жизненное и философское понятие: Homo scriptor, т. е. 
Человек пишущий. И оно не менее важное, чем Homo 
sapiens — Человек разумный. Второе понятие включает 
первое, но не равнозначно с ним. Не всякий Homo sapiens 
становится Homo scriptor.  С другой стороны, до послед-
него времени было как бы понятно, что всякий пишущий 
человек является человеком разумным. Но сегодня, в 
эпоху интернета и миллионов письменных высказыва-
ний в сети, и этот знак равенства под сомнением. Когда я 
читаю некоторые «комменты», с их чудовищной, пещер-
ной бранью и зоологической ненавистью к оппоненту, у 
меня возникает сильное сомнение, что эти homo scriptor 
являются homo sapiens, людьми разумными. Между тем 
по факту они безусловно относятся к классу млекопита-
ющих, который называется homo scriptor, потому что 
высказывают свои мысли и даже свое видение мира че-
рез письмо, а не пря-
мую речь. 

Славист Михаил 
Эпштейн вообще 
предлагает рассма-
тривать «скрипто-
рику» как факт «но-
вой научной дисци-
плины, изучающей 
Homo Scriptor, чело-
века пишущего. 
Scribo ergo sum — 
«Пишу, следователь-
но, существую» (по-
правка к декартов-
скому Cogito ergo sum)». «Нетрудно предположить, — пи-
шет Эпштейн, — что для многих «жить — значит писать», 
т. е. делить свое существование с другими посредством 
многих, многих «букафф»».

К людям пишущим принадлежат не только писатели и 
журналисты, но и, да, эти несчастные «хомячки» в сети, 
и «литературные негры» (те, кто пишут книги за извест-
ных писателей, а те только ставят свое имя на обложки), 
и «райтеры» (составители текстов для политиков и т. д.), 
и многие другие. Сегодня этот класс млекопитающих не-
вероятно широк. В него входят и неизвестные нам люди, 
все еще ведущие свои дневники, пишущие семейные ме-
муары и целые трактаты о том, как спасти мир.

Я согласен с Михаилом Эпштейном: скрипторику 
нужно изучать как науку, особенно сегодня, когда ее 
поле стало невероятно сложным, запутанным, полным 
тайн и всевозможных ловушек. А ведь хотя бы только по-
нять: зачем люди все еще пишут, почему этот род актив-
ности не умирает, а множится, почему людям все еще хо-
чется высказываться посредством письма, хотя это, как 
правило, не дает им ни денег, ни социальных преиму-
ществ, — значит уже многое понять в современном мире.

Михаил Эпштейн предлагает не путать скрипторику с 
лингвистикой. Скрипторика — наука о человеке, а не о 
языке. Я задумался об этом, читая замечательную книгу, 
которую выпустило издательство «Азбука» в Санкт-Пе-
тербурге и которая вышла совсем недавно, но уже имеет 
неплохой рейтинг в книжных магазинах и собрала поло-
жительные отклики в печати и сети. Она называется 
«Как мы пишем». Идея сделать такой сборник пришла в 
голову Павлу Крусанову и Александру Етоеву, питер-
ским писателям, во время, как они сами признаются в 
предисловии, «дружеского застолья». Они вдруг вспом-
нили, что в 1924 и 1930 году выходили сборники, где 
очень известные писатели 20-х годов, от Алексея Толсто-
го до Шкловского и от Андрея Белого до Пильняка, вы-
сказались о своем литературном труде. Последний сбор-
ник так и назывался — «Как мы пишем», так что состави-
тели нынешней антологии решили не заморачиваться с 
новым названием.

Хотя я бы назвал эту книгу по-другому: «Зачем мы пи-
шем?» Это было бы более точное и современное обозна-
чение темы.

В книге — 38 авторов. От Василия Авченко до Леонида 
Юзефовича, если следовать алфавиту. Здесь много из-
вестных имен и нет, смею вас заверить, ни одного слу-
чайного имени. В 
книге нет поэтов, 
хотя есть прозаики, 
которые пишут еще 
и стихи. Почему нет 
поэтов — понятно. 
Если поэт всерьез 
начнет рассказы-
вать, как он пишет 
стихи, как ему в го-
лову приходят 
строчки, как на него 
находит вдохнове-
ние, то через десять 
минут его захочется 
убить, потому что это будет невыносимо. А вот прозаики 
народ более скромный, эдакие «рабочие лошади пера». 
Они могут писать о себе с юмором. Они способны (как 
правило) на свой труд смотреть со стороны.

Книга, повторяю, получилась замечательная! Неверо-
ятно интересно читать, что думают о себе и своем лите-
ратурном труде Илья Бояшов и Алексей Варламов, Евге-
ний Водолазкин и Анна Матвеева, Вячеслав Курицын 
(легенда русского постмодернизма) и Михаил Тарков-
ский (москвич, живет на Алтае, профессиональный охот-
ник, ну и, конечно, нельзя не отметить, что он член семьи 
Тарковских). 

В книге много интересных имен. Но куда интереснее, 
как они высказываются о себе.

И вот что я заметил. Львиная доля высказываний по-
священа не теме «как мы пишем», а теме «зачем, почему 
мы пишем». Для писателей 20-х годов этой проблемы не 
было. Молодая страна требовала своих писателей, 
нуждалась в них. Они были элитой страны, и как раз по 
этой причине многие из них и пострадали в 30-е годы во 
время «чистки» элит, от политической до культурной. А 
вот современным писателям «чистка» не грозит, но при-
ходится и себе, и своей родне, и даже посторонним лю-
дям объяснять, зачем они пишут. Ведь это, как правило, 
не приносит дохода. Жить литературным трудом в Рос-
сии практически невозможно.

Очень любопытная книга! Кто-то из писателей пишет 
о себе с юмором, иронией, в которых, впрочем, неслож-
но увидеть оборотную сторону гордости и тщеславия. 
Кто-то начинает свои эссе в эпическом ключе: «Я родил-
ся в таком-то году в таком-то городе в такой-то семье». 
Кто-то философствует на тему письма вообще. Но всех 
объединяет одно — страстная любовь к литературе. Вот 
этого не отнимешь.

Горячо всем рекомендую! •

Финалом «бахианы» стал проект «Бах-
марафон», проходивший  в двух кон-
цертных залах парка «Зарядье». 

Михаил Эпштейн 
предлагает
рассматривать 
«скрипторику» 
как факт научной 
дисциплины

В книге
«Как мы пишем» —
38 авторов. 
От  Василия Авченко 
до Леонида 
Юзефовича

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1614230

Мнение
Алексей Иванов о сериале «Ненастье»:

— Это очень атмосферный фильм, причем «ненастье» как-то впечатляюще 

сочетается с другими временами года, так что получается некий «стерео-

эффект», когда ты знаешь, что «все хорошо», и в то же время понимаешь, 

что вовсе не все хорошо. Хотя, признаться, все так вкусно снято, что хо-

чется жить в квартире, где из окна видны дымящие трубы завода… Мне 

очень понравилась игра актеров. Мне очень понравилась ситуация с саун-

дтреком — когда все озвучено музыкой той эпохи. Прекрасно! В общем, 

мне кажется, что получилась яркая и пронзительная история.

— Полный текст читайте на сайте
rg.ru/art/1614873
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ВЫБОРЫ Валентин 
Коновалов набрал 
более половины голосов 
в Хакасии

Финальный счет

Галина Мисливская

Затянувшаяся эпопея с выборами главы Хакасии, похо-
же, завершилась. В воскресенье жители региона приняли 
активное участие во втором туре голосования.

Напомним, в первом туре выборов, который состоял-
ся в Единый день голосования 9 сентября, победитель 
определен не был. Лидером оказался кандидат от КПРФ 
Валентин Коновалов, во второй тур вышел также глава 
региона Виктор Зимин. Но в назначенный срок (23 сен-
тября) голосование не состоялось — Зимин отказался от 
дальнейшей борьбы. 

После череды самоотводов остальных претендентов 
на губернаторское кресло Коновалов оказался единст-
венным участником выборов. 

Закон допускает безальтернативное голосование в 
этом случае, но кандидат должен набрать более полови-
ны голосов пришедших на выборы избирателей. В про-
тивном случае выборы объявляются несостоявшимися и 
назначаются вновь.

К моменту подпи-
сания номера, согла-
сно данным Центриз-
биркома России, по-
сле обработки 99,23 
процентов протоко-
лов участковых из-
бирательных комис-
сий Валентин Коно-
валов набирал 57,63 
процента голосов. 

Голосование прошло при высокой активности изби-
рателей. За два часа до закрытия участков, по данным ре-
спубликанского избиркома, свой выбор сделали более 
40 процентов жителей республики. По словам замести-
теля председателя комиссии Ирины Адмаевой, это выше, 
чем в первом туре — 9 сентября к 18.00 местного времени 
проголосовали  около 35 процентов граждан, обладаю-
щих активным избирательным правом. 

Второй тур выборов главы Хакасии прошел спокойно, 
без серьезных происшествий. 

Как рассказал РИА Новости член ЦИК РФ Валерий 
Гальченко, который находится в республике, никаких на-
рушений, способных повлиять на результат голосова-
ния, не зафиксировано.

Местный избирком принял 12 обращений: четыре 
жалобы на нарушение правил предвыборной агитации в 
интернете и восемь — по факту организации опроса «На-
родный глава». 

Также поступил сигнал из Саяногорска, где на трех 
участках якобы использовались ручки с исчезающими 
чернилами. В пресс-центре республиканского избирко-
ма журналистам заявили, что пока не могут подтвердить 
эту информацию, ведется проверка.

Единственный кандидат на пост главы Хакасии уже 
сделал ряд заявлений. В частности, о том, что не считает 
отданные за него голоса протестными. Валентин Конова-
лов полагает, что избиратели сознательно поддержали 
его программу.

Также он сообщил, что в случае победы намерен объя-
вить конкурс на замещение должностей в правительстве 
республики, которое будет сформировано после вступ-
ления в должность нового главы республики. •

СЛЕДСТВИЕ Чиновники 
присваивали подарки, 
купленные ветеранам ВОВ

Воровали 
чайники

Надежда Столярчук, 
«Российская газета», Красноярск

Следственный комитет Красноярского края возбудил 
уголовное дело в отношении бывших вип-чиновниц ми-
нистерства социальной политики региона, создавших 
фирму, которая воровала деньги, а также чайники и 
мультиварки, выделяемые на подарки ветеранам ВОВ.

Одна из них, Наталья Колягина, до недавнего времени 
работала в должности первого заместителя министра 
соцполитики, а другая, ее подчиненная Ольга Гилева, 
была начальником 
отдела по вопросам 
ветеранов, реабили-
тированных и воен-
нослужащих. Также 
задержаны двое род-
ственников Гилее-
вой — ее отец и брат 
мужа.

По данным ФСБ, 
в марте этого года 
чиновницы заклю-
чили 25 госконтрак-
тов, чтобы закупить 
подарки и организо-
вать мероприятия для поздравления ветеранов Великой 
Отечественной войны. Договор был заключен с фирмой, 
которой, как выяснилось впоследствии, руководили род-
ственники Гилеевой. Она заключила контракты более 
чем на 2,2 миллиона рублей. Однако товары в рамках 
этих договоров либо не поставлялись вообще, либо при-
возились некачественные. Фактически фирма исполни-
ла только один контракт стоимостью менее 100 тысяч 
рублей, еще два — частично. В итоге практически все 
средства, а это 2,1 миллиона рублей, по версии следст-
вия, чиновницы поделили между собой.

В квартирах экс-сотрудниц правительства региона 
прошли обыски. Причем находки вызвали возмущение 
даже у самих следователей. Чайники, мультиварки, утю-
ги, блендеры… Все самое качественное и производства 
известных фирм. Впрочем, как оказалось, чиновницы не 
брезговали и подделкой: «дарили» ветераном вещи, ока-
завшиеся бракованными, а хорошие оставляли себе. Ве-
тераны и сами замечали, что торжественно врученные 
им подарки — самые дешевые, а порой и неработающие. 
Но задавать по этому поводу вопросы или жаловаться 
стеснялись. В красноярском Совете ветеранов действия 
чиновниц уже назвали «запредельным цинизмом». 

К слову, это не первый скандал, связанный с работой 
министерства соцполитики региона. Чего только стоит 
история с закупкой «умных чайников», когда сотрудни-
ки ведомства приобрели для бабушек и дедушек чайни-
ки, которые, как следовало из инструкции, «оснащены 
технологией дистанционного управления». Правда, как 
потом выяснилось, до ветеранов эти чудесные смарт-
чайники не дошли, а были использованы министерством 
в «представительских» целях. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Следователи 
установили, 
что студент 
в Керчи 
действовал 
один

ВЗРЫВАЛ БЕЗ 
СООБЩНИКОВ
Наталья Козлова

Следственный комитет РФ по-
ставил точку в главном вопросе, 
который волновал общество по-
сле трагедии в Керченском поли-
техническом колледже, — дейст-
вовал студент Владислав Росля-
ков в одиночку или у него были 
сообщники. 

Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель следственного ведомства 
Светлана Петренко, стрелок ока-
зался одиночкой.

«Следствием детально уста-
новлен путь Рослякова как по 
прилегающей территории, так и 
в здании колледжа в день совер-
шения преступления. Получены 
доказательства и свидетельства, 
зафиксировавшие все его дейст-
вия, — сказала Петренко. — У 
Рослякова не было сообщников».

В Следственном комитете го-
ворят, что детально исследовали 
личность студента, его взгляды, 
психологическое состояние до и 
в момент совершения преступ-
ления, составили подробный 
психологический портрет убий-
цы. Назначена посмертная ком-
плексная психолого-психиатри-
ческая экспертиза.

На сегодняшний день по это-
му уголовному делу, как объя-
снили в СКР, допрошены 650 че-
ловек. Но об окончании рассле-
дования говорить пока рано. О 
том, что у Рослякова могли быть 
сообщники, говорили сразу по-
сле трагедии многие, включая и 
главу Крыма Сергея Аксёнова, 
который не верил, что Росляков 
мог самостоятельно подгото-
виться к атаке. О том же рассу-
ждали и всевозможные экспер-
ты. Месяц следствие проверяло 
эти предположения. 

Напомним, 17 октября 
18-летний студент политехниче-
ского колледжа Владислав 
Росляков взорвал самодельную 
бомбу в столовой колледжа, а за-
тем принялся расстреливать сту-
дентов и преподавателей. Поги-
бли 20 человек, около 50 были 
госпитализированы. Сам Росля-
ков покончил с собой в библио-
теке. •

ЗА ГРАНЬЮ 

В Минводах 
подростки 
избили девочку 
и сняли 
расправу 
на видео

УЧИЛИ 
ВЕЖЛИВОСТИ
Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Минеральные Воды

В городе Минеральные Воды 
Ставропольского края несовер-
шеннолетнюю девочку избили 
несколько ее сверстниц. Об ин-
циденте стало известно, когда 
видеозапись, сделанная участ-
никами жестокой расправы, по-
явилась в сети.

Видеосъемка запечатлела, 
как несколько подростков в пар-
ке Горького Минвод по очереди 
бьют 14-летнюю девочку и не 
останавливаются, даже когда 
она падает на землю. Одна из на-
падавших прыгает на лежащем 
ребенке. Запись вызвала широ-
кий общественный резонанс.

Известно, что пострадавшая 
учится в лицее №104 Минераль-
ных Вод. Школьницу якобы за-
манили в парк и решили проу-
чить за то, что она нелестно от-
зывалась о девочках, которые 
проводят время в парке.

Участники избиения удалили 
запись со своих страниц в соци-
альных сетях и закрыли их, но 
она уже успела разойтись по ин-
тернету. В главном управлении 
МВД по Ставропольскому краю 
сообщили, что уже начали про-
верку по инциденту.

— Сотрудниками отдела МВД 
России по Минераловодскому 
горокругу проводится проверка 
по данному факту. Будут уста-
новлены все детали произошед-
шего, — отметили в пресс-службе 
ведомства.

Жестокое избиение несовер-
шеннолетней взял под личный 
контроль губернатор Ставро-
польского края Владимир Влади-
миров. •

ПРОБЛЕМА Треть небольших гостиниц в Крыму работает 
нелегально

Отели стоят в тени

Елена Гусакова, 
«Российская газета», 
Симферополь 

В 
Крыму придумали, как 
вывести мини-отели из 
тени. Сейчас половина 
рынка туристических 
услуг в регионе работа-
ет нелегально.  При 
этом ежегодно на полу-
остров приезжают все 
больше отдыхающих, 

которые предпочитают бюджет-
ные гостиницы с гарантирован-
ным качеством предоставляемых 
услуг. Проблема, по словам ми-
нистра курортов и туризма ре-
спублики Вадима Волченко, не 
уникальна, она характерна и для 
других курортов. Однако мас-
штабы ее несопоставимы. Из 
4500 мини-отелей в Крыму заре-
гистрировано только 1390. А из 
18 тысяч крымчан сдают свои 
квартиры легально лишь 399. 
Это не только оставляет респу-
бликанский бюджет без потенци-
альных доходов, но и сказывает-
ся на безопасности отдыхающих. 
Никто не гарантирует соблюде-
ния санитарных или пожарных 
норм.

Власти уговаривают подполь-
ных бизнесменов легализоваться 
уже не первый год. Но, так как от-
кликаются немногие, крымское 
правительство решило взяться за 
решение вопроса методом кнута 
и пряника.

Для всех тех, кто добровольно 
до начала следующего курортно-
го сезона вступит в Единый ре-
естр средств размещения, к это-
му времени будет подготовлен 
целый ряд преференций. Напри-
мер, нулевая ставка налога на 
прибыль. Так, впервые зареги-
стрированным ипэшникам, ока-
зывающим услуги размещения, 
планируется предоставить нало-
говые каникулы ориентировочно 
на три года. Для этого крымское 
правительство инициирует вне-

сение изменений в Налоговый 
кодекс РФ и крымское законода-
тельство. Помимо того, планиру-
ется ввести мораторий на прове-
дение плановых проверок со-
трудниками государственного 
земельного надзора, чтобы оте-
льеры успели получить разреше-
ния на дополнительный вид ис-
пользования участка. Пока зача-
стую они предоставляют услуги в 
зданиях, построенных на землях 
для ИЖС. 

Еще одной мерой должно 
стать снижение ставок земельно-
го налога. Помимо того, отелье-
рам обе щают субсидию на по-
крытие части затрат на проведе-
ние классификации, которая со 
следующего года будет обяза-
тельной.

— Эти законодательные ини-
циативы являются конкретными 
и исполнимыми, — считает Вол-
ченко. — Если перечень будет реа-
лизован, то значительная часть 
мини-отелей, находящихся вне 
правового поля, получат возмож-
ность и сами ощутят необходи-
мость работать по закону.

К тем, кто не пожелает войти в 
правовое поле, будут применены 
все возможные правовые и адми-
нистративные меры воздейст-
вия, обещают крымские власти. 
До сих пор контролирующие ор-
ганы закрывали на многое глаза.

— Для тех, кто ведет незакон-
ную предпринимательскую дея-
тельность, существует как адми-
нистративная, так и уголовная от-
ветственность, — напомнил ми-
нистр. — Например, жесткие штра-
фы за нецелевое использование 
земельных участков и так далее.

Система механизмов легали-
зации отельного бизнеса разра-
ботана по поручению главы ре-
спублики и уже одобрена на засе-
дании Общественной палаты Ре-
спублики Крым. Вскоре Совмин 
инициирует внесение соответст-
вующих изменений в законода-
тельство. •

Власти уже не первый год уговаривают подпольных бизнесменов легализоваться. Но откликаются немногие.

А К Ц Е Н Т

Из 4500 мини-отелей в Крыму 
зарегистрировано только 1390. 
А из 18 000 крымчан сдают свои квартиры 
в летний период легально лишь 399

МЕЖДУ ТЕМ 

Включение трех крымских сана-

ториев в санкционный список 

США станет для них отличной 

рекламой. Так считает глава ко-

митета парламента республики 

по санаторно-курортному ком-

плексу и туризму Алексей Чер-

няк. В очередной «черный спи-

сок» попали санатории «Ай-

Петри», «Дюльбер» и «Мисхор». 

— Санкции не нанесут Крыму 

ущерба, а станут хорошей ме-

ждународной рекламой, — счи-

тает парламентарий. — Ино-

странные туристы захотят побы-

вать в санаториях, против кото-

рых выступили США. Ведь это 

означает, что там что-то действи-

тельно уникальное. Это высшая 

оценка качества объектов. 

Благодаря расширению туропе-

раторской активности в зимнем 

Крыму, куда ряд игроков в этом 

году ставит чартерные програм-

мы, полуостров также потенци-

ально может стать одним из про-

рывов этого зимнего сезона, 

уверена исполнительный дирек-

тор Ассоциации туроператоров 

России (АТОР) Майя Ломидзе.

Явка во втором 
туре была почти 
на шесть процентов 
выше, чем в первом

Почти все средства, 
а это 2,1 миллиона 
рублей, по версии 
следствия, 
чиновницы поде-
лили между собой
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СОТРУДНИЧЕСТВО В Лейпциге впервые состоялось
российско-германское соревнование молодых реставраторов 

Победили все
Любовь Проценко

В 
Лейпциге закончила работу 
Европейская выставка по 
реставрации, сохранению 

памятников и санации историче-
ских строений Denkmal 2018. 

Ее завершающим аккордом 
стало подведение итогов первого 
соревнования учащихся коллед-
жей — будущих реставраторов Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и Лейп-
цига, которые состязались в рабо-
те с камнем, деревом и художест-
венной лепке. За их соперничест-
вом следили буквально все посе-
тители выставки. «Грязная рабо-
та, но девушки — красавицы», — 
комментировали они, наблюдая 
за молодыми москвичками Вале-
рией Акимочкиной и Олесей Су-
ховой, которые восстанавливали 
из гипса декор окон старинного 
особняка. Мастер-наставник де-
вушек Нина Гришина расстраива-
лась: «Трудное задание. Девочки 
— третьекурсницы, уже заканчи-
вают учебу, а на стройку выйдут 
только в январе, практики у них 
никакой. Посмотрите, как работа-
ют мальчики из Лейпцига. Потря-
сающе! Вот что значит связь с 
производством с первых дней!»

И все-таки полностью выпол-
нить поставленное задание в этой 
номинации не смогла ни одна из 
трех команд, хотя разница на фи-
нише соревнования оказалась на-
лицо: окно москвичек украшали 
лишь две тяги и половина подо-
конника, у питерцев подоконник 
вообще свалился. Парни из Лейп-
цига сделали все детали, но време-
ни закрепить их тоже не хватило. 

И тем не менее, по мнению главы 
Лейпцигской ремесленной пала-
ты Клауса Грена, все ребята дос-
тойно представляли свою страну.  
«Победили все», — согласился и 
замруководителя департамента 
культурного наследия Москвы 
Леонид Кондрашов. 

Всех 18 участников соревнова-
ния наградили дипломами, а тех, 
кто завоевал первые места, — куб-
ками. Их получили двое москви-
чей, студенты Колледжа архитек-
туры, дизайна и реинжиниринга 
№ 26 из Москвы. Дарья Пак лучше 
всех показала кладку из натураль-
ного и искусственного камня, а 
Денис Насрединов — будущий ма-
стер по дереву — так отреставриро-
вал раму картины, что она оказа-
лась лучше образца. Самое же вы-
сокое мастерство художествен-
ной лепки показали Никлас Бенар 
и Еббин Бастьян из Лейпцига. 

Восстановление и сохранение 
культурного наследия очень важ-
ны для всех трех городов. Лейпци-
гу уже более тысячи лет, Москве — 

871, а Санкт-Петербургу 315. Они 
нуждаются в квалифицирован-
ных специалистах, способных 
вернуть историческим зданиям 
первоначальный облик. 

Но в образовании будущих ре-
ставраторов есть проблемы, о ко-
торых много говорили на москов-
ском стенде представители стар-
шего поколения. Большинство из 
них сошлись во мнении, что рос-
сиянам действительно больше 
всего не хватает практики. Тем 
больший интерес у них вызывает 
опыт профподготовки Германии, 
где ею занимаются не только 
образовательные учреждения, но 
и компании, в которых предстоит 
работать будущим мастерам, а 
также Ремесленная палата Лейп-
цига. Предприятия платят сту-
дентам зарплату — примерно ты-
сячу евро в месяц, а не государст-
во стипендию, как у нас. Треть 
своего учебного времени ребята 
тратят на участие в выполнении 
заказов своей компании. Еще 
треть занимаются в межпроиз-

водственных мастерских, где есть 
оборудование, которого нет на их 
производстве, и лишь треть — на 
лекции. 

— Невозможно стать настоя-
щим мастером, сидя только у 
э к р а н а  к о м п ь ю т е р а  и л и  в 
YouTube, — говорил вице-прези-
дент Ремесленной палаты Лейп-
цига Франц Толлер. — Человек 
должен своими руками почувст-
вовать все разнообразие матери-
алов, научиться делать кладку на 
века. Отличие нашей дуальной 
системы образования, которая 
идет со Средних веков, в том и со-
стоит, что теория сочетается с 
практикой буквально с первого 
дня учебы. После трех лет обуче-
ния выпускники могут успешно 
работать и зарабатывать на дос-
тойную жизнь, безработицы у 
молодежи почти нет. Но реставра-
тор — очень сложная профессия, 
поэтому те, кто хочет основать 
свое дело, учатся еще два года. 

Выпускники колледжей Мо-
сквы и Петербурга выходят за эти 
же три года готовыми специали-
стами. Но устроиться на работу 
зачастую не могут, так как им не-
обходимо пройти аттестацию, по-
зволяющую заниматься рестав-
рацией объектов исторического 
наследия, что практически невоз-
можно. 

Россияне понимают: механи-
чески перенести немецкую систе-
му на российскую землю невоз-
можно. «Сейчас у нас в стране 
идет разработка стандартов каче-
ства в реставрационной отрасли, 
на базе которых будут разработа-
ны и стандарты образования ре-
ставраторов», — рассказал Дмит-
рий Тузов, представитель москов-
ского Колледжа архитектуры, ди-
зайна и реинжиниринга № 26. 
«Но главная проблема у нас — в 
экономике, — позже скажет он 
«РГ». — В России нет предприятий, 
работающих на долгосрочной ос-
нове. Большинство реставрацион-
ных фирм заключают кратковре-
менные договоры на выполнение 
работ. Как они могут гарантиро-
вать трудоустройство и матери-
альную поддержку будущих ма-
стеров, если зачастую не знают, 
что завтра ждет их самих?» 

Радует одно: государство все 
активнее занимается восстанов-
лением городов и памятников 
истории и культуры по всей стра-
не. Это вселяет надежду, считает 
Тузов, что ситуация будет менять-
ся к лучшему, так как без молодых 
кадров, дефицит которых идет с 
90-х годов прошлого века, решать 
эту задачу невозможно. •

Всех участников соревнований 
наградили дипломами. 
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ДОГОВОР Нефтяники заморозили 
топливные цены на бумаге

Бак наполовину 
полон

Александра Воздвиженская

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) в минувшую пят-
ницу согласовала проект согла-
шения о стабилизации рынка не-
фтепродуктов, после чего нефтя-
ники по очереди сообщили, что 
подписали документ. Главный 
итог договоренностей между 
правительством и компаниями — 
цены на АЗС будут заморожены 
до конца этого года, а в 2019-м 
будут расти в рамках инфляции 
(за исключением января).

О согласовании проекта согла-
шения сообщил замруководителя 
ФАС Анатолий Голомолзин. Доку-
мент закрепляет на бумаге обя-
занности, которые еще 1 ноября 
взяли на себя нефтекомпании. 
Известно, что в выходные доку-
менты подписали как минимум 
«Роснефть», «Газпром нефть», 
«Нефтегазхолдинг», «Новый по-
ток» и «РуссНефть».

Договоренности нефтяников с 
правительством предполагают не 
только заморозку розничных цен, 
но и оптовых. Для каждого регио-
на установлена цена тонны бензи-
на и дизеля, которая считается 

конкурентной и позволяет дер-
жать маржинальность розничных 
независимых от крупных компа-
ний операторов сетей АЗС на при-
емлемом уровне, чтобы отпу-
скать товар по фиксированной 
цене и не терять бизнес. Кроме 
того, крупные компании обяза-
лись нарастить отгрузку во всех 
сегментах на три процента к уров-
ням тех же месяцев 2017 года, 
чтобы не было дефицита топлива.

Взамен правительство пообе-
щало не прибегать к экстренным 
мерам. Речь о введении пошлин 
на экспорт топлива и нефти на 
уровне 90 процентов. Следить за 
исполнением условий соглаше-
ния власти будут ежедневно. 
Если какая-либо компания их на-
рушит, то в течение трех дней на-
казание будет определено для 
всех, предупреждали в прави-
тельстве. 

Тем временем с 29 октября по 
4 ноября бензин вырос в цене в 
23 центрах субъектов РФ, больше 
всего — в Анадыре и Улан-Удэ, со-
общил Росстат. Заметное сниже-
ние было только в Чите. В Москве 
и Санкт-Петербурге цены не из-
менились. •

СОБЫТИЕ Владимир Путин 
открыл памятник 
Ивану Тургеневу

Квартал 
для классика

Кира Латухина

В Москве появился памятник русскому писателю Ивану 
Тургеневу. В церемонии открытия принял участие прези-
дент. Глава государства также посетил дом-музей литера-
тора на Остоженке, ознакомился с обновленной экспо-
зицией, которую назвал уникальной.

Памятник — часть архитектурно-музейного комплек-
са «Тургеневский квартал», в который входят дом-му-
зей, сад и сквер на Остоженке. Автор скульптуры — на-
родный художник РФ Сергей Казанцев. Напомним, что 
еще весной президент подписал указ о праздновании в 
2018 году 200-летия со дня рождения Тургенева. Торже-
ства по случаю юбилея устроили на родине литератора в 
Орле, в тургеневском заповеднике Спасское-Лутовино-
во, да и по всей России и за рубежом.

Президент возложил букет из красных роз к памятни-
ку. До сих пор в Москве был лишь бюст Тургенева у входа 
в библиотеку его имени. Теперь память писателя увеко-
вечена на должном уровне. Путин посетил дом-музей 
вместе с мэром Москвы Сергеем Собяниным и мини-
стром культуры Владимиром Мединским. «Открытие 
музея — очень важное событие для русской литературы, 
русской культуры и для русского народа», — заметил гла-
ва государства и оставил запись в книге отзывов. •

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Спецслужбы 
усилят борьбу 
с пагубным 
влиянием 
на подростков

ПОТЕРЯЛИ 
ДЕТЕЙ В СЕТИ
Иван Егоров

Стало известно, что глава МВД 
Владимир Колокольцев 29 октя-
бря подписал указ о создании 
рабочей группы, которая будет 
заниматься проблемой радика-
лизации российской молодежи 
через социальные сети в интер-
нете. 

Эта группа создана при Бюро 
специальных технических меро-
приятий МВД, об этом «Интер-
факсу» сообщили в пресс-центре 
МВД. На рабочую группу при 
Бюро возложена координация 
мероприятий по выработке мер, 
которые помогут выявлять и 
раскрывать преступления, свя-
занные с деятельностью так на-
зываемых «администраторов 
групп смерти». То есть тех, кто 
склоняет подростков к суици-
дальному поведению. Кроме 
того, это коснется выявления и 
тех злоумышленников, которые 
вовлекают несовершеннолетних 
в различные криминально-ори-
ентированные, в том числе ради-
кальные сообщества в интерне-
те. Известно, что БСТМ МВД, за-
нимается борьбой с преступно-
стью в сфере компьютерной без-
опасности и пресечением проти-
воправных действий в интерне-
те. Поводом для создания рабо-
чей группы послужили трагиче-
ские события в керченском кол-
ледже. 17 октября 18-летний 
Владислав Росляков взорвал са-
модельную бомбу, а затем начал 
расстреливать учащихся и пре-
подавателей. Погибли 20 чело-
век, около 50 были ранены. Сам 
Росляков покончил с собой в би-
блиотеке.

О проблеме радикализации 
молодежи на прошлой неделе го-
ворил и директор ФСБ Алек-
сандр Бортников, который зая-
вил о необходимости немедлен-
ного решения проблемы радика-
лизации молодежи. По его сло-
вам, ФСБ подготовила предло-
жения по этому вопросу, кото-
рые будут доложены руководст-
ву страны. По данным главы рос-
сийской спецслужбы, молодые 
люди — носители различных ра-
дикальных идей — объединяются 
в группы, для того чтобы проти-
водействовать существующей 
власти. Причем для противодей-
ствия они выбирают радикаль-
ный способ — путем вооружен-
ной борьбы. Как отметил Бор-
тников, проявления такого мо-
лодежного радикализма были 
продемонстрированы в Хаба-
ровске в 2017 году при нападе-
нии на местное управление ФСБ, 
а также в октябре этого года в 
Архангельске во время атаки на 
областное УФСБ. По его словам, 
причиной вооруженных дейст-
вий стало то, что сотрудники 
ФСБ проводили служебные 
меры в отношении молодых лю-
дей, которые объединялись в 
группы, а также использовали 
оружие и взрывчатку. Эти закон-
ные, казалось бы, меры со сторо-
ны спецслужб и вызвали протест 
среди молодых радикалов. При 
этом Александр Бортников при-
знал, что очень много проблем в 
вопросах воспитания молодого 
поколения накопилось за про-
шедшие годы. «Мы тогда практи-
чески упустили трудных под-
ростков, трудную молодежь, ко-
торая попала под влияние от-
дельной группы лиц и стала ис-
поведовать радикальные взгля-
ды — и левые, и правые, а где-то и 
вперемешку», — объяснил свою 
позицию директор ФСБ.

Кроме того, он отметил, что 
иногда эти радикальные группи-
ровки начинают использовать и 
«исламский фактор». «Это такой 
замес — нацистский, анархист-
ский, левый, правый, исламист-
ский. С этим надо что-то делать. 
Времени у нас нет», — поделился 
с журналистами Бортников. Од-
нако, по его мнению, решать эту 
проблему должны не только си-
ловики, но и общественность, 
вместе с властями, родителями и 
школой. •

До сих пор в Москве был лишь бюст Тургенева у входа 
в библиотеку его имени.

Подготовленные 
ФСБ предложения 
по вопросу реше-
ния проблемы 
радикализации 
молодежи будут 
доложены руко-
водству страны в 
ближайшее время
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ЖКХ Махинации 
со счетчиками газа грозят 
10-кратным платежом

Врезка, скрутка, 
штраф

Ирина Жандарова

Минстрой разработал меры противодействия махинаци-
ям с газовыми счетчиками. За скрутку показателей прибо-
ра или врезку в газовую трубу придется дорого заплатить. 
Проект поправок об этом в правила поставки газа разме-
щен для общественного обсуждения. 

За пользование газовым отоплением без счетчика пред-
лагается взимать плату в полтора раза больше стандар-
тной. По другим видам ресурсов повышающие коэффици-
енты хорошо простимулировали установку приборов уче-
та, должно сработать и с газом, считает исполнительный 
директор проекта «Школа грамотного потребителя» Алек-
сандр Козлов. 

Для борьбы со 
скруткой показаний  
будут проверять це-
лостность пломб, а 
также использовать 
антимагнитные 
пломбы, которые 
сигнализируют о на-
рушениях в работе 
прибора. При обна-
ружении несанкцио-
нированного вмеша-
тельства будет прове-
ден перерасчет пла-
тежей за последние 
три месяца по норма-
тивам потребления в десятикратном размере. Счетчики 
газа и пломбы проверяются не реже чем раз в 12 месяцев.

При обнаружении несанкционированно подключенно-
го оборудования планируется производить перерасчет по-
требления за полгода по нормам в десятикратном размере 
или исходя из круглосуточной работы такого оборудова-
ния за период перерасчета.

«Любое вмешательство в работу прибора, попытки от-
крутить показания можно рассматривать как воровство и 
вредительство», — говорит Александр Козлов.  

Санкции и повышенные тарифы, которые приведены в 
документе, могут претерпеть изменения. «Данная версия 
документа не является итоговой, она будет корректиро-
ваться и дорабатываться по полученным комментариям 
экспертов и заинтересованных федеральных органов ис-
полнительной власти», — сообщили «Российской газете» в 
минстрое. 

Врезки в газовую трубу опасны тем, что в любой мо-
мент могут стать причиной пожара. Так, в мае из-за этого 
взорвался газ в одном из домов Екатеринбурга, три чело-
века получили ожоги. А в 2017 году без газа остались 400 
человек в поселке Старокамышинск Копейского городско-
го округа, причиной стало попадание воды в газопровод 
из-за самовольного подключения проточного водонагре-
вателя: житель одного из домов перепутал шланги, и вме-
сто того, чтобы забрать газ из трубы, начал закачивать в 
нее воду. 

Полученные с нарушителей дополнительные деньги по-
ставщик газа будет обязан направлять на мероприятия по 
энергосбережению и повышению энергоэффективности. •

Незаконная врезка 
в газовую трубу 
обернется наруши-
телю перерасчетом 
платежей по нор-
мативу за послед-
ние полгода

РЕСУРСЫ Комитет ОПЕК+ решил не выносить 
рекомендации другим странам по добыче 

Переоценка рынка
Александра Воздвиженская

Б
ольшая часть стран — участ-
ниц глобального соглаше-
ния о регулировании не-

фтедобычи (ОПЕК+) поддержи-
вают идею о сокращении произ-
водства в следующем году. Речь 
идет о том, чтобы убрать с рынка 
миллион баррелей нефти в сутки. 
С этими вводными началось за-
седание министерского комите-
та ОПЕК+ в Абу-Даби в воскресе-
нье, но вышли с него министры с 
другим выводом. Сокращать до-
бычу рано, рынок еще не успоко-
ился из-за иранских санкций, да 
и в целом ОПЕК+ нужна новая 
стратегия.

Никаких рекомендаций дру-
гим странам комитет не вынес. 
Скорее всего, позиция стран бу-
дет готова к 5 декабря, когда в 
Вене пройдет следующая встреча 
министров, сообщил журнали-
стам по итогам заседания гене-
ральный секретарь ОПЕК Мо-
хаммед Баркиндо. По его словам, 
технический комитет, куда вхо-
дят эксперты, в течение месяца 
будет изучать сценарии разви-
тия событий на мировом нефтя-
ном рынке в 2019 году, и, исходя 

из этого, может быть принято ре-
шение об изменении стратегии 
по добыче.

В совместном коммюнике 
стран говорится, что в следую-
щем году, вероятнее всего, добы-
ча в мире будет расти быстрее не-
обходимого уровня, поэтому со-
кращение производства со сто-
роны стран ОПЕК+ не исключа-
ется. На заседании не шла речь 
только об одной стратегии — на-
ращивании добычи, хотя ми-
нистр энергетики Саудовской 
Аравии Халед аль-Фалех заверил, 
что готов и к такому сценарию. 
Если же страны — участницы со-
глашения решат в будущем со-
кращать добычу, то за точку от-
счета стоит взять уровни послед-
них месяцев, когда производство 
было на максимуме, считает сау-
довский министр. Он также рас-
сказал, что некоторые страны, 
которые были исключены из 
сделки ОПЕК+, тем не менее со-
гласились установить для себя 
целевые уровни по добыче. 

Александр Новак сообщил, 
что добыча нефти и газового кон-
денсата в России в первую декаду 
ноября уже незначительно сни-
зилась — примерно на 10 тысяч 

или максимум 20 тысяч баррелей 
в сутки по отношению к уровню 
октября. При этом в целом добы-
ча в странах ОПЕК+ идет вверх: в 
октябре уровень исполнения 
сделки странами — участницами 
соглашения составил 104 про-
цента против 111 в сентябре. Но-
вак также заверил, что Россия бу-
дет готова сократить добычу не-
фти в следующем году, если такое 
решение будет принято, но к нему 
«надо подходить взвешенно».

Среднесуточная добыча не-
фти в России в октябре составила 
11,412 миллиона баррелей, что 
на 465 тысяч баррелей выше, чем 
предусматривало ранее соглаше-
ние ОПЕК+. По его условиям, ко-
торые начали действовать с 1 ян-
варя 2017 года, Россия должна 
была сократить производство не-
фти на 300 тысяч баррелей в сут-
ки — до 10,947 миллиона барре-
лей. С 1 июля 2018 года условия 
сделки изменились, и Россия по-
лучила право нарастить произ-
водство. Наращивание добычи 
Россией и другими странами — 
участницами сделки ОПЕК+ об-
условлено их желанием поддер-
жать баланс на мировом нефтя-
ном рынке. •

ОБРАЗОВАНИЕ Ольга Васильева о ЕГЭ по английскому, 
сильных школах и особенных детях

Час speak

Ксения Колесникова

К
ак всей стране подго-
товиться к ЕГЭ по ан-
глийскому языку? Кто 
поможет тяжело боль-
ному ребенку не от-
стать от школьной 
программы? В чем се-
крет успешной рабо-
ты с талантливыми 

детьми? Министр просвещения 
Ольга Васильева провела личный 
прием граждан в правительстве и 
ответила на вопросы учителей, 
мам и пап, представителей обще-
ственных организаций.

Школьник по обмену
Учитель русского языка и лите-

ратуры из Кирова Александр Га-
лицких спрашивает: можно ли 
дать российским школам право 
приглашать детей на годовое об-
учение из-за рубежа. По его сло-
вам, в России много лет действо-
вала программа по обмену, когда к 
нам приезжали ребята из Европы, 
Америки, Азии, учились в русских 
школах. И наоборот. В программе 
ежегодно участвуют сотни детей. 
Но из-за бюрократического недо-
чета наши школы потеряли воз-
можность оформлять такие при-
глашения — это право осталось 
только у вузов и колледжей.

«То, что сотни детей хотят при-
ехать и приезжают в российские 
школы на годовое обучение, — это 
очень интересная для нас история, 
— отвечает Ольга Васильева. — Ин-
тересная в первую очередь с точки 
зрения экспорта российского об-
разования: мы должны активнее 
продвигать русскую культуру и 
русский язык за рубежом. Поста-
раемся в этом помочь».

Также речь зашла о системе ра-
боты с одаренными детьми, кото-
рая закладывалась в Кировской 

области еще в конце 1980-х годов. 
Гуманитарная гимназия, знаме-
нитый физико-математический 
лицей, экономико-правовой, хи-
мико-биологический лицей, це-
лая сеть сильных школ с углублен-
ным изучением отдельных пред-
метов. И все они переданы из му-
ниципального управления в реги-
ональное. Результат? Средние 
баллы ЕГЭ почти по всем предме-
там выше, чем общероссийские, 
каждый год ребята побеждают не 
только во всероссийских, но и 
международных олимпиадах 
школьников. Этот опыт, по мне-
нию министра, можно успешно 
транслировать в другие регионы.

Do уou speak English?
«Есть серьезные проблемы с 

английским языком. Многие ре-
бята сегодня неплохо читают и 
переводят. Но когда дело доходит 
до переговоров, начинаются 
трудности, — говорит учитель ан-
глийского языка из Твери Вале-
рий Холоденко. — Родной язык мы 
слышим и сразу понимаем. А что-
бы воспринять иностранный, 
нужно выстроить в голове целую 
цепочку: идентифицировать сло-
во, затем перевести, понять. И 
очень часто эта цепочка не сраба-
тывает, особенно когда слышишь 
беглую речь. Можно ли внедрить 
в школы устный метод препода-
вания иностранного языка? Мы 

проводили такой эксперимент в 
одной из тверских школ — резуль-
таты отличные».

«Английский язык — это рабо-
чий инструмент, который должен 
быть доступен каждому: тут я вас 
полностью поддерживаю. Перед 
нами сейчас сложная задача: в 
2022 году вся страна будет сда-
вать обязательный ЕГЭ по ино-
странному языку: там есть и 
письменная часть, и устная. Пред-
стоит большая работа, чтобы по-
нять и отладить механизм ком-
фортного и качественного экза-
мена для всей страны, — ответила 
Ольга Васильева. — Если есть дей-
ствительно эффективные апро-
бированные методики, мы гото-
вы их рассмотреть и подумать о 
применении».

Школа с историей
Знаменитая подмосковная 

школа «Горки», основанная еще 
Владимиром Лениным в 1921 
году, снова откроется к ее 100-ле-
тию, сообщила Ольга Васильева 
на встрече с родителями. Сейчас 
школа в аварийном состоянии и 
временно закрыта. Но после мас-
штабной модернизации «Горки» 
снова станут сильным образова-
тельным центром федерального 
значения. Здесь будут самые сов-
ременные технологии.

«Смогут ли наши дети вер-
нуться в нее после ремонта?» — 

спрашивают родители, которые 
вынуждены перевести детей в 
другие учебные заведения. «Сей-
час нам предстоит несколько лет 
стройки, необходимо время, — 
ответила Ольга Васильева. — Что 
касается обучения детей сейчас 
— есть 20 школ, которые их при-
няли и готовы принять. Более 
того, мы предлагали московские 
варианты по продолжению об-
учения, кадетские училища и 
классы, увеличиваем количест-
во школьных автобусов. Я пре-
красно понимаю вас, я бы также 
как родитель переживала. Когда 
школа откроет свои двери вновь, 
буду стараться определить воз-
можный режим приема для ва-
ших детей. Но нужно понимать, 
что готовиться к поступлению 
придется так же, как, к примеру, 
к школе Ефима Лазаревича Ра-
чевского».

Доктор прописал урок
Совсем другая история — с ре-

бятами, которые из-за состояния 
здоровья не могут успеть по про-
грамме за своими сверстниками. 
Дети с онкозаболеваниями, с ту-
беркулезом, с различными трав-
мами, которые проходят доста-
точно серьезное лечение. Их осо-

бые образовательные потребно-
сти, по мнению Кирилла Лукья-
ненко из Москвы, зачастую не 
учитываются: многим ребятам 
приходится оставаться на вто-
рой год.

— У нас уже 23 региона, где со-
зданы условия для обучения де-
тей, находящихся на длительном 
лечении.  В рамках проекта 
«УчимЗнаем» это движение воз-
главляет Евгений Александрович 
Ямбург. Есть даже такое понятие, 
как госпитальная педагогика. И 
уже второй год подряд в рамках 
конкурса «Учитель года» мы на-
граждаем педагогов, которые ра-
ботают с такими детьми, — гово-
рит Ольга Васильева. — Также 
есть возможности дистанцион-
ного обучения, для таких детей 
составляется специальное рас-
писание обучения на дому и со-
гласовывается с родителями. Оно 
может содержать даже прямые 
включения на уроки в школе. •

А К Ц Е Н Т

В российских школах появятся 
две новые должности: «старшего учителя» 
и «ведущего учителя». Они будут 
отражены в профстандарте «Педагог»

Кстати

В российских школах появятся две новые должности. Об этом Ольга 

Васильева рассказала, выступая на всероссийской конференции, по-

священной новой модели аттестации педагогов. По словам министра, 

карьера учителя будет развиваться как по горизонтали (первая и выс-

шая квалификационные категории), так и с введением новых должно-

стей: «старшего учителя» (методиста) и «ведущего учителя» (настав-

ника). Эти должности будут отражены в профстандарте «Педагог». 

Если просто учитель может качественно обучать по основной про-

грамме, то «старший» — разрабатывает индивидуальные, вариатив-

ные и коррекционные программы, «ведущий» — выступает наставни-

ком, координирует работу педагогов, психологов, дефектологов.

— Готовы ли школы 
к обязательному ЕГЭ 
по истории — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1612758

В 2022 году вся страна будет сдавать 
обязательный ЕГЭ по иностранному 
языку. 
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Компетентно
Антон Цветков, председатель Экспертного совета 
по безопасности и взаимоотношениям граждан 
с правоохранительными ведомствами

— Нужно отрегулировать уже существующую систему техос-

мотра, а не придумывать новую. Когда проводили предыду-

щую реформу и забирали техосмотр у ГИБДД, цель была в 

том числе антикоррупционная, а стало намного хуже. С гаиш-

ников хоть спросить строже можно было, да и привлечь к от-

ветственности легче. Нынешний же техосмотр — это при-

быльный бизнес не столько для добропорядочных автосер-

висов, сколько для жуликов, которые массово безнаказанно 

продают необходимый автовладельцу документ. Реального 

контроля за этим нет. Очевидно, что каждый здравомысля-

щий человек хочет, чтобы автомобили были исправны и ко-

личество ДТП снижалось. 

Вместо очередной реформы нужно добиваться, чтобы реально 

и эффективно работали уже действующие правила прохожде-

ния ТО. Важно наконец сформировать единую базу данных 

всех авто, прошедших техосмотр, – где, когда, на каком серви-

се, фамилия мастера. Для того чтобы при ДТП по причине неи-

справности автомобиля было понятно, с кого спрашивать. 

Формированием этой базы и контролем за деятельностью 

автосервисов, превративших техосмотр в торговлю диагно-

стическими картами, должно заниматься ГИБДД либо другой 

уполномоченный государственный орган.

АВТОМОБИЛИ Автовладельцы 
выбрали надежные 
и современные машины

Лучшие лошадки

Владимир Баршев

В Москве подвели итоги опроса 
автовладельцев и назвали луч-
шие автомобили года.

Интрига заключалась уже в 
номинациях. Автомобили выби-
рали не по стандартным клас-
сам, а по потребительским свой-
ствам. Поэтому мероприятие 
даже поменяло название на 
«Рейтинги авто года». Как поя-
снили организаторы, новые бо-
лее общие номинации упроща-
ют выбор для участников опро-
са. Кроме того, рейтинг стано-
вится ближе и понятнее обыч-
ным потребителям, а не только 
экспертам. 

Итак, в номинации «Рабочие 
лошадки» победила LADA Largus 
с отрывом почти в пять тысяч го-
лосов. За нее проголосовали бо-
лее семи тысяч человек. Кстати, 
она же вошла в топ-3 семейных 
авто. Та же LADA Largus, но в мо-
дификации Furgon, оказалась на 
пятой строчке в списке рабочих 
лошадок.

На втором месте среди рабо-
чих лошадок оказался Hyundai 
Solyaris. За него проголосовали 
2,7 тысячи человек. А на третьем 
— грузовичок «Газель Next». Ей 
отдали свои голоса 2,6 тысячи 
человек.

Хорошая рабочая лошадка, по 
мнению россиян, — это надеж-
ный, вместительный, экономич-
ный, оптимальный по цене и не-
дорогой в обслуживании авто-
мобиль.

Современными российские 
автолюбители считают стиль-
ные, мощные, безопасные, эрго-
номичные автомобили с высо-
ким уровнем экологичности. В 
тройку лидеров в этой категории 
вошли, соответственно, Subaru 
Forester, Volvo XC90 и Audi A8.

Первое место в категории 
«Семейные» заняла koda 
Kodiaq, за ней следуют Subaru 
Forester и LADA Largus. 

Каким должен быть идеаль-
ный семейный автомобиль? Вме-
стительным, лучше всего  с тран-
сформируемым салоном, надеж-
ным, максимально безопасным, 
и все это — по оптимальной цене. 
Кстати, в 10 лучших семейных 
автомобилей попали также 
LADA Vesta и LADA Vesta SW 
Cross. Что касается надежных, то 
здесь важную роль играет, на-

сколько автомобиль адаптиро-
ван к российским условиям. 
Пользователи обращают внима-
ние на качество сборки и мате-
риалов, срок службы кузовных 
деталей, эксплуатационные по-
казатели узлов и агрегатов. По-
настоящему надежный автомо-
биль должен быть многофункци-
ональным и безопасным по всем 
показателям. Именно такими ка-
чествами, по мнению россий-
ских автомобилистов, обладают 
Toyota Land Cruiser Prado, 
Subaru Forester и Toyota Camry, 
возглавившие десятку самых 
надежных автомобилей 2018 
года. Всего участие в голосова-
нии приняли более 30 тысяч че-
ловек. •

ПРИСТАВЫ С осужденных 
менеджеров «Роскосмоса» 
взыскали 235 миллионов

Копили 
на старость

Михаил Пинкус, «Российская газета», Челябинск

УФССП по Челябинской области завершило первый этап 
исполнительного производства в отношении бывших ру-
ководителей Усть-Катавского вагоностроительного за-
вода имени Кирова, филиала государственного космиче-
ского научно-производственного центра имени Хруни-
чева (ГКНПЦ) Павла Абрамова и Александра Болотнико-
ва. В счет причиненного «Роскосмосу» ущерба со счетов 
осужденных изъяты 235 миллионов рублей.

Всего гендиректор и его заместитель увели с предпри-
ятия более полумиллиарда рублей. Во время задержания 
у них обнаружили миллионы рублей наличными, в сбе-
регательных сертификатах, валюте и золотых изделиях. 
Кроме того, они оказались собственниками коттеджей с 
земельными участками, четырехэтажного таунхауса в 
Челябинске, автомобилей, снегоходов и другой техники.

По версии следствия, с 2009 по 2013 год Абрамов и 
Болотников воровали вагонами — продавали трамваи 
производства УКВЗ через аффилированную фирму в 
Москве без согласования с собственником — корпора-
цией «Роскосмос». Более 200 трамвайных вагонов ушли 
«налево» по заниженной цене, а впоследствии были пе-
репроданы по рыночным ценам. Прибыль фигуранты 
дела поделили. Примерно также распоряжался дирек-
тор и госсобственностью — передал часть объектов из 
мобилизационного перечня в частные руки. В итоге Аб-
рамова приговорили к восьми годам лишения свободы, 
а Болотникова — к пяти годам со штрафом в полмиллио-
на рублей. И возложил на них солидарную ответствен-
ность за возмещение «Роскосмосу» 517 миллионов ру-
блей ущерба. 

Сегодня взыскание средств с арестованных счетов за-
вершено. Впереди — оценка принадлежавшего им имуще-
ства и его последующая передача на реализацию. •

НАДЗОР Росстандарт проведет краш-тесты 
микроавтобусов популярных марок

Ударная работа

Игорь Зубков 

Р
осстандарт проведет 
краш-тесты трех—пяти 
массовых моделей ми-
кроавтобусов в следую-
щем году в рамках го-
снадзора, рассказал 
«РГ» руководитель ве-
домства Алексей Абра-
мов. 

В этом году Росстандарт на 
полигоне НАМИ впервые начал 
такие испытания: провел краш-
т е с т ы  п о п у л я р н ы х  L i f a n 
Murman, Chery Tiggo3 и Hyundai 
Solaris. Испытания проводятся 
на пассивную и активную без-
опасность по правилам ООН 
(удар на скорости 56 км/ч с пере-
крытием 40%) и на срабатыва-
ние системы аварийной связи 
ЭРА ГЛОНАСС. Lifan Murman за-
мечаний не вызвал, к Chery 
Tiggo3 возникли претензии по 
безопасности стекол и качеству 
аварийной связи, компания по-
лучила предписание о приоста-
новке продаж небезопасной 
продукции и устранении нару-
шений, а результаты испытаний 
разбитого в пятницу Hyundai 
Solaris станут известны позже, 
но внешне автомобиль прошел 
их достойно.

«Сейчас мы контролируем 
качество автомобилей в основ-
ном в рамках обязательной сер-
тификации при допуске модели 
на рынок, когда оформляется 

одобрение типа транспортного 
средства, но пока серия произво-
дится, государство должно тоже 
все время держать руку на пуль-
се, поддерживать дисциплину на 
рынке, — сказал «РГ» Алексей Аб-
рамов. — Мы понимаем, что на 
сертификационные испытания 
может попадать специально под-
готовленная техника, некоторые 
компании идут на такие ухищре-
ния, но могут быть и незлонаме-
ренные технологические сбои, и 
наша задача выявить эти несоот-
ветствия и указать на них произ-
водителям. Уже был прецедент, 
когда производитель проводил 
отзывную кампанию по нашим 
замечаниям. В рамках госнадзо-
ра мы отбираем автомобиль 
сами — юридически это оформля-
ется как отбор образцов для ис-
пытаний в ходе плановой выезд-
ной проверки, и производитель 
не имеет права нам отказать, но 
бьем автомобили мы уже за свой 
счет. Если производитель не со-
гласен с результатами, бьется 

второй экземпляр. Ударные ис-
пытания — это один из элемен-
тов, также проходят испытания 
выбросов, тормозной системы, 
шума и так далее».

В России также будет создан 
национальный рейтинг безопа-
сности автомобилей, основан-
ный на добровольных для авто-
производителей краш-тестах 
п о   р о с с и й с к и м  м ето д и ка м 
(RuNCAP). В отличие от испыта-
ний в рамках госнадзора, когда 
проверяются минимальные 
 требования по безопасности, 
они будут проводиться по гора-
здо более жесткому сценарию. 
О создании RuNCAP договори-
лись в минувшую пятницу Рос-
стандарт, НАМИ, МАДИ и «Авто-
ревю». 

Методики испытаний будут 
учитывать опыт аналогичных 
зарубежных систем (EuroNCAP 
в Европе, NHTSA в США, JNCAP 
в Японии и так далее), а также 
специфику состояния дорог и 
манеры вождения в стране — 

большое количество лобовых 
столкновений на скоростях, зна-
чительно превышающих разре-
шенные. В частности, фронталь-
ный удар предполагается прово-
дить на скорости 65—70 км/ч, 
многие тесты придется разраба-
тывать «с чистого листа». «Это 
потребует дооснащения испыта-
тельного центра НАМИ, мы бу-
дем предлагать выделять на это 
дополнительное финансирова-
ние, — сказал «РГ» Алексей Абра-
мов. — Сумма станет понятна к 
концу первого квартала 2019 
года, когда будет определен на-
б о р  и с п ы т а н и й  в  р а м к а х 
RuNCAP. Вложения в эту испыта-
тельную инфраструктуру могут 
дать нам новые возможности 
для надзора за качеством авто-
мобильной продукции». 

Для разработки методик 
RuNCAP эксперты анализируют 
статистику ДТП, к обсуждению 
планируется привлечь службы, 
работающие на месте аварий, — 
ГИБДД, МЧС, а также специали-
стов медицины катастроф. 

Сейчас обсуждается, в какой 
форме будет создан оператор 
рейтинга. Его цель — помочь по-
требителю в выборе, а также сти-
мулировать производителей к 
совершенствованию своей про-
дукции и тем самым снизить 
смертность на дорогах. •

С виду Hyundai Solaris прошел испы-
тания достойно, как и Lifan Murman, 
а вот к Chery Tiggo 3 были претензии.

А К Ц Е Н Т

Учитывая большое количество лобовых 
столкновений на высоких скоростях, 
краш-тесты в рамках RuNCAP будут 
 проводиться по жесткому сценарию

Привяжут 
к авариям

Электронный паспорт должен был появиться 
уже в этом году, но массовое его введение отло-
жили на следующий год. 

Тем не менее некоторые производители машин уже 
начинают оформлять именно электронные ПТС. А недав-
но на учет в ГИБДД было впервые поставлено 11 тран-
спортных средств именно по электронному ПТС.

После введения такого виртуального документа бу-
мажный его аналог — большая синяя бумажная простыня 
— постепенно уйдет в прошлое. Электронный паспорт мо-
жет хранить гораздо больше информации о машине, на-
чиная с момента выпуска ее с завода или ввоза в страну в 
отличие от бумажного. Предполагается, что в будущем в 
нем будут все данные об эксплуатации, ремонтах, авари-
ях, техобслуживании, страховках и о техосмотре. Но это 
в будущем. Причем, скорей всего, не очень далеком.

А вот идея устанавливать требования к техосмотру на 
основании данных электронного паспорта об эксплуата-
ции автомобиля — 
это очень далекая 
перспектива. Для на-
чала необходимо, 
чтобы электронный 
паспорт был у боль-
шинства автомоби-
лей. А это вряд ли 
произойдет в бли-
жайшие пять лет. 

Ведь сейчас у нас 
зарегистрировано 
почти 60 миллионов 
транспортных 
средств, включая 
грузовики, автобусы и прицепы. А автопарк обновляется 
в среднем на 2 — 3 миллиона машин. Понятно, что выте-
снение бумажных паспортов будет длиться долгое время 
— может быть, даже десятки лет.

Поэтому автовладельцам переживать и готовиться к 
новациям в техосмотре пока преждевременно. 

Единственное, что их ожидает в ближайшее время, — 
ужесточение контроля над техосмотром. Соответствую-
щие законопроекты разработало правительство. А по-
правки в Кодекс об административных нарушениях, ко-
торые предусматривают ответственность оператора те-
хосмотра за выдачу диагностических карт без осмотра 
машины, уже внесены в Госдуму.

Напомним также, что всерьез обсуждается введение 
ответственности за непрохождение техосмотра автовла-
дельцами. Причем фиксировать это нарушение предла-
гается камерами фотовидеофиксации в автоматическом 
режиме. Но эта идея пока тоже далека от принятия ее в 
виде законодательного акта.

Напомним, сейчас для легковых автомобилей первые 
три года после выпуска машины техосмотр проходить не 
требуется. От 3 до 7 лет они проходят ТО раз в два года. 
Затем — каждый год. Грузовики проходят техосмотр раз в 
год. Чаще всего его должны проходить автобусы — два 
раза в год. •

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЯРГЕО» и Администрация муниципального образо-
вания Надымский район объявляют о начале общественных 
обсуждений предварительных материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности ООО 
«ЯРГЕО» на объекте: «Обустройство Ярудейского месторож-
дения на период пробной эксплуатации. Площадка подогрева-
телей нефти на 77 км и 255 км нефтепровода внешнего транс-
порта».

Заказчик проекта общество: с ограниченной ответственнос-
тью «ЯРГЕО», 629730, РФ, ЯНАО, г. Надым. Ул. Зверева 12/1.

Разработчик проекта: проектный институт ООО «ИПИГАЗ» 
г. Москва, Рязанский проспект, д.86/1, строение 3, комн.13А.

Ответственные за организацию и проведение общественных 
обсуждений — ООО «ЯРГЕО» и Администрация муниципаль-
ного образования Надымский район. 

 Общественные обсуждения состоятся в городе Надыме 13 
декабря 2018 года в 14 часов по адресу: ул. Зверева, 12/1, 1-й 
этаж, зал совещаний. Материалы по намечаемой деятельности 
доступны с 12 ноября 2018 года до 13 декабря по адресу: ул. Зве-
рева, 3, кабинет № 4 Отдела природно-сырьевых ресурсов и ох-
раны окружающей среды Администрации муниципального об-
разования Надымский район. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ
о земельных участках, находящихся в государственной и (или)  

муниципальной собственности, расположенных в границах  
особых экономических зон и не сданных в аренду

Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК») 
+7 (495) 775-91-22, доб. 483 сайт АО "КСК" www.ncrc.ru

№ п/п Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

1 Туристско-рекреационная особая экономическая зона,  
созданная на территориях Зеленчукского 

и Урупского муниципальных районов
Карачаево-Черкесской Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204
09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145

09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная особая экономическая зона,  
созданная на территориях Джейрахского 
и Сунженского муниципальных районов  

Республики Ингушетия
06:02:0000000:926 79547
06:02:0000000:927 10509836
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 6428197
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 46223812
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001023:6 496660
06:02:0001023:7 95187
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40872790
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1541693

3 Туристско-рекреационная особая экономическая зона,  
созданная на территории муниципального образования 

«Хунзахский район» Республики Дагестан
05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная особая экономическая зона,  
созданная на территории Эльбрусского муниципального 

района Кабардино-Балкарской Республики 
07:11:1500000:284 1342768

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Читайте также: Как вырастет стоимость полиса ОСАГО 
после реформы 
rg.ru/art/1613506

Единственное, что 
ждет автовладель-
цев в ближайшее 
время, — ужесточе-
ние контроля 
над техосмотром

В номинации 
«Рабочие лошадки» 
победила LADA 
Largus с отрывом 
почти в пять тысяч 
голосов
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АВТОПРОМ АвтоВАЗ снял 
с продажи три старые модели

Отцвела «Калина»

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти

АвтоВАЗ снял с производства ав-
томобили Priora, Kalina и Granta 
первого поколения. У дилеров 
машин уже не осталось.

На смену этим автомобилям 
пришли новинки. По более высо-
кой цене, но и уровень безопа-
сности и комфорта, как уверяет 
производитель, повысился. Не 
говоря уже о том, что с точки 
зрения экстерьера и интерьера 
вазовские машины стали прин-
ципиально другими. 

С 2015 года у АвтоВАЗа две 
топовые модели — Vesta и Xray, 
которые регулярно «обрастают» 
комплектациями и версиями. 
Сейчас в семействе Lada Vesta 
есть стандартный седан, его 
кроссовая версия и универсалы 
SW и SW Cross, а также бито-
пливная Vesta CNG. Стандар-
тный Xray c 3 ноября получил 
версию Cross. Это приподнятая 
версия городского внедорожни-
ка. Дорожный просвет здесь ре-
кордный для Lada — 215 мм (уве-
личили с 195 мм).

Ожидается, что в этом году 
АвтоВАЗ добавит в свою линейку 
«заряженную» Lada Vesta Sport. 
На спортивный седан установи-
ли 1,8-литровый двигатель, мощ-
ность которого была увеличена 
до 145 лошадиных сил. Также в 
разработке — спортивная версия 
универсала Vesta.

Что касается снятия с произ-
водства Lada Granta, то это свя-
зано с рестайлингом этого ва-
зовского бестселлера. В сентя-
бре завод вывел на рынок обнов-
ленную версию данной модели. 
В общей сложности для новой 
Granta разработали 56 вариан-
тов, различающихся типом ку-

зова, силовым агрегатом и пере-
чнем опций. Машину сделали 
более современной, переработа-
ли полностью переднюю часть 
кузова. Передние фары на тем-
ной глянцевой подложке поме-
стили на верхнюю часть радиа-
торной решетки и добавили к 
ним хромированные вставки в 
форме бумерангов — подчеркну-
ли фирменный «ИКС-стиль», в 
котором выпускаются послед-
ние модели АвтоВАЗа. 

В этом году завод также обно-
вил легендарный внедорожник 
Lada 4х4. В сентябре АвтоВАЗ 
внес в эту модель несколько сти-
левых изменений, которые сде-
лали ее более «мужественной». 

Кстати, в октябре Vesta, по 
данным Ассоциации европей-
ского бизнеса, стала лидером 
продаж на российском рынке. 
Было продано 10 668 машин 
этой марки — на 60,9% больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года. Всего за 10 меся-
цев 2018 года в нашей стране 
реализовано 291 134 автомоби-
ля Lada. •

В этом году 
АвтоВАЗ добавит 
в свою линейку 
«заряженную» 
Lada Vesta Sport

— Названы самые 
востребованные в России 
кроссоверы и внедорожники — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1613800
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С МЕСТА СОБЫТИЯ 
Россияне завоевали 
15 золотых медалей из 27 
на ЧМ-2018

Самбо рвется 
в бой

Николай Долгополов, Бухарест

В эту пятницу у самбо — 80-летний юбилей. 16 ноября 
1938 года самозащита без оружия была официально при-
знана в СССР как новый вид спорта. И в преддверии празд-
ника, который пройдет в Москве в пятницу, самбисты от-
лично поработали не только на ковре. В Бухаресте немало 
сделано и для дальнейшего мирового признания самбо.

Олимпийское признание
Все-таки антураж имеет значение. Огромнейший зал 

бухарестского отеля «Хилтон» был забит делегатами Кон-
гресса Международной федерации самбо (ФИАС) из более 
чем семи десятков стран. Пять континентов, разноязыч-
ная толпа, парад одежд, мнений и цветов кожи. Но есть и 
общее: преданность самбо, которое благодаря  этим энту-
зиастам и набрало силу. Этот вид уже в официальной про-
грамме Азиатских, 
Панамериканских  
игр и Игр стран Ка-
рибского бассейна. 
Спортсмены, и не 
только южных госу-
дарств, соревнуются 
в пляжном самбо. 
После удачного де-
бюта в Баку мы снова 
увидим самбо на уже 
Вторых Европейских 
играх-2019 в Минс-
ке. Первый чемпио-
нат мира среди 
школьников принял 
российский Орел. Те-
летрансляции с чемпионата мира в Бухаресте увидели в 
19 странах. Впервые, и это очень важно, их вел и «Олим-
пийский канал». Еще около миллиона болельщиков будут 
следить за турниром по веб-сайту ФИАС.

А вот мнение президента ФИАС Василия Шестакова:
— Надеюсь, в декабре МОК вернется к вопросу призна-

ния самбо. Мы сделали для этого абсолютно все, выполни-
ли многочисленные требования и пожелания. Самбо раз-
вивается на пяти континентах. В прошлом году на чемпио-
нат мира в Сочи приехали представители 90 стран, в этом 
году в Бухаресте соревнуются самбисты из 80 государств. 
И если самбо войдет в олимпийскую семью, то, верю, со-
бытия будут развиваться быстро. Мы будем включены в 
официальную программу олимпиад.  

Как бьются за «золото»
Это все сказочки, будто первые места на чемпионатах 

мира прямехонько идут  россиянам в руки. Победы дают-
ся с настоящим боем, с травмами. У девчонок иногда и со 
слезами.  А в боевом самбо — порой с кровью. Разыгрыва-
ются 18 медалей среди мужчин и женщин и 9 в боевом 
самбо: каждый день на кону по 9 комплектов. И только за 
первые два дня россияне вырвали 10 «золотых». То, что 
команда подготовлена классно, стало ясно сразу же по-
сле первых четырех финалов, где побеждали наши.

О том, как давались эти победы, мне рассказали сами 
спортсмены.

Мария Молчанова (весовая категория 48 кг) мгновен-
но уложила Надиру Гулову (Узбекистан).

Мария, вы сразу пошли в атаку.
МАРИЯ МОЛЧАНОВА: Хотела добиться преимущества уже в на-
чале встречи.

Как это удалось?
МАРИЯ МОЛЧАНОВА: Я долго не раздумывала. Но главное, не 
дала раздумывать сопернице.

Александр Нестеров (боевое самбо, весовая катего-
рия 57 кг) в тяжелейшей схватке сломил-таки ожесто-
ченное сопротивление Александра Воропаева (Украина).

Александр, до последних секунд все было так зыбко, так 
неясно.

АЛЕКСАНДР НЕСТЕРОВ: Оппонент у меня очень крепкий. Не пер-
вый наш бой. И всегда было трудно.

Вы, это было видно, изрядно вымотаны.
АЛЕКСАНДР НЕСТЕРОВ: Это правда. В конце боя вдруг пришло 
волнение. Но кто сказал, что я не справился и с волнени-
ем, и с соперником?

Обручение на ковре
В боевом самбо совсем не шутят. Схватка между мо-

сквичом Камилем Абдулазизовым и Андреем Кучеренко с 
Украины в весе 62 кг была упорнейшей. И, как бывает в 
этом виде самбо, даже пролилась кровь. Но Абдулазизов  
был сильнее.

Царапина на лице кровоточила. Какие все же чувства 
испытывает победитель по отношению к сопернику, здо-
рово его покорежившему? Об этом я спросил Камиля, 
только сошедшего с ковра и еще не отдышавшегося.

— Чувства — самые нормальные, — выдохнул чемпион 
мира. — Я рад, что победил. И мне все равно из какой стра-
ны мой соперник. Мы с Андреем в хороших отношениях. И 
сейчас в раздевалке еще раз пожмем друг другу руки.

Рукопожатие произошло даже раньше. Андрей Куче-
ренко задержался на ковре. Туда же поднялась и красивая 
девушка, отчаянно, с громкими криками за него болевшая. 
Тут Андрей сразу рухнул на колени. И, взяв микрофон, 
обратился к красавице на русском:

— Любовь моя, я не смог здесь выиграть «золото». Но ты, 
любимая, можешь навсегда стать им. Я прошу тебя при-
нять мое предложение быть мне женой.

Девушка, это было видно, ведь такого не сыграешь, рас-
терялась и на виду у всего зала расплакалась — от счастья. 
Конечно, предложение было принято.

Чемпионами мира стали также Диана Рябова в весе 52 
кг, Станислав Скрябин (вес 82 кг). Валентин Молдавский 
выиграл в боевом самбо в категории 100+ кг. Альсим Чер-
носкулов вновь стал чемпионом в весе до 100 кг. Это уже 
его шестая золотая медаль. Ну а следующий чемпионат 
примет 7—11 ноября 2019 года Сеул. •

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 

Клубы 
из Москвы и 
Казани отлично 
стартовали 
в Суперлиге

«ДИНАМО» 
ДОГОНЯЕТ
Павел Петровский

В чемпионате России по хоккею 
с мячом среди клубов Суперлиги 
сыграны три тура.

Действующий чемпион стра-
ны — хабаровский «СКА-Нефтя-
ник» взял уверенный старт и 
одержал победы над «Строите-
лем» — 8:1, «Водником» — 7:2 и 
«Зорким» — 11:3. Отметим, что 
отличную результативность де-
монстрирует Эрик Петтерссон, 
отправивший в ворота красногор-
цев пять мячей! Хабаровский 
«Викинг» довел свой лицевой 
счет в нынешнем чемпионате до 
11 забитых мячей и уверенно воз-
главил список лучших снайперов.

Вслед за «СКА-Нефтяником» 
идет столичное «Динамо». «Бело-
голубые» также одержали три по-
беды на старте, одолев «Волгу» — 
8:4, «Старт» — 5:2 и «Родину» — 
5:2.

К слову, знаменитый голкипер 
«Динамо» Кирилл Хвалько, кото-
рый выиграл с москвичами де-
вять титулов чемпиона России, 
решил завершить карьеру. Как со-
общили в пресс-службе «Дина-
мо», рецидивы старых травм ме-
шали Кириллу Хвалько отстаи-
вать честь клуба на льду, и после 
консультаций с врачами и руко-
водством Кирилл принял реше-
ние перейти на работу в тренер-
ский штаб. Вот как он прокоммен-
тировал свое решение: «Много-
численные травмы в последние 
два года не давали полноценно 
выступать. Решение завершить 
игровую карьеру было непро-
стым. Руководство клуба предло-

жило перейти на тренерскую ра-
боту и заняться подготовкой вра-
тарей. Посоветовавшись с врача-
ми — я согласился. Хочется прино-
сить пользу клубу. Надеюсь, мой 
опыт пригодится».

Решение о завершении игро-
вой карьеры Кирилла Хвалько 
совпало по времени с подписани-
ем контракта с Артемом Дранич-
никовым, условия перехода кото-
рого из красногорского «Зорко-
го» обсуждались на протяжении 
длительного времени. Возвраще-
ние в клуб Артема Драничникова 
позволит серьезно укрепить вра-
тарскую линию.

Радует своих поклонников и 
казанское «Динамо», которое на-
мерено вернуться в число лучших 
команд страны. Казанцы в первом 
туре сыграли вничью — 2:2 со 
«Стартом». Зато потом выиграли 
у «Родины» — 7:0 и «Волги» — 7:4, 
обосновавшись на третьей строч-
ке в турнирной таблице.

Тем временем в Иркутске про-
должают праздновать успех жен-
ского клуба «Рекорд», который 
выиграл кубок мира по хоккею с 
мячом. Матчи турнира проходи-
ли в Швеции. На льду «Але Аре-
ны» иркутянки одержали уверен-
ные победы во всех матчах, а с иг-
роками «Рекорда» встретился гу-
бернатор Иркутской области 
Сергей Левченко, который отме-
тил, что очень рад этому успеху.

Хоккеистки раскрыли Сергею 
Левченко один секрет команды. 
Оказывается, главный тренер и 
врач «Рекорда» всегда берут с со-
бой в Швецию иркутский черный 
хлеб и сало. Эти два продукта спа-
сают наших девушек после напря-
женных игр, которые заканчива-
ются ночью и поесть уже просто 
негде. Капитан «Рекорда» Екате-
рина Тищенко призналась, что 
еще до старта Кубка мира у нее 
были предчувствия, что команда 
победит:

— Была внутренняя уверен-
ность у всей команды. Мы были 
слаженным организмом, помога-
ли друг другу. «Конек» русских — 
это импровизация, у нас все-таки 
в отличие от шведок бывает инди-
видуальная яркая игра. Такую мы 
и старались показать на Кубке 
мира.

Сейчас «Рекорд» уже присту-
пил к тренировкам. Ведь впереди 
Всемирная зимняя Универсиада, 
на которой хоккей с мячом будет 
впервые представлен в програм-
ме. •

ХОККЕЙ Сборная России обновленным составом выиграла первый этап Евротура

Вскрыли финский лед
Илья Соболев 

С
борная России по хоккею 
стала победителем фин-
ского Кубка Карьяла, явля-

ющегося первым этапом Евроту-
ра.

Первое место наши гаранти-
ровали себе досрочно, обыграв 
хозяев льда — 3:0 и действующих 
чемпионов мира шведов — 4:1. 
Финны, как и россияне, набрали 
шесть очков, но остались позади 
за счет поражения в личной 
встрече.

В третьем матче россияне 
уступили сборной Чехии со сче-
том 2:5. Несмотря на то что ре-
зультат этой встречи не имел для 
команды Ильи Воробьева ника-
кого турнирного значения, не-
приятный осадок все же остался. 
Сборная России дважды по ходу 
матча вела в счете, однако до-
жать соперника не смогла. «Нам 
не хватило одной шайбы», — кон-
статировал после матча главный 
тренер команды. Зато у чехов не-
достатка в голах не было. Осо-
бенно отличился Доминик Куба-
лик, оформивший хет-трик. В со-
ставе проигравших «отличивши-
еся» были разве что в кавычках. 
В частности, откровенно слабый 
матч провела наша первая трой-
ка, призванная быть ударной: 
Кирилл Капризов, Михаил Гри-
горенко и Андрей Локтионов за-
кончили матч с показателем «-3» 
каждый. Это при том, что Капри-
зов набрал 2 (1+1) очка, а Григо-
ренко отметился голевой переда-
чей. «Такие моменты случаются. 
Главное, чтобы это не повторя-
лось», — не стал ругать на публи-
ке своих игроков Илья Воробьев.

С другой стороны, пораже-
ние от чехов, быть может, ока-
жется и кстати. Слишком уж все 
гладко складывалось у нашей 

сборной в первых двух встречах. 
Семь заброшенных шайб, всего 
одна пропущенная. 

Особенно здорово наши про-
вели матч со шведами. Причем, 
что характерно, его главными ге-
роями стали парни, которые в 
регулярном чемпионате Конти-
нентальной лиги отнюдь не бле-
щут. К примеру, дублем отметил-
ся Андрей Кузьменко, при том, 

что в 22 матчах регулярного 
чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги 22-летний фор-
вард, выступающий за СКА, до 
сих пор отличился лишь трижды. 
Две передачи на свой счет запи-
сал центрфорвард питерского 
клуба Алексей Бывальцев, кото-
рый результативностью в КХЛ 
также похвастать не может (4 
(1+3) очка в 16 играх). Наконец, 

автором победной шайбы стал 
капитан сборной Евгений Кетов, 
в нынешнем сезоне не забивав-
ший за свой СКА вообще ни разу. 

— Возможно, если бы не нару-
шение численного состава и 
пропущенный гол, этот матч 
можно было бы назвать идеаль-
ным, но это игра, все очень бы-
стро происходит, — высказал 
свое мнение после той игры 
Илья Воробьев.

Встреча с чехами наглядно 
показала, что до идеала нашей 
сборной все же еще далеко. Тем 
не менее, даже несмотря на сма-
занную концовку, в целом рос-
сияне оставили на Кубке Карья-
ла положительное впечатление. 
Изначально от этой команды 

вряд ли многие ждали больших 
свершений. Тренерский штаб 
без стеснения использовал фин-
ский этап Евротура для экспе-
риментов. В итоге команда не 
только обновилась, но и омоло-
дилась: средний возраст выз-
ванных хоккеистов составил 
всего 24,5 года. И они точно не 
провалились.

— Позитива от турнира боль-
ше, — констатировал Илья Воро-
бьев после поражения от чехов. 
— Мы выиграли Кубок, очень 
много молодых ребят провери-
ли, было много дебютантов. Бу-
дем делать выводы и смотреть 
дальше. Не хотел бы кого-то вы-
делять, у нас одна команда. Мы 
никого не выделяем. Работает 
команда, мы играем в коман-
дный хоккей.

Теперь любопытно будет уви-
деть, кто из этой сборной сыгра-
ет  в декабре на домашнем Кубке 
Первого канала, на котором рос-
сияне традиционно выступают 
в сильнейшем составе. Между 
прочим, не стоит забывать, что 
параллельно с основной коман-
дой созывался и ее ближайший 
резерв, олимпийская сборная. 
Подопечные Олега Браташа уча-
ствовали в представительном 
Кубке Германии и выиграли все 
три своих матча, одолев после-
довательно немцев (4:3 ОТ), 
словаков (2:1) и швейцарцев 
(4:2). Так что недостатка в вы-
боре у тренерского штаба во 
главе с Ильей Воробьевым точ-
но не будет. •

А К Ц Е Н Т

Перед Кубком Карьяла тренерский штаб 
сборной России значительно омолодил 
состав, но это не помешало нашим 
выиграть турнир досрочно

Знаменитый 
 голкипер «Динамо» 
Кирилл Хвалько, 
который выиграл 
с москвичами 
девять титулов 
чемпиона России, 
решил завершить 
карьеру

Нашим мастерам самбо в Бухаресте не было равных.

Василий Шестаков: 
Надеюсь, в декабре 
Международный 
олимпийский 
комитет вернется 
к вопросу 
признания самбо
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Шайба капитана сборной России 
Евгения Кетова (слева) в матче 
со шведами оказалась победной.

ФУТБОЛ ЦСКА победил лидера чемпионата на своем поле 

Подножка «Зениту»
Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» 
потерпел третье по-
ражение в сезоне в 
Премьер-лиге. В цен-
тральном матче 14-
го тура «сине-бело-
голубые» уступили в 
гостях ЦСКА — 0:2.

С момента назна-
чения Виктора Гончаренко глав-
ным тренером «красно-синих» 
армейцы ни разу не обыграли зе-
нитовцев. Более того: москвичи 
не забили в этих трех играх ни од-
ного мяча. Сложно сказать, с чем 
это было связано, но некий ком-
плекс «сине-бело-голубых» у 
ЦСКА выработался.

Тем ценнее, вероятно, была 
для команды вчерашняя победа. 
Армейцы не просто взяли три 
очка, но и переиграли лидера по 
всем компонентам. В открывше-
му счет Федору Чалову удалось 
еще больше оторваться от пре-
следователей в бомбардирской 
гонке. Теперь в его активе девять 
мячей. У ближайшего конкурен-
та Ари шесть голов.

Что касается «Зенита», то пи-
терцы провели очередную не-
взрачную игру. В последнее вре-
мя многие эксперты отмечают 
тот факт, что «сине-бело-голу-
бые», даже когда побеждают, де-
лают это со скрипом. Так было и в 
матче с «Ахматом» в прошлом 
туре, так было еще раньше с 
«Крыльями Советов», когда са-
марцам откровенно не повезло. 
Что делать в этой ситуации глав-
ному тренеру зенитовцев Сергею 
Семаку — не совсем понятно. Он 
уже давно настаивает на необхо-
димости усилить состав. Однако 
никаких шагов в этом направле-
нии пока не предпринято.

Тем временем второе пораже-
ние подряд в Премьер-лиге по-
терпел «Спартак». Москвичи 
проиграли на выезде «Уфе» (0:2). 
Вероятно, эта встреча стала по-
следней для и.о. главного тренера 
«красно-белых» Рауля Рианчо на 
своем посту.

Уже сегодня ожидается офи-
циальное объявление о начале 
сотрудничества «Спартака» с 
Олегом Кононовым. О его при-
глашении судачат уже несколько 
недель. Несмотря на постоянные 
опровержения как со стороны 
представителей тульского «Арсе-
нала», так и столичного клуба, 
было очевидно: Кононов скоро 
возглавит «красно-белых».

Косвенно на это намекнул сам 
специалист:  после  матча с 
«Анжи» (2:0) Олег Георгиевич 
вышел на поле и попрощался с иг-
роками и болельщиками. За ко-
роткий промежуток времени Ко-
нонов поспособствовал прогрес-
су «Арсенала». Туляки — одна из 
самых забивающих команд чем-
пионата. И одна из самых ярких. 
Чего не скажешь о «Спартаке». 

Результаты москвичей этой 
осенью просто удручают: начи-
ная с сентября, в девяти встречах 
Премьер-лиги команда одержала 
лишь одну победу. И то — над аут-
сайдером «Енисеем» (3:2), когда 
фаворит забил решающий мяч в 
концовке. 

К слову, тот матч спартаковцы 
выиграли еще при Массимо Кар-
рере. Пришедший ему на смену 
Рианчо, казалось, хотя бы нена-
долго наладит действия в оборо-
не. Но получилось ровно наобо-
рот: в шести встречах «красно-
белые» пропустили восемь мя-
чей. А сам Рианчо запомнился не 
интересными тренерскими ре-
шениями и задумками, а огнен-
ными пресс-конференциями. 

Не сосчитать, сколько раз ис-

панец за эти две с половиной не-
дели повторял фразу: «Завтра бу-
дет солнце». Сделал он это и по-
сле игры с «Уфой». 

Несмотря на поражение, Ри-
анчо не выглядел расстроенным. 
И вновь наговорил кучу интере-
сных вещей.

— Является ли позором тот 
факт, что я веселый, а «Спартак» 
в нескольких очках от зоны выле-
та? Позор — если я завтра разо-
бьюсь в самолете. Даже не позор 
— а горе. А «Спартак» на данный 
момент продолжает бороться в 
чемпионате, Кубке и Лиге Евро-
пы. Если вы думаете, что я буду 
сейчас плакать, то это не так. Са-
мые грустные сейчас — футболи-
сты. И им нужно помочь, чтобы 
они смогли выйти из ситуации. 

Будет ли завтра солнце? Да. Если 
верить синоптикам, в понедель-
ник в Москве будет хорошая по-
года, — отметил Рианчо. 

В свою очередь и.о. главного 
тренера «Уфы» Сергей Киричен-
ко подчеркнул, что его команда 
идеально провела второй тайм. И 
что эта победа может помочь 
уфимцам в следующих матчах. 

На второе место по итогам 

тура поднялся «Краснодар». 
Южане разгромили на своем 
поле «Енисей», забив три безот-
ветных мяча. С 26 очками в акти-
ве краснодарцы опередили на 
один балл «Локомотив», сыграв-
ший вничью в гостях с «Руби-
ном» (0:0). •

Защитники ЦСКА справились 
с главной ударной силой «Зенита» 
Артемом Дзюбой.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на первое место в таблице, 
игра «Зенита» в последнее время 
не впечатляет
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Положение команд
И В П Ш О

Россия 3 2 1 9-6 6

Финляндия 3 2 1 6-3 6

Чехия 3 1 2 7-8 3

Швеция 3 1 2 4-9 3

Положение команд
И В Н П М О

1. Зенит 14 10 1 3 22-11 31

2. Краснодар 14 8 2 4 25-12 26

3. Локомотив 14 7 4 3 19-12 25

4. Ростов 14 6 5 3 14-8 23

5. ЦСКА 14 6 5 3 19-7 23

6. Рубин 14 4 8 2 13-11 20

7. Урал 14 5 4 5 16-21 19

8. Ахмат 14 5 4 5 12-14 19

9. Спартак 14 5 4 5 14-15 19

10. Оренбург 14 5 4 5 15-13 19

11. Арсенал 14 4 5 5 19-18 17

12. Динамо 14 3 7 4 10-10 16

13. Кр. Советов 14 4 2 8 8-19 14

14. Уфа 14 3 5 6 11-16 14

15. Анжи 14 4 1 9 8-21 13

16. Енисей 14 1 3 10 7-24 6
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к
о

в
н

и
к

а
. Э

м
и

гр
и

р
о

в
а

л
 в

 Ю
го

с-
л

а
в

и
ю

. В
 го

д
ы

 В
т

о
р

о
й

 м
и

р
о

в
о

й
 в

о
й

н
ы

 сл
у

ж
и

л
 

в
 Р

у
сск

о
м

 к
о

р
п

у
се, п

о
зд

н
ее п

ер
еб

р
а

л
ся

 в
 С

Ш
А

. 
У

м
е

р
 в

 1
9

7
7

 го
д

у. В
 э

м
и

гр
а

ц
и

и
 р

е
д

а
к

т
и

р
о

в
а

л
 

ж
у

р
н

а
л

 «
К

ек
сго

л
ьм

ск
а

я
 б

ы
л

ь»
 и

 м
н

о
го

е сд
ел

а
л

 
д

л
я

 со
х

р
а

н
ен

и
я

 р
ел

и
к

в
и

й
 п

о
л

к
а

.

К
апитан В

ладим
ир Б

ауэр (Б
ауер) (3)

В
 б

ы
т

н
о

ст
ь

 п
о

л
у

р
о

т
н

ы
м

 к
о

м
а

н
д

и
р

о
м

 в
 М

о
-

ск
о

в
ск

о
м

 в
о

е
н

н
о

м
 у

ч
и

л
и

щ
е

 б
ы

л
 н

а
ста

в
н

и
к

о
м

 
б

у
д

у
щ

его
 М

а
р

ш
а

л
а

 С
о

в
етск

о
го

 С
о

ю
за

 Б
о

р
и

са
 

М
и

х
а

й
л

о
в

и
ч

а
 Ш

а
п

о
ш

н
и

к
о

в
а

, к
о

т
о

р
о

м
у

 к
р

е
п

-
к

о
 за

п
о

м
н

и
л

с
я

 и
 п

о
л

ю
б

и
л

с
я

. П
о

 с
л

о
в

а
м

 Ш
а

-
п

о
ш

н
и

к
о

в
а

, «
Б

а
у

ер
 б

ы
л

 х
о

р
о

ш
и

м
 ст

р
о

е
в

и
к

о
м

 
и

 о
тл

и
ч

н
ы

м
 в

о
с

п
и

т
а

т
е

л
е

м
. Н

а
 ю

н
к

е
р

о
в

 с
м

о
-

т
р

е
л

 к
а

к
 н

а
 б

у
д

у
щ

и
х

 о
ф

и
ц

е
р

о
в

, п
о

э
т

о
м

у
 с

т
а

-
р

а
л

ся
 п

р
и

в
и

т
ь

 н
а

м
 к

ач
е

ст
в

а
 н

ач
а

л
ь

н
и

к
а

. П
р

е
-

ж
д

е в
сего

 о
н

 т
р

еб
о

в
а

л
 о

т
 н

а
с п

р
а

в
д

ы
. Б

у
д

у
щ

и
й

 
о

ф
и

ц
ер

 н
е и

м
ел

 п
р

а
в

а
 л

га
т

ь и
л

и
 и

зв
о

р
ач

и
в

а
т

ь-
ся

... В
т

о
р

о
е, ч

т
о

 п
р

и
в

и
в

а
л

 н
а

м
 Б

а
у

ер
, —

 э
т

о
 о

т-
в

етст
в

ен
н

о
ст

ь
... Л

и
ч

н
о

 я
, сл

ед
у

я
 н

а
 сл

у
ж

б
е его

 
п

р
и

н
ц

и
п

а
м

, в
 о

т
н

о
ш

е
н

и
я

х
 с

 п
о

д
ч

и
н

е
н

н
ы

м
и

 
в

сегд
а

 д
о

ст
и

га
л

 у
сп

ех
а

»
.

 В
 м

а
р

ш
а

л
ь

с
к

и
х

 в
о

с
п

о
м

и
н

а
н

и
я

х
 у

п
о

м
и

н
а

-
е

т
с

я
 и

 п
о

с
л

е
д

н
и

й
 б

о
й

 п
о

л
к

о
в

н
и

к
а

: «
В

 1
9

3
5

 
го

д
у

 м
н

е
 п

р
и

ш
л

о
с

ь
 п

р
о

ч
и

т
а

т
ь

 в
 а

р
х

и
в

а
х

 д
о

-
к

л
а

д
 о

д
н

о
го

 и
з о

ф
и

ц
е

р
о

в
 Л

е
й

б
-гв

а
р

д
и

и
 К

е
к

-
с

го
л

ь
м

с
к

о
го

 п
о

л
к

а
, у

ч
а

с
т

в
о

в
а

в
ш

е
го

 в
 э

т
о

й
 

о
п

е
р

а
ц

и
и

. В
 д

о
к

л
а

д
е

 го
в

о
р

и
л

о
с

ь
, ч

т
о

 гр
у

п
п

а
 

б
о

й
ц

о
в

 э
т

о
го

 п
о

л
к

а
 п

о
д

 к
о

м
а

н
д

о
в

а
н

и
е

м
 п

о
л

-
к

о
в

н
и

к
а

 Б
а

у
е

р
а

 д
о

л
го

 с
д

е
р

ж
и

в
а

л
а

 н
а

с
т

у
п

л
е

-
н

и
е п

р
ев

о
сх

о
д

я
щ

и
х

 си
л

 н
ем

ц
ев

, н
о

 п
о

то
м

 б
ы

л
а

 
р

а
ссея

н
а

 а
р

т
и

л
л

ер
и

й
ск

и
м

 о
гн

е
м

 п
р

о
т

и
в

н
и

к
а

, 
и

 у
ч

а
ст

ь
 Б

а
у

ер
а

 о
ста

л
а

сь
 н

ев
ы

я
сн

ен
н

о
й

»
. 

Н
а

 са
м

о
м

 д
ел

е Б
ау

э
р

 в
ы

ж
и

л
. О

н
 п

о
п

а
л

 в
 гер

-
м

а
н

ск
и

й
 п

л
ен

 в
 а

в
гу

сте 1
9

1
4

-го
. У

м
ер

 в
 В

а
р

ш
а

-
в

е н
е п

о
зд

н
ее 1

9
3

4
 го

д
а

. 

К
апитан Георгий Б

арковский (4)
П

р
е

д
ста

в
и

т
ел

ь
 о

ф
и

ц
е

р
с

к
о

й
 д

и
н

а
ст

и
и

 п
о

л
-

к
а —

 о
д

и
н

 и
з б

р
атьев

 Б
ар

к
о

в
ск

и
х

. Д
о

сл
у

ж
и

л
ся

 д
о

 
ген

ер
а

л
ьск

о
го

 ч
и

н
а

, в
 го

д
ы

 П
ер

в
о

й
 м

и
р

о
в

о
й

 к
о

-

м
а

н
д

о
в

а
л

 п
о

л
к

о
м

 и
 д

и
в

и
зи

ей
. П

о
сл

е р
ев

о
л

ю
ц

и
и

 
п

о
п

а
л

 п
о

 м
о

б
и

л
и

за
ц

и
и

 в
 К

р
а

сн
у

ю
 а

р
м

и
ю

, о
тк

у
-

да
 б

еж
а

л
 н

а
 б

ел
ы

й
 Ю

г, у
м

ер
 в

 1
9

2
9

 го
д

у
 в

 Н
и

ц
ц

е. 
М

л
а

д
ш

и
е

 б
р

а
т

ья
-к

е
к

сго
л

ь
м

ц
ы

 И
в

а
н

 и
 А

н
д

-
р

ей
 та

к
ж

е о
к

о
н

ч
и

л
и

 св
о

и
 д

н
и

 в
о

 Ф
р

а
н

ц
и

и
.

П
оручик В

асилий Гапонов (5)
В

 р
я

д
а

х
 п

о
л

к
а

 д
о

с
л

у
ж

и
л

с
я

 д
о

 п
о

л
к

о
в

н
и

к
а

. 
У

ч
а

ст
в

о
в

а
л

 в
 Б

е
л

о
м

 д
в

и
ж

е
н

и
и

 н
а

 Ю
ге

 Р
о

с
с

и
и

 
в

 р
я

д
а

х
 м

а
р

к
о

в
ц

ев
. Э

м
и

гр
и

р
о

в
а

л
 в

о
 Ф

р
а

н
ц

и
ю

. 
Р

у
к

о
в

о
д

и
л

 о
т

д
е

л
о

м
 п

о
л

к
о

в
о

го
 о

б
ъ

е
д

и
н

е
н

и
я

 
к

ек
сго

л
ь

м
о

в
ц

ев
 в

 Е
в

р
о

п
е. У

м
ер

 в
 Н

о
р

в
еги

и
.

П
одпоручик В

ладим
ир В

итковский (6)
С

 1
9

0
5

 п
о

 1
9

1
7

-й
 г

о
д

 в
м

е
с

т
е

 с
 К

е
к

-
сго

л
ьм

ск
и

м
 п

о
л

к
о

м
 п

р
о

ш
ел

 п
у

ть о
т п

о
д

п
о

р
у

ч
и

-
к

а
 д

о
 п

о
л

к
о

в
н

и
к

а
. Х

р
а

б
р

о
 с

р
а

ж
а

л
с

я
 и

 б
ы

л
 н

а
-

гр
а

ж
д

ен
 о

р
д

ен
о

м
 С

в
я

то
го

 Гео
р

ги
я

 4
-й

 степ
ен

и
 

за
 в

зя
т

и
е

 п
о

с
л

е
 ж

е
с

т
о

к
о

го
 б

о
я

 д
е

р
е

в
н

и
 Т

р
ы

-

ст
е

н
ь

. П
о

зд
н

е
е

 у
ч

а
ст

в
о

в
а

л
 в

 Б
ел

о
м

 д
в

и
ж

е
н

и
и

 
н

а
 Ю

ге Р
о

сси
и

 в
 р

я
да

х
 д

р
о

зд
о

в
ц

ев
, к

о
м

а
н

д
о

в
а

л
 

Д
р

о
зд

о
в

ск
о

й
 д

и
в

и
зи

ей
, у

ж
е в

 К
р

ы
м

у, п
р

и
 ген

е-
р

а
л

е П
.Н

. В
р

а
н

гел
е, к

о
м

а
н

д
о

в
а

л
 к

о
р

п
у

со
м

. З
а

-
к

о
н

ч
и

л
 Гр

а
ж

д
а

н
ск

у
ю

 в
о

й
н

у
 ген

ер
а

л
-л

ей
тен

а
н

-
то

м
. Э

в
а

к
у

и
р

о
в

а
л

ся
 с б

ел
ы

м
и

 и
з К

р
ы

м
а

, п
о

зд
-

н
е

е
 п

о
п

а
л

 в
 л

а
ге

р
ь

 в
 Га

л
л

и
п

о
л

и
. П

е
р

е
б

р
а

л
с

я
 

в
 Б

о
л

га
р

и
ю

, за
тем

 —
 в

о
 Ф

р
а

н
ц

и
ю

 и
 в

 С
Ш

А
. У

м
ер

 
в

 1
9

7
8

 го
д

у, п
о

х
о

р
о

н
ен

 н
а

 С
ер

б
ск

о
м

 к
л

а
д

б
и

щ
е 

н
еда

л
ек

о
 о

т С
а

н
-Ф

р
а

н
ц

и
ск

о
.

К
апитан В

ладим
ир Ч

аш
инский (7)

П
о

л
у

ч
и

л
 б

л
естя

щ
ее о

б
р

а
зо

в
а

н
и

е —
 п

о
м

и
м

о
 

к
а

д
етск

о
го

 к
о

р
п

у
са

 и
 в

о
ен

н
о

го
 у

ч
и

л
и

щ
а

 о
к

о
н

-
ч

и
л

 Н
и

к
о

л
а

е
в

с
к

у
ю

 а
к

а
д

е
м

и
ю

 Ге
н

е
р

а
л

ь
н

о
го

 
ш

та
б

а
 и

 О
ф

и
ц

ер
ск

у
ю

 ст
р

ел
к

о
в

у
ю

 ш
к

о
л

у. В
 н

а
-

ч
а

л
е П

ер
в

о
й

 м
и

р
о

в
о

й
 в

о
й

н
ы

, б
у

д
у

ч
и

 р
а

н
ен

ы
м

 
и

 к
о

н
ту

ж
ен

н
ы

м
, о

к
а

за
л

ся
 в

 п
л

ен
у. П

о
зд

н
ее в

ер
-

н
у

л
ся

 в
 Р

о
сси

ю
, п

р
и

м
к

н
у

л
 к

 Б
ел

о
м

у
 д

в
и

ж
ен

и
ю

 

н
а

 Ю
ге стр

а
н

ы
. З

а
н

и
м

а
л

 п
о

ст к
о

м
ен

да
н

та
 С

та
в

-
р

о
п

о
л

я
. Э

м
и

гр
и

р
о

в
а

л
 в

 П
о

л
ьш

у, у
м

ер
 в

 В
а

р
ш

а
-

в
е в

 1
9

3
6

 го
д

у.

П
олковник П

авел Голдобин (8)
В

с
к

о
р

е
 п

о
с

л
е

 ф
о

т
о

с
ъ

е
м

к
и

 п
о

ш
е

л
 н

а
 п

о
в

ы
-

ш
ен

и
е, в

 а
в

гу
сте 1

9
1

0
 го

д
а

 п
р

и
н

я
л

 к
о

м
а

н
д

о
в

а
-

н
и

е
 н

а
д

 д
р

у
ги

м
 п

о
л

к
о

м
. В

 а
в

гу
с

т
е

 1
9

1
4

 го
д

а
, 

в
 б

о
ю

 п
р

и
 Гу

м
б

и
н

н
е

н
е, п

о
п

а
л

 в
 п

л
е

н
. О

к
о

н
ч

и
л

 
св

о
и

 д
н

и
 в

 1
9

3
4

 го
д

у
 в

 Ю
го

сл
а

в
и

и
.

К
апитан В

ладим
ир В

ерцинский (9)
Д

о
сл

у
ж

и
л

ся
 д

о
 п

о
д

п
о

л
к

о
в

н
и

к
а

. В
 1

9
3

5
 го

д
у, 

у
ж

е
 п

е
н

с
и

о
н

е
р

, б
ы

л
 а

р
е

с
т

о
в

а
н

 в
 Л

е
н

и
н

гр
а

д
е 

и
 со

сл
а

н
 н

а
 п

я
т

ь л
ет

 в
 К

а
за

х
ста

н
. Р

еа
б

и
л

и
т

и
р

о
-

в
а

н
 в

 1
9

8
9

 го
д

у. 
Н

а
м

н
о

го
 и

з
в

е
с

т
н

е
е

 е
го

 р
о

д
н

о
й

 б
р

а
т

 Э
д

у
-

а
р

д
, ста

в
ш

и
й

 ге
н

ер
а

л
о

м
 и

 о
ста

в
и

в
ш

и
й

 в
о

с
п

о
-

м
и

н
а

н
и

я
. •

4
2

6
5

7
8

1
9
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